
Не тушкой, 
так бройлером
Птица мечется между 
твердыми ценами 
и дешевой колбасой

Торговые сети и крупные произ-
водители мяса птицы договори-
лись о сохранении отпускных цен 
на тушку бройлера на три неде-
ли и объемов поставок на уров-
не не ниже прошлого года. Это 
должно позволить удовлетворить 
возросший спрос. Но с нехват-
кой мяса птицы могут столкнуть-
ся мясокомбинаты, которым при-
дется сокращать выпуск колбас 
эконом-сегмента.

Крупные производители мяса 
птицы зафиксируют оптовые цены 
на тушку бройлера на три неде-
ли и обеспечат объемы поставок 
не ниже уровня прошлого года. 
Об этом в конце прошлой недели до-
говорились члены Национального 
союза птицеводов (НСП; включает 
«Черкизово», «Продо», ГАП «Ресурс») 
и Ассоциации компаний розничной 
торговли (АКОРТ; объединяет X5 Re-
tail Group, «Магнит», Auchan, Metro 
и пр.), сообщил источник „Ъ“, знако-
мый с обсуждением. „Ъ“ также озна-
комился с фрагментами самого ди-
станционного совещания.

Обсуждаемый уровень отпуск-
ных цен, который может быть зафик-
сирован,— 145 руб. за 1 кг тушки. До-
говоренность носит неформальный 
характер и не закреплена докумен-
тально. Розничных цен соглашение 
не касается. В АКОРТ не стали ком-
ментировать тему. Гендиректор НСП 
Сергей Лахтюхов лишь заявил, что 
информация «не соответствует дейст-
вительности». В «Черкизово», «Продо» 
и ГАП «Ресурс» отказались от коммен-
тариев. Так же поступил представи-
тель X5. В «Магните», Auchan и Metro 
на вопросы не ответили.

Вопрос стоимости мяса птицы 
обострился в начале марта. По дан-
ным Росстата, с начала года по конец 
февраля оно подорожало на 2,44%, 
с февраля 2020 года — на 12,96%. 
Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) по поручению перво-
го вице-премьера Андрея Белоусова 
начала проверку соблюдения участ-
никами рынка антимонопольного 
 законодательства.

Кроме того, о необходимости сдер-
живания цен на мясо птицы и яйца 
говорили на совещании у главы Мин-
сельхоза Дмитрия Патрушева.
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Бот и все о нем
Власти хотят заблокировать сервисы для сбора данных в Telegram

Роскомнадзор потребовал 
от Telegram заблокировать 
боты, которые собирают 
и распространяют персо-
нальные данные россиян. 
Ведомство сочло их де-
ятельность незаконной, 
а для поиска владельцев 
обратилось в правоохра-
нительные органы. Бло-
кировка таких сервисов 
может оказаться неэф-
фективной, предупрежда-
ют эксперты. Популяр-
ность ботов, по их мнению, 
усложнит создание меха-
низма уголовной ответ-
ственности за подобную 
 деятельность.

Как выяснил „Ъ“, Рос-
комнадзор направил адми-
нистрации мессенджера 
Telegram уведомление о не-
обходимости ограничить ра-
боту ботов (робот, который 
имеет встроенный поиско-
вый механизм), позволяю-
щих пользователю мессенд-
жера получить информацию 
практически о любом чело-
веке по запросу. Действия 
владельцев подобных серви-
сов нарушают законодатель-
ство о защите персональных 
данных, а их использова-
ние — права субъектов дан-
ных, пояснили „Ъ“ в ведом-
стве. Для установления лиц, 
причастных к распростране-
нию конфиденциальных све-
дений, Роскомнадзор обра-
тился в правоохранительные 
органы, добавили там. В Tele-
gram не ответили на запрос.

Российские власти нача-
ли проявлять беспокойство 
в связи с распространением 
в Telegram подобных ботов 
в начале года (см. „Ъ“ от 19 
февраля). Впервые такие сер-
висы появились несколько 
лет назад, и сейчас в мессен-

джере можно найти уже не-
сколько десятков ресурсов. 
В их числе, например, «Глаз 
Бога», «Архангел», Smart_
SearchBot и AVinfoBot. Они 
агрегируют информацию 
из различных утекших и от-
крытых баз данных и кон-
солидируют ее. По оценке 
экспертов, годовая маржа по-
добных ботов может оцени-
ваться в 200 млн руб.

Один из самых популяр-
ный ботов, «Глаз Бога», при-
нимал оплату за свои услуги 
через агрегаторов платежей 
«Юмани», Qiwi, FreeKassa 

и основного провайдера, 
Robokassa, а банком-эквай-
ером выступал ВТБ, расска-
зали источники „Ъ“. В ВТБ 
отказались давать правовую 
оценку деятельности «Глаза 
Бога», но отметили, что «гото-
вы провести проверку, по ре-
зультатам которой будет при-
нято решение о дальнейшей 
работе с площадкой».

По информации источни-
ка „Ъ“, еще 6 марта «Глаз Бога» 
был отключен от всех агрега-
торов платежей. В тот же день 
в Telegram-канале сервиса 
появилось сообщение, что 

пополнение баланса в боте 
отключено и до 9 марта он бу-
дет бесплатным. «В марте 
вступили в силу новые зако-
ны и поправки, но мы уже 
работаем с юристами над ре-
шением этих вопросов»,— 
уточняется в сообщении вла-
дельцев канала.

• В марте вступил в силу 
закон об изменении правил 
обработки общедоступных 
персональных данных. По не-
му операторы не могут раз-
мещать и распространять 
опубликованную в сети ин-
формацию о пользователях 

без их согласия. Речь идет 
о данных из социальных се-
тей, с сайтов объявлений 
и из открытых реестров. 
Площадки должны обеспе-
чить гражданам возмож-
ность выбрать, какие кон-
кретно данные о них можно 
собирать, обрабатывать 
и использовать публично.
Если боты получили дан-

ные о людях из закрытых 
источников и без согласия, 
их администраторы могут 
быть привлечены к админи-
стративной или даже уголов-
ной ответственности, гово-

рит партнер юридической 
компании A.T. Legal Алек-
сандр Павловский. Об уго-
ловной ответственности, 
уточнил он, может идти речь, 
если опубликованные дан-
ные касаются частной жизни.

Штраф в размере 6 тыс. 
руб. за нарушение правил 
обработки персональных 
данных подобные сервисы 
не испугает, считает управля-
ющий партнер Hogan Lovells 
CIS Наталья Гуляева. Блоки-
ровка, по ее мнению, тоже 
может быть неэффектив-
ной, поскольку ее несложно 
обойти. Но формирование 
механизма уголовной ответ-
ственности за подобную дея-
тельность, полагает эксперт, 
снизит популярность ботов.

В конце января Роскомнад-
зор уже требовал от Telegram 
прекратить распространение 
в мессенджере персональных 
данных россиян. Речь шла 
об одном из каналов в мессен-
джере, где появились данные 
полицейских и росгвардей-
цев, участвующих в задержа-
ниях на митингах в поддер-
жку Алексея Навального (см. 
„Ъ“ от 30 января).

О блокировке нескольких 
каналов, где распространя-
лись данные как силовиков, 
так и протестующих, осно-
ватель мессенджера Павел 
Дуров сообщил 6 февраля. 
По его словам, правила Tele-
gram запрещают призывы 
к насилию. Помимо этого, 
по словам господина Дуро-
ва, из-за существования этих 
каналов Telegram не мог по-
лучить одобрение от Apple 
на экстренное обновление 
мессенджера для iOS.

Дмитрий  
Шестоперов,  
Ксения Дементьева

Как камень с души 
перевалился
Правительство может убрать  
часть требований к инвесторам в порты

Первый вице-премьер Андрей Белоусов 
поручил переработать законопроект, 
вводящий ответственность для инвес-
торов в морские порты. Из него исклю-
чат положения, вызвавшие наибольшую 
критику бизнес-сообщества. В частно-
сти, должны исчезнуть обязательства 
инвесторов по перевалке грузов и поло-
жения о take-or-pay. Финансовое обес-
печение со стороны инвестора пору-
чено установить на «справедливом» 
уровне. Эксперты полагают, что новый 
вариант законопроекта должен умень-
шить дисбаланс обязательств бизнеса 
и государства.

Как стало известно „Ъ“, на совещании 
у первого вице-премьера Андрея Белоусова 
1 марта было решено изъять наиболее ра-
дикальные положения из подготовленно-
го ко второму чтению законопроекта, вво-
дящего ответственность для инвесторов 
в морские порты.

Как следует из протокола совещания, 
к 5 марта проект поручено доработать, исклю-
чив из соглашения о создании морского пор-
та обязательства инвесторов по перевалке 
грузов и установив в соглашении для инве-
стора «справедливый размер» финансового 
обеспечения. Поручено убрать и положения, 
касающиеся заключения договоров на прин-
ципах take-or-pay. Также из-под действия ог-
раничивающих поправок, как и просили сти-
видоры, было решено вывести те проекты, 
которые строятся без привлечения средств 
бюджета, ОАО РЖД или ГК «Автодор».

Поручения даны Минтрансу, Минэконо-
мики, Минфину, Минюсту совместно с «Куз-
бассразрезуглем» (КРУ) и «Еврохимом». На за-
седании у Андрея Белоусова от бизнеса как 
раз присутствовали глава совета директоров 
КРУ Андрей Бокарев и председатель правле-
ния «Еврохима» Владимир Рашевский.
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Триллионы на марше
США готовы разгонять экономический рост 
в последней схватке с вирусом
Сенат США в субботу утвердил иници-
ированный Джо Байденом новый пакет 
помощи американской экономике в раз-
мере $1,9 трлн — это позволит сохра-
нить антикризисные выплаты и нара-
стить расходы на борьбу с  пандемией. 
Пакет был утвержден  исключительно 
за счет поддержки представителей 
Демо кратической партии, однако даже 
для этого авторам законопроекта при-
шлось отказаться от одного из наибо-
лее смелых предложений — повыше-
ния минимального уровня заработной 
платы до $15 в час. Ожидаемые послед-
ствия вливаний — рост экономики США 
на уровне до 6% ВВП в год и рост ин-
фляции, который по крайней мере пока 
не остановит новую администрацию.

Сенат США в прошлую субботу одобрил 
пакет помощи на $1,9 трлн (эквивалентно 
десятой части ВВП страны). После долгих 
согласований за проголосовало 50 сенато-
ров, против — 49. Теперь документ должны 
поддержать представители нижней пала-
ты Конгресса (где у демократов большин-

ство), после чего он отправится на подпись 
к президенту Джо Байдену — принятие мас-
штабной программы помощи было одним 
из ключевых предвыборных обещаний. 
Представители Республиканской партии от-
казались поддерживать пакет, сославшись 
на то, что наращивание расходов в текущей 
ситуации является избыточным.

Напомним, в конце марта заканчивается 
действие дополнительных пособий, пред-
усмотренных предыдущими пакетами по-
мощи. В декабре после долгих согласований 
Конгресс смог утвердить программу помощи 
на $900 млрд. Ранее, в конце марта, был ут-
вержден пакет мер поддержки на $2,2 трлн. 
В мае же был одобрен дополнительный па-
кет на $483 млрд. Теперь речь идет о допол-
нительных индивидуальных выплатах 
по $1,4 тыс. (в текущей программе — $600 
для тех, чей доход составляет менее $75 тыс. 
в год), а также сохранении добавки к пособи-
ям по безработице в размере $300 (и продле-
нии их действия с марта до сентября).
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 15,1

процента составил прирост импорта из стран дальнего зарубежья в феврале 2021 года, сообщи-
ла ФТС. В деньгах ввоз вырос до $18,1 млрд ($15 млрд в январе). За два месяца импорт из стран дальнего 
зарубежья (на них приходится основной объем ввозимых в РФ товаров) вырос на 10% в годовом выражении, 
в основном за счет машиностроительной (рост на 21,4%, до $9,2 млрд) и химической продукции (рост на 23,4%, 
до $3,6 млрд, в том числе фармацевтики — на 54%), текстиля и обуви (на 16,4%, до $1,1 млрд) и продовольствия 
(на 12,5%, до $2 млрд). В феврале продолжили рост импорт продукции химпрома (на 26,7%) и машиностроения 
(на 22,6%), а ввоз текстиля и обуви и продовольствия замедлился (на 3,2% и 4,6% соответственно).

СТРАХОВАНИЕ

Жизнь победила  
пандемию

По итогам коронавирусного 2020 
года страховщики не только не 
потеряли в прибыли, но и смог-
ли нарастить общий объем сбо-
ров. Как следует из статистики ЦБ, 
 совокупный объем страховых пре-
мий на рынке превысил 1,5 трлн 
руб. (рост на 4,1% относительно 
2019 года).

Основные драйверы роста — 
продукты по страхованию жизни 
и рисков заемщиков. ЦБ поясня-
ет, что низкая доходность по бан-
ковским депозитам развернула по-
требителей в сторону сегмента по 
страхованию жизни. По итогам года 
средневзвешенная процентная 
ставка по депозитам физлиц на пе-
риод от года до трех лет снизилась 
до 4,6%, средняя же доходность по 
завершенным трехлетним полисам 
инвестиционного страхования жиз-
ни (ИСЖ) составила 4,7%. Сборы 

по ИСЖ — 182,9 млрд руб., по на-
копительному страхованию жизни — 
136,9 млрд руб. Объем взносов по 
страхованию жизни заемщиков со-
ставил 94,5 млрд руб., по страхова-
нию от несчастных случаев и болез-
ней — 202,4 млрд руб.

В ЦБ отмечают, что снижение 
экономической активности и до-
ходов населения и бизнеса нега-
тивнее всего сказалось на добро-
вольном медицинском страхова-
нии. Сборы в этом сегменте соста-
вили 177,1 млрд руб., что на 2% 
ниже показателя 2019 года, когда 
они выросли сразу на 19%. В ОСА-
ГО же все стабильно: объем пре-
мий составил 220,3 млрд руб. 
(рост на 3%).

Общие выплаты страховых 
 компаний по всем видам состави-
ли 659,3 млрд руб. (рост на 8,1%). 
Их объем увеличился благодаря 
очередной волне завершения дей-
ствия полисов ИСЖ. Совокупные 
выплаты по страхованию жизни со-
ставили 158,3 млрд руб. (рост на 
48,5%). Как указывает регулятор, 
ослабление рубля сказалось на ро-
сте выплат в автостраховании — не-
смотря на снижение трафика в пан-
демию и, как следствие, снижение 
числа страховых случаев, средняя 
выплата в каско выросла на 7,6 тыс. 
руб. в год — до 108,6 тыс. руб.

Отметим, что, несмотря на 
сложную экономическую ситуацию 
2020 года, страховщики сохрани-
ли уровень прибыли — 247,5 млрд 
руб. (годом ранее — 247,4 млрд 
руб.). Компании зарабатывали пре-
имущественно не на страховых опе-
рациях, а на переоценке валютных 
активов из-за ослабления рубля. 
Рентабельность страховщиков оста-
ется самой высокой среди участни-
ков финансового рынка: их рента-
бельность капитала в 2020 году со-
ставила 28,7%, у банков этот пока-
затель равен 18%.

Татьяна Гришина

ПОКАЗАТЕЛИ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
СТРАХОВЩИКОВ    ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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Прибыль до налогов в 2020 году 
в экономике сократилась на 
23,5%, свидетельствуют опера-
тивные данные Росстата. Самые 
большие убытки по итогам года 
зафиксированы в производстве, 
передаче и распределении пара 
и горячей воды, а самая большая 
прибыль — в обработке, где тем-
пы ее снижения к концу года со-
кратились вдвое. Хотя рост доли 
убыточных компаний фактиче-
ски повсеместен (исключение — 
сельское хозяйство), наиболь-
шая доля прибыльных компаний 
отмечалась в Республике  Алтай, 
Ингушетии, Дагестане, Чечне 
и Удмуртии.

По оперативным данным Росста-
та, в 2020 году чистый финансовый 
результат российских компаний 
впервые с 2014 года стал отрицатель-
ным, сократившись в годовом выра-
жении на 23,5%. Показатель, кото-
рый по сути является бухгалтерской 
прибылью до налогов и не включает 
малых предприятий, государствен-
ного и финансового секторов, к кон-
цу года фактически вернулся на уро-
вень января 2020 года, когда на фоне 
сжатия сырьевых рынков он сни-
зился на 24%, компенсировав минус 
первого квартала, когда на фоне вве-

денных антиковидных ограниче-
ний впервые за последние пять лет 
в экономике фиксировался сальди-
рованный убыток. И хотя в Росста-
те отмечают, что «при расчете пока-
зателей за последний месяц (квар-
тал) следует иметь в виду, что дан-
ные будут содержать погрешности, 

связанные с внесением респонден-
тами в представленную отчетность 
корректировок предыдущих пери-
одов», как агрегированная, так и от-
раслевая статистика позволяет до-
полнить картину 2020 года.

Основная причина снижения 
прибыли до налогов в экономике — 

резкий рост убытков (в 2,3 раза за год, 
до 5,3 трлн руб. у 16,9 тыс. компаний, 
или 29,4% всех организаций) на фоне 
не столь значительного снижения 
прибыли у прибыльных компаний 
(на 4,3%, до 17,8 трлн руб., у 40,5 тыс. 
предприятий). Чистые убытки по 
итогам прошлого года зафиксиро-
ваны в пяти отраслях: производстве 
и распределении пара и распреде-
лении газа, гостиничном и ресто-
ранном бизнесе, железнодорожных 
пассажирских перевозках, добыче 
угля — они столкнулись с резким па-
дением спроса. Снижение же доли 
прибыльных организаций наблюда-
ется практически по всем видам дея-
тельности, кроме сельского и лесно-
го хозяйства. Несмотря на снижение 
финрезультата, выросло число при-
быльных компаний в электроэнер-
гетике, в почтовой связи и курьер-
ской деятельности.

Помимо сельского хозяйства 
и операций с недвижимостью (тут 
помимо госстимулирования тоже 
сработал отложенный спрос и де-
вальвация), рост прибыли до нало-
гов в 2020 года обнаруживается 
в четырех отраслях — строитель-
стве, розничной торговле (без авто 
и мотоциклов), секторе информа-
ции и связи, а также водоотведении, 

сборе и утилизации отходов. В по-
следнем случае помогло то, что му-
сорные операторы и Минприроды 
«выпросили» у правительства 9 млрд 
руб., объяснив потребности ростом 
нагрузки на отрасль из-за пандемии 
(хотя данные Росстата не свидетель-
ствуют о росте образования отходов).

Заметное снижение доли при-
быльных организаций среди отрас-
лей зафиксировано везде, кроме 
сельского хозяйства. Самое же за-
метное снижение прибыли зафик-
сировано в оптовой торговле (на 
фоне резкого снижения оборотов), 
энергетике, транспорте (особенно 
железнодорожном) и хранении, но 
заметное снижение доли прибыль-
ных компаний произошло лишь 
в последнем. В обработке прибыль 
просела на 16,5%.

Отдельно стоит отметить неко-
торые неочевидные региональные 
результаты. Наибольшая доля при-
быльных организаций наблюдает-
ся в республиках Алтай, Ингуше-
тия, Дагестан, Чеченской и Удмур-
тской. Самая же высокая доля убы-
точных компаний — в Калмыкии, 
Севастополе, Астраханской обла-
сти, Еврейской АО и Ненецком ав-
тономном округе.

Алексей Шаповалов

Под занавес что-то даже прибыло
Чистый убыток в 2020 году показан пятью отраслями экономики

Также предусмотрено увеличе-
ние социальной поддержки (в том 
числе продление отсрочек по пога-
шению арендных платежей и суб-
сидирование медицинского страхо-
вания) и расширение применения 
отдельных налоговых вычетов. Эти 
меры обойдутся бюджету примерно 
в $1 трлн.

Но даже сенаторы-демократы не 
смогли договориться о сохранении 
предложенного Белым домом уве-
личения минимальной оплаты тру-
да до $15 в час (c 2009 года она не ме-

нялась и составляет $7,25, но отдель-
ные штаты применяют более высо-
кие ставки, однако даже в Калифор-
нии они не превышают $14 в час). 
Эта поправка была отвергнута.

Непосредственно на борьбу с кри-
зисом, в том числе распростране-
ние вакцин (согласно плану, за 100 
дней должно быть распростране-
но 100 млн доз вакцины), предла-
гается направить $400 млрд, еще 
$350 млрд — трансферты штатам для 
замещения выпадающих налоговых 
доходов и поддержки занятости в гос-
секторе и $130 млрд — на господдерж-
ку школ. Заметим, по итогам 2020 фи-

скального года (закончился в сентя-
бре) расходы американского бюдже-
та уже существенно превысили пла-
новый показатель в $4,8 трлн, соста-
вив, по данным управления Конгрес-
са США по бюджету, $6,6 трлн. Рост — 
на 47% к 2019 году. Доходы бюджета 
при этом равны $3,3 трлн (сократи-
лись на $42 млрд). Дефицит — 14,9% 
ВВП (максимум с 1945 года) против 
4,6% в 2019-м. Объем публичного 
долга вырос с 79,2% до 100,1% ВВП. 
Между тем последние данные стати-
стики свидетельствуют о восстанов-
лении американской экономики 
(см. «Ъ-Онлайн»).

Принятие пакета в $1,9 трлн, веро-
ятно, приведет к дополнительному ро-
сту инфляции, которая уже находится 
на самом высоком уровне с 2013 года, 
но пока и не близка к посткризисно-
му пику, который отмечался в 2011 
году (тогда даже за вычетом стоимо-
сти энергии и продовольствия рост 
цен превышал 2% — официальный 
таргет ФРС США), указывают в Capital 
Economics. С учетом того что ФРС те-
перь готова не сворачивать стимули-
рующую политику даже в случае пре-
вышения таргета, увеличение инфля-
ции вряд ли приведет к смене курса, 
полагают в центре (ближайшее засе-

дание регулятора состоится на следу-
ющей неделе). По данным за январь, 
инфляция потребительских цен, на 
которую ориентируется ФРС, состави-
ла 1,5% (в декабре — 1,4%). Что касается 
влияния на ВВП, то дополнительное 
увеличение госрасходов может разо-
гнать его рост до 6,5% — это выше про-
гноза той же ФРС (4,2% в этом году по-
сле спада в прошлом на 2,3%), прогно-
зируют в Capital Economics. В ING Bank 
также рассчитывают на более высокие 
темпы роста — около 6%, но и на вре-
менный разгон инфляции — до 3,5% 
во втором квартале этого года.

Татьяна Едовина

Триллионы на марше

РФ и США возобновляют двустороннее 
взаимодействие по вопросам климата — 
советник президента РФ по климату Рус-
лан Эдельгериев провел первую встре-
чу со спецпредставителем нового прези-
дента США по вопросам климата Джоном 
Керри. Эксперты полагают, что клима-
тический и зеленый треки в целом оста-
ются одними из немногих перспектив-
ных каналов взаимодействия между дву-
мя странами в сложных внешнеполитиче-
ских  условиях.

„Ъ“ стали известны детали первого разгово-
ра советника президента РФ по климату Русла-
на Эдельгериева со спецпредставителем пре-
зидента США по вопросам климата Джоном 
Керри 3 марта в онлайн-формате. «Беседа стала 
отправным пунктом для взаимодействия в об-
ласти климата с новой американской админи-
страцией», говорится на сайте Кремля. «Наша 
беседа с Джоном Керри стала важным этапом 
знакомства с климатическими позициями но-
вой американской администрации — изме-
нение климата является значительным вызо-
вом современности и должно решаться кол-
лективно крупнейшими эмитентами парни-
ковых газов (США являются вторым по сово-
купному объему выбросов парниковых газов 
в мире, РФ — пятым.— „Ъ“)»,— прокомменти-
ровал „Ъ“ Руслан Эдельгериев.

Бывший госсекретарь Джон Керри, подпи-
савший Парижское климатическое соглаше-
ние (ПС) от лица США в апреле 2016 года, стал 
спецпредставителем нового президента Джо 
Байдена по климату после его избрания. 21 
января Джо Байден подписал указ о возвра-
щении США в ПС (напомним, что Дональд 
Трамп объявил о выходе из ПС в июне 2017 
года, формально США перестали быть сторо-

ной соглашения в ноябре 2020 года), 19 февра-
ля США официально завершили процесс воз-
вращения в ПС. 

Еще при Бараке Обаме, особенно после 
санкций 2014 года, РФ активизировала между-
народное сотрудничество в области экологии 
и климата. Ряд экспертов тогда предполагал, 
что на фоне осложнения отношений с Западом 

РФ старается играть более активную роль в со-
трудничестве по «нейтральным» темам, в том 
числе в вопросах зеленого развития (см. „Ъ“ от 
29 сентября 2014 года и 9 декабря 2015 года). 
Однако при Дональде Трампе сотрудничество 
по климатическому треку было фактически 
приостановлено. Джо Байден сделал вопро-
сы климата одним из приоритетов своей вы-
борной кампании — уже после избрания он, 
в частности, подписал указ о достижении США 
углеродной нейтральности к 2050 году, пору-
чил Агентству по охране окружающей среды 
разработать новые стандарты выбросов для 
транспорта и электростанций и новые правила 
контроля эмиссий метана в нефтегазовом сек-
торе и потребовал от администрации предста-
вить новую цель США по снижению выбросов 
парниковых газов на 2030 год в рамках ПС — 
по оценке экспертов World Resources Institute, 
она может составить до 50% снижения эмис-
сии. На 22 апреля запланирован Саммит кли-
матических лидеров, который в онлайн-фор-
мате организует новая администрация США.

По словам Руслана Эдельгериева, теперь 
ключевыми направлениями климатического 
взаимодействия Москвы и Вашингтона станут 
сохранение Арктики и снижение объемов вы-
бросов черного углерода (сажи) на этих терри-
ториях, проекты в лесном секторе, а также со-
трудничество в области ядерной энергетики 
в контексте энергетического перехода. «С уче-
том значительного научно-технологического 
потенциала наших стран объединение усилий 
Москвы и Вашингтона на климатическом на-
правлении может привести к положительным 
результатам — перспективы будут зависеть от 
стремления взаимодействовать в рамках Ра-
мочной конвенции ООН об изменении клима-
та (РКИК ООН) и в соответствии с Парижским 

соглашением, а также от достижения клима-
тических целей стран»,— заявил „Ъ“ Руслан 
Эдельгериев. 

Дальнейшие встречи ожидаются на пло-
щадках РКИК ООН, включая следующий раунд 
переговоров стран в декабре 2021 года в Глазго 
и встречу G20 в октябре. «Невзирая на текущие 
разногласия, Россия, США, ЕС, Китай и Индия 
как крупнейшие эмитенты парниковых га-
зов должны действовать сообща, показывая 
остальному миру примеры лидерства — в се-
редине 1970-х ведущие державы сыграли клю-
чевую роль в начале глобальных научных ис-
следований, в понимании опасностей, связан-
ных с глобальным потеплением, сейчас при-
шло время нового этапа в международном со-
трудничестве — перехода на зеленые источни-
ки энергии, безуглеродные технологии в про-
мышленности, транспорте, программ сохра-
нения лесов, разработки и внедрения приро-
досберегающих технологий»,— говорит ди-
ректор Центра экономики окружающей сре-
ды и природных ресурсов ВШЭ Георгий Сафо-
нов. Среди тем для сотрудничества он называ-
ет также вопросы зеленого финансирования, 
углеродного регулирования, сотрудничество 
на уровне бизнеса (в том числе вывод зеленых 
проектов из-под действия санкций). 

Отметим, что в субботу Financial Times так-
же рассказала о призыве Берлина к ЕС (в пред-
дверии переговоров лидеров ЕС по России 
в марте) расширять сотрудничество с РФ в об-
ласти климата, в том числе разработать «кон-
кретную и детальную стратегию» избиратель-
ного взаимодействия и вовлечения России 
в международные усилия по борьбе с клима-
тическими изменениями. „Ъ“ будет следить за 
развитием событий.

Ангелина Давыдова

Климатическая дипломатия возвращается
РФ и США будут совместно работать в природоохранной сфере
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Спецпредставитель президента по 
вопросам климата Руслан Эдельге-
риев рассчитывает на активизацию 
неполитического взаимодействия 
властей РФ и США   
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Московские власти продолжают 
отбор потенциальных кандида
тов, которых они готовы будут 
поддержать на выборах в Госду
му по одномандатным округам. 
Помимо известных актеров и те
леведущих, такая поддержка мо
жет быть оказана экспертам «Об
щероссийского народного фрон
та» (ОНФ) Татьяне Буцкой и Свет
лане Разворотневой, ректору 
РХТУ им. Д. И. Менделеева Алек
сандру Мажуге и экстравагантно
му телеэрудиту Анатолию Вас
серману. Эксперты не видят еди
ной логики в подборе кандида
тов, но допускают, что отклик 
у избирателей могут найти даже 
«фрики», имеющие высокую 
стартовую известность.

О новых возможных кандида-
тах в Госдуму по московским одно-
мандатным округам „Ъ“ рассказали 
источники, близкие к администра-
ции президента и столичной мэрии. 
Хотя некоторые из вероятных выд-
виженцев еще не дали окончатель-
ного согласия, для них уже подбира-
ются конкретные округа.

Так, в Перовском округе №204 
(сейчас его представляет в Думе еди-
норосс Сергей Железняк) плани-
руется выдвижение эксперта ОНФ 
и победителя конкурса «Лидеры Рос-
сии. Политика» Татьяны Буцкой. Ра-
нее она работала врачом-педиатром, 
а сейчас возглавляет Совет матерей 
России. Госпожа Буцкая подтверди-
ла „Ъ“, что собирается участвовать 
в думских выборах, но на вопрос, го-
това ли выдвигаться от «Единой Рос-
сии», прямо не ответила. При этом 
она заявила, что поддерживает Вла-
димира Путина и партию власти, 
когда они помогают ей решать про-
блемы граждан.

В октябре 2020 года большой ре-
зонанс в СМИ вызвало предложе-
ние госпожи Буцкой ввести налог на 
бездетность, который существовал 
в СССР с 1941 года, но был отменен 
после распада Союза. Татьяна Буцкая 
пояснила „Ъ“, что эту идею она вы-
сказала в ходе длинного разговора 
о проблемах демографии. Но сейчас 
общественница считает более важ-
ным поддерживать граждан и пред-
лагает ввести профессиональный 
стандарт для матерей: «Мать — это, 
по сути, круглосуточная профессия. 
Если бы была возможность работать 
матерью, это поддержали бы мно-
гие женщины. Но, чтобы это опла-
чивалось, все должно быть пропи-
сано: требования, регламент». Опла-
чивать труд матерей, по мнению экс-
перта ОНФ, государство может «как 
труд госслужащих», хотя «возможны 
и другие варианты».

О возможном участии в выборах 
еще одного эксперта ОНФ Светланы 
Разворотневой ранее писала «Меду-

за». Источники „Ъ“ говорят, что сей-
час речь идет о Нагатинском округе 
№201 (там в 2016 году победила еди-
норосс Елена Панина). Госпожа Раз-
воротнева входит в Общественную 
палату РФ и возглавляет Националь-
ный центр общественного контроля 
«ЖКХ Контроль». Она заявила „Ъ“, 
что переговоры с ней не велись, но 
возможность баллотироваться в Гос-
думу она рассматривает. «Моя обще-
ственная деятельность наталкивает 
меня на эти мысли»,— сказала госпо-
жа Разворотнева. Общественница 
планирует принять участие в прай-
мериз «Единой России», которые 
и должны определить кандидатов от 
партии власти на думские выборы.

В Преображенском округе №205 
предполагается выдвижение из-
вестного участника телевизионных 
интеллектуальных игр Анатолия 
Вассермана. В 2016 году он баллоти-
ровался по тому же 205-му округу от 
«Справедливой России», но проиг-
рал единороссу Антону Жаркову. Го-
сподин Вассерман подтвердил „Ъ“, 
что планирует выдвигаться в Думу, 
но пока не определился, от какой 
политической силы: ему поступа-
ли предложения от разных партий 
и организаций, хотя он не исклю-
чает и возможности самовыдвиже-
ния. Анатолий Вассерман не раз от-
мечался громкими политически-
ми заявлениями: например, в 2011 
году он выступал за легализацию 
наркотических веществ, в 2013 году 
назвал Украину неотъемлемой ча-
стью России, а в 2015 году объявил 
себя сталинистом.

В качестве кандидата по Тушин-
скому округу №206 (его представля-
ет в Думе 70-летний единоросс Ген-
надий Онищенко) собеседники „Ъ“ 
называют 40-летнего ректора Рос-
сийского химико-технологическо-
го университета им. Д. И. Менделе-
ева Александра Мажугу. Он отка-
зался комментировать „Ъ“ инфор-
мацию о своем возможном участии 
в выборах.

Для выдвижения по ряду дру-
гих округов, как ранее писал „Ъ“, 
федеральные и московские влас-
ти подбирают более известных из-
бирателям кандидатов. Так, по сло-
вам источников „Ъ“, актер Дмитрий 
Певцов может пойти на выборы по 
Медведковскому округу №200 (по 
нему в 2016 году был избран ком-
мунист Денис Парфенов). «Медуза» 
называла потенциальным канди-
датом по этому округу ведущего те-
лепрограмм о животных Тимофея 
Баженова, но источники „Ъ“ утвер-
ждают, что он может быть выдвинут 
по Бабушкинскому округу №196 
(его представляет в Думе единоросс 
Иван Тетерин). А РБК сообщал, что 
в Кунцевском округе №197, от кото-
рого в 2016 году избрался единоросс 

Вячеслав Лысаков, может баллоти-
роваться ведущий телеканала «Рос-
сия 1» Евгений Попов.

Из действующих депутатов Госду-
мы, по словам источников „Ъ“, пре-
тендовать на переизбрание на дан-
ный момент могут единороссы Ири-
на Белых (Ховринский округ №207), 
Петр Толстой (Люблинский №199) 
и Дмитрий Саблин (Новомосков-
ский №202). Собеседники „Ъ“ также 
прогнозируют выдвижение депута-
та шести созывов 74-летнего Нико-
лая Гончара по Центральному окру-
гу №208, это стало возможным после 
отказа от участия в выборах экс-гла-
вы департамента культуры Москвы 
Сергея Капкова.

Источник „Ъ“ в мэрии подтвер-
ждает обсуждение такой раскладки 
кандидатов по округам, но уточняет, 
что с некоторыми из них, например 
с Александром Мажугой и Дмитри-
ем Певцовым, до сих пор ведутся пе-
реговоры и однозначного ответа от 
них пока нет. «С Анатолием Вассер-
маном переговоры ведет не „Единая 
Россия“, а другая партия»,— добавля-
ет собеседник. Представители руко-
водства партии власти регулярно на-
поминают, что свой список кандида-
тов они обнародуют только по ито-
гам внутрипартийного предвари-
тельного голосования в конце мая.

Политолог Екатерина Курбанга-
леева считает, что пока «общих под-
ходов» в подборе кандидатов в Мо-
скве не прослеживается. «Похоже, 
пытаются подобрать более или ме-
нее приемлемых новых, в меру уз-
наваемых и лояльных кандида-
тов. Это такая попытка каждой ка-
стрюльке (округу) найти свою кры-
шечку»,— говорит она. По ее мне-
нию, если перечисленные канди-
даты пойдут на выборы от «Единой 
России», то технологии типа «Умно-
го голосования» (система поддержки 
наиболее сильных оппозиционных 
кандидатов) будут работать против 
них, «основной противник здесь — 
партийный бренд».

Политолог Михаил Виноградов 
считает, что подобные проекты сыг-
рают против власти, если она отсе-
чет от выборов слишком много оп-
позиционных кандидатов. Пробле-
мы в том, что некоторые потенци-
альные кандидаты прославились 
скандальными высказываниями, 
эксперт не видит. «Может быть, это 
реакция на разговоры о том, что сей-
час эпоха фриков, например в сери-
алах типа „Доктора Хауса“. Если зри-
тель раньше отождествлял себя с ге-
роем, то сейчас нередко — с фриком. 
Теперь это пробуют в политике, тем 
более что стартовая известность фри-
ка обычно заведомо выше»,— рассу-
ждает господин Виноградов.

Андрей Винокуров,  
Елена Рожкова

Москва ставит на прекрасное
Кандидатами в Госдуму от столицы могут стать 
две общественницы и экстравагантный телеэрудит

Поправки к КоАП, позволяющие 
наказывать представителей 
власти за оскорбление граждан, 
действуют более двух месяцев, 
но об их применении на практике 
пока неизвестно. Между тем 
за это время произошло уже не
сколько заметных скандалов, 
один из которых — с высказыва
нием сенатора Людмилы Нарусо
вой о пикетчиках — стал поводом 
для депутатского запроса ген
прокурору. Юристы поясняют, 
что оскорблением являются да
леко не любые неприятные для 
граждан слова чиновников. А по
литолог считает эти поправки ин
струментом, которым в предвы
борный год могут воспользовать
ся и власть, и оппозиция.

Депутат Госдумы от КПРФ Вале-
рий Рашкин направил генпрокуро-
ру Игорю Краснову запрос с прось-
бой проверить высказывания Люд-
милы Нарусовой на наличие в них 
оскорбления граждан. «Когда я вижу 
каких-то маргинальных людей око-
ло Совета федерации с непонятны-
ми требованиями, которые вообще 
ни в какие рамки не укладывают-
ся,— ну, неприятно это. Прямо на 
ступеньках Совета федерации стоят 
какого-то бомжового вида люди»,— 
сказала госпожа Нарусова 3 марта на 
заседании комитета Совета федера-
ции по конституционному законо-
дательству.

В своем запросе коммунист при-
водит и другие слова сенатора, ска-
занные газете «Московский комсо-
молец»: «На крыльце Совета федера-
ции стоял какой-то придурок с пла-
катом, что Горбачева надо привлечь 
к суду». Позже в интервью радиостан-
ции «Эхо Москвы» Людмила Нарусо-
ва сказала, что просто эмоционально 
отреагировала на человека, стоявше-

го возле Совета федерации с «мараз-
матическим» плакатом в день 90-ле-
тия экс-президента СССР Михаила 
Горбачева.

Тем не менее депутат Рашкин счи-
тает, что генпрокурор должен внести 
в Совет федерации представление 
о лишении Людмилы Нарусовой не-
прикосновенности для дальнейше-
го привлечения ее к ответственно-
сти. «Высказывания Нарусовой про 
„маргинальных людей“ „бомжового 
вида“ и тем более „придурка“ с пла-
катом, на мой взгляд, прекрасно под-
падают под недавно введенное поня-
тие об оскорблении граждан пред-
ставителями власти. Насколько мне 
известно, это может стать первым 

и весьма правильным случаем при-
менения нововведения»,— пояснил 
„Ъ“ Валерий Рашкин.

Людмила Нарусова на просьбу „Ъ“ 
прокомментировать запрос ответила, 
что «все рассказала на „Эхе Москвы“».

Напомним, закон об ответствен-
ности лиц, замещающих государст-
венные или муниципальные долж-
ности, за оскорбление граждан пре-
зидент Владимир Путин подпи-
сал в конце 2020 года. Поправки 
предусматривают штраф от 50 тыс. 
до 100 тыс. руб. либо дисквалифи-
кацию (лишение права замещать 
должности на госслужбе) на срок до 
одного года за оскорбление, кото-
рое было совершено представите-
лем власти «в связи с осуществлени-
ем своих полномочий». При повтор-
ном нарушении штраф увеличится 
до 100–150 тыс. руб., а срок дисква-
лификации — до двух лет.

Появлению законопроекта пред-
шествовала целая серия громких 
скандалов с участием чиновни-
ков. Они же побудили «Единую Рос-
сию» на съезде в декабре 2019 года 
создать комиссию по этике и при-
нять кодекс этических норм пар-
тийца. 15 января 2020 года о «недо-
пустимости какого-либо высокоме-
рия или неуважения к людям» со 
стороны чиновников заявил и Вла-
димир Путин в послании Федераль-
ному собранию. А по итогам заседа-
ния Совета по правам человека пре-
зидент поручил рассмотреть вопрос 
об усилении ответственности за по-
добные оскорбления.

Уже после этого произошло еще 
несколько резонансных случаев, 
связанных с недостойным пове-
дением чиновников (см. справку). 
Причем некоторые из них — напри-
мер, история с кемеровской чинов-
ницей, потребовавшей от журна-
листки «справку от врача о вменяе-
мости», или скандал вокруг хамско-
го ответа главы администрации од-
ного из сел Владимирской области 
на депутатский запрос — случились 
уже после вступления в силу попра-
вок к КоАП и теоретически могли 
стать поводом для административ-
ного разбирательства.

Юристы, однако, указывают, что 
под понятие оскорбления подпада-
ют далеко не любые неприятные 
высказывания.

В случае с Людмилой Нарусовой 
речь идет скорее об этичности ее за-

явления и восприятии сказанного 
жителями ее региона, полагает быв-
ший сенатор, старший партнер кол-
легии адвокатов Pen & Paper Конс-
тантин Добрынин: «Если же гово-
рить о правовых последствиях, то 
их нет: она сенатор и обладает не-
прикосновенностью, а процедура 
привлечения сенатора достаточно 
сложна». Он также напоминает, что 
в КоАП под оскорблением понима-
ется «унижение чести и достоинст-
ва другого лица, выраженное в не-
приличной или иной противоре-
чащей общепринятым нормам мо-
рали и нравственности форме»: «Та-
ким образом, для квалификации 
действий виновного лица необхо-
димо установить, что высказыва-
ния унижали честь и достоинство 
и были выражены в неприличной 
форме. Это все оценочные понятия, 
которые должны устанавливаться 
экспертами-лингвистами». Как по-
казывает практика, суды под непри-
личной формой понимают обсцен-
ную лексику или мат, добавляет го-
сподин Добрынин.

«Не надо путать хамство и не-
воспитанность с составами адми-
нистративных правонарушений. 
Не все те высказывания, которые 
по тональности не нравятся лич-
но вам, образуют соответствующий 
состав»,— отмечает юрист Алексей 
Елаев. По его мнению, высказыва-
ние госпожи Нарусовой «обращает 
внимание на проблему одиночных 
пикетов, но не оскорбляет конкрет-

ных лиц». Владимирская чиновни-
ца с большой долей вероятности 
подпадает под нарушение законо-
дательства об обращениях граждан 
и о порядке работы с запросами де-
путатов, говорит эксперт. А кеме-
ровская история очень похожа не на 
оскорбление, а на клевету, полагает 
господин Елаев: «Высказываются 
конкретные, скорее всего ложные 
факты о жизни журналистки, кото-
рые носят вполне проверяемый ха-
рактер и порочат ее честь и достоин-
ство (требуется ли человеку прину-
дительное лечение), а потому долж-
ны проверяться на предмет статьи 
128.1 УК».

Политолог Константин Кала-
чев считает, что закон об оскорбле-
нии чиновниками граждан в пер-
вую очередь пригодится для вну-
тривидового отбора: «Прекрасный 
инструмент, который власть может 
использовать выборочно». Но этот 
же инструмент может стать оруди-
ем политической борьбы для оппо-
зиции, что и демонстрирует депутат 
Рашкин своим запросом, добавляет 
эксперт: «Подобных запросов ста-
нет больше ближе к выборам в Гос-
думу. Для власти закон станет спо-
собом показать, что государство за-
щищает граждан от хамства чинов-
ников, а для системной оппозиции 
это возможность создавать инфопо-
воды. Как обычно, крайними ока-
жутся одиозные и второстепенные 
фигуры».

Ксения Веретенникова

Никто за язык не притянул
Почему не работает закон о наказании чиновников за оскорбление граждан

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  Ч И Н О В Н И К И  О Б И Ж А Л И  Г Р А Ж Д А Н

В январе 2020 года глава Чувашии Михаил 
Игнатьев сначала призвал «мочить» 
некоторых журналистов, а потом 
заставил сотрудника МЧС публично 
подпрыгивать за ключами от новой 
техники. После этого господина Игнатьева 
сначала исключили из «Единой России», 
а затем он был уволен «в связи с утратой до-
верия». 18 июня 2020 года экс-глава региона 
скончался.

В апреле 2020 года административный 
протокол по факту мелкого хулиганства 
был составлен на замглавы Минпромторга 
Дмитрия Овсянникова. По данным источ-
ника ТАСС, в аэропорту Ижевска чиновник 
прошел мимо контроля, отказавшись 
показывать документы и посадочный билет, 
а при про сьбе показать документы 

начал выражаться нецензурной 
бранью. В том же месяце чиновник был 
освобожден от должности.

В мае 2020 года в соцсетях появилось 
видео, на котором гендиректор «Южного 
водоканала» в Ярославле Игорь Кузнецов 
в грубой и нецензурной форме руга-
ется со старостой дома за замечание 
о необходимости соблюдения режи-
ма изоляции. По итогам служебной про-
верки господину Кузнецову был объявлен 
выговор с занесением в трудовую книжку. 
В декабре он уволился по собственному 
желанию.

В декабре 2020 года замруководителя 
дирекции инновационных творческих проек-
тов Кемеровской области Ирина Панцырева 
вступила в словесную перепалку на Facebook 

с местной жительницей, усомнившейся 
в инновационности новогодних мероприя-
тий. Чиновница, в частности, попросила 
собеседницу «предоставить справку 
от врача о вменяемости». Позже все 
комментарии под скандальной публикацией 
были удалены.

В феврале 2021 года глава администра-
ции муниципального образования Толпухов-
ское Владимирской области Ирина Абрамова 
в официальном ответе на жалобу депутата 
Собинского района Андрея Бойкова на 
плохой ремонт обратилась к народному 
избраннику на «ты» и предложила ему 
почитать закон, чтобы расширить кру-
гозор. Позже она пояснила «РИА Новости», 
что депутат «годится ей в сыновья» и «прово-
цирует» множеством обращений.

В стоящих у здания Совета 
федерации пикетчиках 
Людмила Нарусова не раз
глядела ничего хорошего 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Как стало известно „Ъ“, с нео-
жиданной правовой коллизи-
ей столкнулся известный кол-
лекционер предметов искусства 
Андрей Еремин. Несколько лет 
назад суд признал его потерпев-
шим от действий скандально из-
вестного бизнесмена Константи-
на Вачевских, который пытался 
похитить у него $10 млн и полу-
чил за это реальный срок лише-
ния свободы. Однако последний, 
выйдя из заключения, через гра-
жданский суд потребовал те же 
$10 млн уже у коллекционера 
и добился признания долга Вер-
ховным судом (ВС) РФ. На счета 
и имущества коллекционера на-
ложен арест. Сам господин Ва-
чевских находится в междуна-
родном розыске по обвинению 
в экономических преступлениях.

По данным источников „Ъ“, в по-
следнее время сотрудники Федераль-
ной службы судебных приставов 
(ФССП) активизировали свои дейст-
вия по взысканию с Андрея Еремина 
задолженности, наложив арест на его 
российские счета и имущество. Речь 
идет, как говорится в исполнитель-
ном листе, о долге Константину Ва-
чевских. Как сообщал „Ъ“, финансо-
вый спор между ними длится уже 
около семи лет с переменным успе-
хом. Напомним, что в 2014 году го-
сподин Вачевских потребовал через 
Химкинский горсуд от известного 
коллекционера и галериста возврата 
долга в $10 млн. Сам Андрей Еремин 
уверяет, что вообще плохо знал биз-
несмена и всего пять-шесть раз видел 
его после того, как их жены познако-
мились на курорте. «Инициатива об-
щения всегда исходила не от моей 
гражданской жены Ринальдины 
Власовой, а от жены Вачевских Ли-
лии»,— заявил „Ъ“ господин Еремин. 
Во время одной из встреч, по словам 
коллекционера, он сказал собесед-
нику, что ищет хорошую гостиницу, 
где можно было бы поселить приез-
жающую из-за рубежа дочь с дедуш-
кой и бабушкой. Господин Вачевских, 
по словам Андрея Еремина, предло-
жил свой «Отель де Пари» на Большой 
Бронной, который сразу и показал. 
Господин Еремин согласился и по 
просьбе Константина Вачевских дал 
ему отсканировать свой паспорт для 
упрощения вопросов с регистраци-
ей. В результате, убежден коллекци-
онер, его документ и был использо-
ван для подделки долговой расписки. 
Она была предъявлена в суд, который 
в отсутствие коллекционера долг 
подтвердил. Господин Еремин долг 
не признал, заявив, что текст и под-
пись на расписке выполнены не его 
почерком. Позже это подтвердила 
экспертиза. В результате обе сторо-
ны, как сообщал „Ъ“, объявили себя 
жертвой обмана и написали соответ-

ствующие заявления в правоохрани-
тельные органы. Итогом стало возбу-
ждение двух «встречных» уголовных 
дел о мошенничестве (ч. 4 ст. 159 
УК РФ). Андрей Еремин даже оказался 
под домашним арестом. С серьезны-
ми проблемами столкнулся и его оп-
понент. Как рассказывал „Ъ“, струк-
туры господина Вачевских получили 
крупные кредиты, в том числе в Сбер-
банке, Альфа-банке и «Северстали», 
которые перестали обслуживать. До-
говоры о реструктуризации ни к чему 
не привели. Но ряд сотрудников од-
ного из подразделений Сбербанка 
предложили господину Вачевских 
за «откат» в 100 млн руб. снизить об-
щую сумму задолженности, которая 
тогда превышала 700 млн руб., как 
минимум вдвое. В итоге банкиров 
задержали сотрудники ФСБ, позже 
они были осуждены. Тем временем 
и кредиторы написали заявления 
в полицию. В частности, представи-
тели Сбербанка утверждали, что биз-
несмен похитил кредиты, выданные 
его дальневосточным структурам, 
на сумму 378 млн руб., предоставив 
недостоверную информацию о сво-
их предприятиях. А потом вывел за-
логовую недвижимость в фирмы, 
находившиеся под контролем его 
друзей или родственников. Констан-
тина Вачевских задержали в конце 
2014 года и отправили для следствия 
и суда в Хабаровск, где местное дело 
о мошенничестве с кредитами соеди-
нили с делом столичного коллекци-
онера (в отношении последнего СКР 
дело прекратил). В августе 2018 года 
суд признал господина Вачевских ви-
новным в покушении на мошенни-
ческое хищение $10 млн с помощью 

поддельной расписки, но оправдал 
по эпизоду с кредитами Сбербанка, 
так как ущерб по ним был погашен, 
в том числе и в ходе арбитражей. 
В итоге обвиняемого приговори-
ли к четырем с половиной годам ко-
лонии общего режима, которые суд 
счел отбытыми в СИЗО и под домаш-
ним арестом. Господин Вачевских по-
сле этого уехал за границу, так как 
прокуратура и Сбербанк обжалова-
ли приговор, впрочем, безуспешно. 
В конце концов Сбербанк исчерпал 
свои возможности привлечь бизнес-
мена к уголовной ответственности, 
так как истекли сроки давности, од-
нако «Северсталь» и Альфа-банк до-
бились продолжения расследования 
уголовного дела о мошенничестве. 
В частности, из него были выделе-
ны материалы о преднамеренном 
банкротстве (ст. 196 УК РФ) двух пред-
приятий господина Вачевских, с по-
мощью которых у «Северстали» было 
похищено продукции и денежных 
средств на 350 млн руб. Летом 2019 
года Тверской райсуд Москвы по хо-
датайству Следственного департа-
мента (СД) МВД заочно арестовал биз-
несмена. Его адвокаты утверждали, 
что он уехал за границу лишь для ле-
чения. Однако, по некоторым дан-
ным, Константин Вачевских, побы-
вав в Израиле и Дубае, в итоге осел 
в окрестностях Ниццы, где якобы по-
строил отель.

Тем временем Андрей Еремин, 
имея на руках вступивший в силу 
приговор в отношении Константи-
на Вачевских, потребовал в Химкин-
ском суде пересмотреть гражданское 
дело о взыскании с него $10 млн. 
Но получил отказ. Юристы коллек-

ционера прошли все инстанции 
вплоть до Верховного суда, но и там 
успеха не достигли. «Я и потерпев-
ший, и должник одновременно, хотя 
следствие и суд установили, что Ва-
чевских мошенник!» — возмущается 
господин Еремин. Его же адвокат от-
мечает, что в подобных случаях сле-
дователи, занимающиеся уголов-
ным делом о мошенничестве, просто 
не считают нужным проводить рас-
следование и по статье о фальсифи-
кации доказательств в гражданском 
процессе (ч. 1 ст. 303 УК РФ), так как 
оно не имеет судебной перспекти-
вы: срок давности по этой статье со-
ставляет всего два года, а максималь-
ное наказание — до 300 тыс. руб. При 
этом требуется значительный объем 
следственных действий, в частности, 
проведение экспертиз. В результа-
те сложилась неожиданная право-
вая коллизия: рассматривавший 
дело о мошенничестве суд признал 
расписку подложной, но для гра-
жданского суда она осталась дейст-
вующей. «Мы надеялись на ВС, кото-
рый требует в подобных случаях все 
же доводить до суда статью 303 УК РФ, 
но безуспешно»,— заявил адвокат 
коллекционера. Впрочем, он наме-
рен продолжать борьбу.

Между тем уголовные дела, в кото-
рых фигурирует господин Вачевских, 
приостановлены, так как его местона-
хождение официально не установле-
но, и пока непонятно, у кого требо-
вать его экстрадиции. Впрочем, „Ъ“ 
удалось связаться с ним по телефону. 
«Я ничего не знаю, ничего комменти-
ровать не хочу!» — таким заявлением 
ограничился бизнесмен.

Сергей Сергеев

Расписка о двух концах
Уголовный суд поддержал галериста,  
а гражданский — его оппонента
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Как стало известно „Ъ“, в деле 
о хищении у «Аэрофлота» 250 млн 
руб. при оказании услуг адво-
катской коллегией появились 
новые эпизоды. О них обвиня-
емые — заместитель гендирек-
тора авиакомпании Владимир 
Александров, глава юридическо-
го департамента Татьяна Давы-
дова, а также адвокаты Диана Ки-
бец и Александр Сливко, а также 
их защита узнали при ознаком-
лении с материалами расследо-
вания. Следствие считает, что 
авиакомпания оплатила услу-
ги адвокатов при разбиратель-
стве двух авиаинцидентов, хотя 
юристы их не оказывали. Защи-
та настаивает, что показания со-
трудников правоохранительных 
органов, которые легли в основу 
этих эпизодов, не соответствуют 
действительности.

Отметим, что два новых эпизода 
уголовного дела, о которых защита 
фигурантов не знала вплоть до озна-
комления со 102 томами материа-
лов расследования, относятся к 2017 
году. В то время между адвокат-
ской коллегией (АК) «Ваш адвокат-
ский партнер», в которой работают 
Диана Кибец и Александр Сливко, 
и «Аэрофлотом» не были заключены 
«большие» контракты, по которым, 
как считает следствие, и было похи-
щено 250 млн руб.

Речь идет о двух авиационных 
инцидентах. Первый из них про-
изошел в мае 2017 года, когда при 
посадке Boeing 777, выполнявший 
рейс Москва—Бангкок, во время по-
садки попал в зону турбулентности. 
Тогда 27 пассажиров получили раз-
личные повреждения. Второй от-
носится к октябрю 2017 года. Тогда 
на борту самолета, принадлежащего 
авиакомпании и направлявшегося 
из Москвы в Нью-Йорк, один из пас-
сажиров, находившийся в состоя-
нии алкогольного опьянения, устро-
ил драку, ударив даже стюардессу.

Оба инцидента стали поводом 
для доследственных проверок, 
в ходе которых изучались действия 
пилотов, бортпроводников и пас-
сажиров. Именно материалы этих 
проверок и заинтересовали Глав-
ное следственное управление (ГСУ) 
СКР, когда там уже расследовалось 
дело о хищении более 250 млн руб. 
при оказании «Аэрофлоту» юриди-
ческих услуг. Следователь по особо 
важным делам ГСУ СКР Игорь Ощеп-
ков допросил в качестве свидетелей 
оперуполномоченных линейного 
управления МВД в аэропорту Шере-
метьево Олега Дроздова и Дмитрия 

Петракова, а также бывшего следо-
вателя-криминалиста Московско-
го межрегионального следственно-
го управления на транспорте СКР 
Александра Задорина, участвовав-
ших в доследственных проверках 
2017 года. Они, как следует из ма-
териалов уголовного дела, участвуя 
в разбирательствах, не видели ад-
вокатов Сливко и Кибец, которые 
должны были представлять инте-
ресы авиакомпании и ее сотрудни-
ков. Эти показания оперативники 
и бывший следователь подтверди-
ли в ходе очных ставок с адвокатами 
Сливко и Кибец.

Между тем защита юристов утвер-
ждает, что показания оперативни-
ков и экс-следователя недостоверны. 
В частности, адвокат господина Слив-
ко Денис Кобелев сообщил, что в ма-
териалах уголовного дела имеются 
показания летчиков, бортпроводниц 
и пассажиров, которые утверждают, 
что юристы Сливко и Кибец прини-
мали участие во всех проводившихся 
проверочных мероприятиях. По сло-
вам господина Кобелева, этот факт 
подтверждается и тем, что тексты объ-
яснений, полученных оперативника-
ми в ходе проверок от сотрудников 
«Аэрофлота», совпадают с материала-
ми, которые содержатся в ноутбуке го-
сподина Сливко, изъятом в ходе рас-
следования уголовного дела. «Между 
тем ноутбук признан вещественным 
доказательством по делу»,— подчерк-
нул господин Кобелев.

Само же уголовное дело по фак-
ту хищения средств авиакомпании 
ГСУ СКР возбудило 30 сентября 2019 
года. По версии следствия, «Алек-
сандров, Давыдова, Кибец и Слив-
ко в 2015 году вошли в преступный 
сговор с целью хищения денежных 
средств, выделяемых юридическому 
департаменту „Аэрофлота“». Для это-
го, говорится в деле, господин Алек-
сандров и госпожа Давыдова обес-
печивали заключение контрактов 
с адвокатской коллегией по завы-
шенным расценкам, а та предостав-
ляла ложные счета на оплату работ. 
Всего между ПАО «Аэрофлот» и АК 
«Ваш адвокатский партнер» было за-
ключено пять договоров на оказание 
юридических услуг на общую сумму 
250,6 млн руб. При этом, по расче-
там привлеченной следствием Мос-
ковской лаборатории судебной экс-
пертизы Минюста России, адвокаты 
коллегии должны были получить 
от «Аэрофлота» не более 6 млн руб.

В ближайшее время материалы 
дела будут направлены в Генпроку-
ратуру.

Юрий Сенаторов

Адвокатов  
привлекли 
к авиаинцидентам
В деле о хищении при оказании 
юридических услуг «Аэрофлоту» 
прибавилось эпизодов

Как стало известно „Ъ“, на про-
цессе по уголовному делу о пере-
стрелке, произошедшей в 2017 
году в «Москва-Сити», в ходе ко-
торой был убит один человек и ра-
нены пятеро, в качестве свидете-
ля в Пресненском суде столицы 
выступит прославленный россий-
ский хоккеист Павел Буре. Как вы-
яснилось, бывший спортсмен, 
вошедший в Зал славы НХЛ, на-
ходился в тот день среди гостей, 
приглашенных на юбилей авто-
ритетного бизнесмена Дмитрия 
Павлова (Павлик), во время ко-
торого и вспыхнула ссора меж-
ду личными охранниками другой 
ВИП-персоны, Гаврила Юшваева, 
чоповцами и сотрудниками вне-
ведомственной охраны Росгвар-
дии. Зачинщиками конфликта 
следствие считает телохраните-
лей господина Юшваева.

Разбирательство в Пресненском 
суде Москвы с уголовным делом 
об обстоятельствах перестрелки, 
произошедшей в башне ОКО в «Мо-
сква-Сити», началось в конце 2019 
года. Процесс по разным причинам 
не раз прерывался и возобновлялся, 
а последние заседания были посвя-
щены заслушиванию свидетелей. 
Среди последних, как ранее рас-
сказывал „Ъ“, немало интересных 
личностей, которые входили в чи-
сло гостей, приглашенных в день 
бойни на торжество, посвященное 
50-летнему юбилею авторитетно-
го бизнесмена Дмитрия Павлова. 
Как сообщили источники „Ъ“, вско-
ре перед судом предстанет прослав-
ленный хоккеист, призер Олимпи-
ад, чемпион мира и Европы Павел 
Буре, который также сделал вели-
колепную карьеру в Националь-
ной хоккейной лиге, получил там 
за свою феноменальную скорость 

прозвище Русская Ракета и попал 
в 2012 году в Зал славы НХЛ.

Допросить Павла Буре, по дан-
ным „Ъ“, суд планирует 15 марта. 
В этот же день, что интересно, пред-
полагается заслушать и показания 
бывшего юбиляра — бизнесмена 
Дмитрия Павлова.

Отметим, что показания свидете-
лей на этом процессе играют ключе-
вую роль, поскольку почти все запи-
си с многочисленных видеокамер, 
установленных в башне ОКО, в том 
числе и в ресторане, где проходило 
торжество, как выяснилось позже, 
были уничтожены спустя пару часов 
после стрельбы. Правоохранитель-
ным органам достались лишь три. 
Две из них были сделаны камерой, 
установленной на стоянке перед вхо-
дом в башню. Впрочем, именно здесь 
и разгорелся конфликт, перешед-
ший в стрельбу с жертвами. Третья 
запись — кадры из лифта: установ-
ленная в нем камера не входила в об-
щую сеть видеонаблюдения в ОКО.

Напомним, Дмитрий Павлов в ре-
сторане башни ОКО отмечал свое 
50-летие 17 ноября 2017 года. На тор-
жество было приглашено более 250 
гостей, ведущим пригласили Вал-
диса Пельша, планировались высту-
пления Валерия Меладзе, Григория 
Лепса и Любови Успенской. Среди 
приглашенных был и известный биз-
несмен Гаврил Юшваев. По материа-
лам расследования, последний при-
ехал на праздник со своей охраной, 
костяк которой составляли его земля-
ки-дагестанцы, спортсмены из бой-
цовского клуба «Скорпион». Охранни-
ками руководили Магомед Исмаилов 
и Эльдар Хамидов. После того как го-
сподин Юшваев, выйдя из своего May-
bach, поднялся в ресторан, его води-
тель припарковал лимузин так, что 
перегородил вход в здание. Это вызва-

ло недовольство у дежуривших перед 
башней сотрудников ЧОПа. Началась 
ссора, которую попытались прекра-
тить подошедшие спецназовцы ФГУП 
«Охрана» Росгвардии Дмитрий Якоб-
сон и Дмитрий Иванчев. В конце кон-
цов началась перестрелка, причем 
инициатором, по версии СКР, стал 
Магомед Исмаилов. Перестрелка быс-
тро переместилась на четвертый этаж 
башни, гости и приглашенные арти-
сты разбежались. В результате кон-
фликта чоповец Платон Койда погиб, 
еще пять человек получили ранения, 
в том числе и очень тяжелые. Дело 
в отношении Магомеда Исмаилова 
и Эльдара Хамидова сейчас и рассма-
тривается в Пресненском суде, под 
следствием находятся и их предпола-
гаемые сообщники.

Отметим, что ряд свидетелей 
в суде уже выступили. По данным 
„Ъ“, они подтвердили версию следст-
вия, указав на то, что Магомед Исма-
илов и Эльдар Хамидов изначально 
проявляли агрессивность. Напри-
мер, допрошенная 3 марта свиде-
тель Яна Шухат рассказала, что виде-
ла в зале группу из четырех человек 
«с бешеными глазами» во главе с Ма-
гомедом Исмаиловым, которые, 
по ее мнению, «явно шли убивать». 
Известно также, что свидетельнице 
угрожали расправой во время рас-
следования, требуя, чтобы она изме-
нила показания.

Между тем, по версии следствия, 
подсудимые и их сообщники, ко-
торых видела свидетельница, в тот 
момент разыскивали одного из ох-
ранников мероприятия, Кирилла 
Титоренко. Его ранили в первые се-
кунды стрельбы, после чего коллеги 
оттащили его в другое помещение. 
Но противники нашли его и там, по-
сле чего, по материалам дела, Эльдар 
Хамидов пять раз в упор выстрелил 

в него из пистолета Макарова (ПМ). Го-
сподин Титаренко, получив тяжелей-
шее ранение головы, выжил чудом. 

Как выяснилось в суде, добить ох-
ранника нападавшим помешал еще 
один гость юбилея, бизнесмен Григо-
рий Амелин: увидев происходящее, 
он ударил рукой по ПМ, который 
держал Эльдар Хамидов, и схватил 
стрелка. В завязавшейся тут же пота-
совке господина Амелина несколько 
раз ударили ножом в спину, врачам 

пришлось удалить ему селезенку. 
Господин Амелин также выступил 
в суде свидетелем и подтвердил вер-
сию следствия.

Напомним, что сам Магомед Ис-
маилов, который возглавлял охра-
ну бизнесмена Гаврила Юшваева, 
отвергает предъявленное ему обви-
нение и настаивает, что не знал ни-
кого из дагестанских спортсменов, 
участвовавших в перестрелке, не ру-
ководил ими и вообще не имеет к во-

оруженному конфликту никакого от-
ношения. Не изменил подсудимый 
своей позиции даже после того, как 
было установлено, что все фигуран-
ты расследования долгое время за-
нимались в одном бойцовском клу-
бе «Скорпион», а некоторые из них 
даже жили по соседству — в посел-
ках Горки-2 и «Барвиха Хиллс».

Допрос свидетелей возобновится 
10 марта.

Владислав Трифонов

Павлу Буре предложили сыграть свидетелем
Знаменитый хоккеист даст показания на процессе по делу о стрельбе в «Москва-Сити»
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По делу о $10 млн Андрей Еремин (на фото слева) убедил в своей правоте уголовный суд,  
а Константин Вачевских — гражданский
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Контролеров в общественном транспор-
те с 7 марта наделили правами полицей-
ских: они смогут требовать у льготников 
паспорт, а при перевозке детей — и свиде-
тельство о рождении. Водителям же авто-
бусов, троллейбусов и трамваев запретили 
высаживать на улице безбилетных несо-
вершеннолетних пассажиров. Таковы нор-
мы вступающей в силу новой редакции за-
конодательства в области общественного 
транспорта.

7 марта вступила в силу новая редакция «Уста-
ва автомобильного и городского наземного элек-
трического транспорта» (федеральный закон 
№259), разработанная Минтрансом по итогам 
заседания президиума Госсовета по пассажир-
ским перевозкам в 2017 году с участием прези-
дента РФ. Тогда мэр Москвы Сергей Собянин за-
явил, что общественным транспортом 20–30% 
граждан пользуются без билетов, и раскритико-
вал систему контроля за проездом: контролеры, 
в отличие от полицейских, не могут требовать 
документы у нарушителей. Владимир Путин по-
ручил правительству подготовить поправки к за-
конодательству, в марте 2020 года документ вне-
сли в Госдуму, в феврале 2021 года — приняли.

В законе максимально подробно опи-
сан механизм взаимодействия контролеров 
и пассажиров. Если гражданин имеет право 
на бесплатный проезд, он обязан предъявлять 
документ, предоставляющий такое право (на-
пример, столичную социальную карту). Если 
в документе нет фотографии, для идентифи-
кации личности пассажир обязан предъявить 
паспорт. Пассажиры отныне обязаны подтвер-
ждать факт оплаты проезда детей до 14 лет, сле-
дующих с ними, и провоза багажа. Надо также 
предъявлять свидетельство о рождении ребен-
ка, если, к примеру, его социальная карта с фото 
перевыпущена (или потеряна) и подростку вы-
дали временный именной социальный билет 
(в регионах аналогичные документы могут на-
зываться по-иному). 

В новой редакции также уточнено, что опла-
ченный безбилетником штраф (санкции — от 
50 руб. до 1 тыс. руб.— определены законами 
субъектов) не освобождает от оплаты проезда. 
Если неизвестно, на какой остановке безбилет-
ник сел в автобус, его долг за проезд рассчитают 
от начальной остановки до той, на которой он 
выйдет. Если же гражданин отказывается пла-
тить, он обязан покинуть салон «на ближайшем 
остановочном пункте». Однако если безбилет-
нику меньше 16 лет и он едет без сопровожде-
ния взрослого, то высадить его на улице нельзя. 

Последняя норма стала реакцией Минтран-
са на случаи, происшедшие в 2017–18 годах, 
когда контролеры или водители высаживали 
подростков на мороз за безбилетный проезд. 
Так, в конце февраля 2021 года в Кирове 12-лет-
ней школьнице, сообщали СМИ, не хватило 
рубля для оплаты проезда, ее высадили из ав-
тобуса на улице, после чего она заболела. Похо-
жая история недавно произошла с 11-летним 
школьником в Орске (Оренбургская область).

В Москве не было таких инцидентов, расска-
зали „Ъ“ в столичном ГКУ «Организатор пере-
возок» (подчиняется дептрансу Москвы). «При-
нятие закона позволит повысить удобство 
столичного транспорта для детей и их безопас-
ность при передвижении по городу»,— счи-
тают в организации. ГКУ планирует принять 
новый регламент по «выявлению и документи-
рованию правонарушений». 

В Подмосковье запрет на высадку несовер-
шеннолетних действует с 2017 года, рассказали 
в областном минтрансе: если ребенок не может 
оплатить проезд, его везут до нужной остановки. 

С водителями постоянно проводят инструктажи, 
говорят в ведомстве, и если сотрудник все-таки 
высадил ребенка, его могут уволить. «Ущерб, по-
несенный нами как перевозчиком минимален 
по сравнению с возможной угрозой здоровью, 
а иногда и жизни ребенка»,— говорит гендирек-
тор АО «Мострансавто» Владислав Мурашов. При 
этом водителю иногда сложно определить воз-
раст пассажира, подчеркивают в компании. То 
есть на практике водитель может высадить без-
билетника, не зная, что ему не было 16 лет. 

Член общественного совета при Минтран-
се РФ Кирилл Янков считает, что теперь «мы по-
лучим группы асоциальных 14–15-летних под-
ростков, которые ездят по городу фактически 
бесплатно». В этом уверен и первый зампред 
комитета Госдумы по транспорту Виталий Ефи-
мов, по мнению которого эти расходы регио-
нам должен компенсировать федеральный 
бюджет (в десяти субъектах, по данным Мин-
транса, дети до 14 лет уже ездят бесплатно). 
«Посмотрим, как норма будет работать, и потом 
внесем поправки,— заявил „Ъ“ господин Ефи-
мов.— Вероятно, потребуется прописать более 
точные формулировки, чтобы школьники не 
могли просто так бесплатно все время ездить».

Иван Буранов

Передайте паспорт  
за проезд
В России вступили в силу новые правила  
для пассажиров общественного транспорта

Пациенты с гепатитом C из Подмосковья перестали 
получать бесплатные препараты — прямо посреди 
курса лечения. В клинике ГК «Объединенные меди-
цинские системы» объяснили ситуацию отсутстви-
ем финансирования из подмосковного фонда ОМС 
и предложили пациентам купить дорогостоящие 
лекарства за свой счет. Эксперты объясняют пере-
бои с финансированием недостатками работы сис-
темы ОМС.

В конце февраля на федеральную телефонную ли-
нию «Победим гепатит вместе» поступило более 70 обра-
щений от жителей Московской области. Они проходили 
бесплатную терапию хронического вирусного гепати-
та C в рамках программы ОМС. Все они лечились препа-
ратом прямого вирусного действия «Викейра Пак» (вхо-
дит в перечень ЖНВЛП) в реутовской клинике ООО МАИР. 
Клиника входит в сеть ГК «Объединенные медицинские 
системы», одну из немногих частных компаний, которая 
оказывает помощь больным гепатитом C по ОМС. По сло-
вам пациентов, 24 февраля им объявили о завершении 
бесплатной программы с 1 марта. Врачи якобы заявили, 
что территориальный фонд ОМС Московской области 
семь месяцев не выделяет клинике деньги, и предложили 
купить препарат за свой счет. Стоимость месячного кур-
са «Викейра Пак» варьируется от 84 тыс. руб. в клинике до 
130 тыс. руб. в аптеках. Пациентам, которые купят препа-
рат в клинике ГК «Объединенные медицинские системы», 
руководство обещает вернуть деньги, как только возобно-
вится государственное финансирование.

Одна из пациенток рассказала „Ъ“, что на бесплатное 
лечение в ГК «Объединенные медицинские системы» ее 
направили специалисты Московского областного науч-
но-исследовательского клинического института имени 
Владимирского. Женщина ждала год, чтобы попасть в про-
грамму, и до конца курса ей оставалось 12 дней. В итоге 
она купила лекарство самостоятельно, но не все смогли 
позволить себе дорогостоящее лечение. Другой пациент 
ООО МАИР сообщил „Ъ“, что был вынужден отказаться 
от препарата, так как живет на пенсию по инвалидности 
в размере 11 тыс. руб.

Председатель правления общественной организации 
«Вместе против гепатита» Никита Коваленко рассказал 
„Ъ“, что приостановка терапии крайне нежелательна, так 
как может привести к формированию у вируса устойчи-
вости к препарату. «Именно пациенты с резистентными 
штаммами вируса гепатита C сейчас являются главной 
проблемой для специалистов. Их лечение связано с ис-
пользованием более дорогих и продолжительных схем, 
что в будущем станет проблемой для бюджета системы 
здравоохранения Московской области»,— написал госпо-
дин Коваленко в обращении к подмосковному минздраву. 
Ответ он рассчитывает получить не раньше чем через 30 
дней. Пациенты также направили жалобы в правительст-
во Московской области, в администрацию президента РФ 
и в страховые компании.

В минздраве Подмосковья сообщили „Ъ“, что все паци-
енты области с подтвержденным гепатитом C и состоящие 
в едином региональном регистре «обеспечиваются лекар-

ственными препаратами согласно тактике лечения, назна-
ченной медицинским специалистом». «Лекарственный 
препарат „Викейра Пак“ не исключен из программы ОМС. 
В государственных медицинских организациях, подведом-
ственных минздраву Московской области, а также в ком-
мерческих клиниках, входящих в утвержденную схему по 
маршрутизации пациентов с хроническими гепатитами, 
пациенты обеспечиваются за счет средств территориально-
го фонда ОМС области»,— написали в пресс-службе ведом-
ства. Председатель совета директоров ГК «Объединенные 
медицинские системы», главный внештатный гепатолог 
минздрава области Павел Богомолов от комментариев от-
казался. На момент публикации „Ъ“ не удалось получить 
комментарий территориального фонда ОМС Москвы.

Как пояснил „Ъ“ источник в правительстве Москвы, 
проблемы с финансированием в рамках ОМС могут воз-
никнуть у частной клиники в двух случаях. «Частным 
клиникам согласовывают участие в территориальной 
программе ОМС на определенный объем лечения и, сле-
довательно, финансирования за него. Но клиника может 
превысить его, если к ней придет больше пациентов, чем 
ожидалось, и, чтобы получить оплату дополнительных 
случаев лечения, организации зачастую приходится идти 
в суд»,— отмечает он.

Кроме того, у частных клиник могут возникнуть слож-
ности в оплате счетов за лечение пациентов из других ре-
гионов. Адвокат, специализирующийся на медицинской 
тематике, руководитель страховой практики OneginGroup 
Алексей Николаев говорит, что с проблемой межтеррито-
риальных платежей сталкиваются практически во всех 
субъектах России. Но самая большая задолженность сей-
час отмечается между московским городским фондом 
ОМС и территориальным фондом ОМС Московской обла-
сти. Среди причин, почему территориальный фонд ОМС 
не платит своевременно, он называет сложности в комму-
никации между фондами. Господин Николаев утвержда-
ет, что территориальный фонд ОМС по месту оказания ме-
дицинской помощи получает деньги от территориального 
фонда ОМС по месту страхования граждан, но не спешит 
расставаться с ними, потому что это основной источник 
для урегулирования финансовых проблем в субъекте.

Председатель «Вместе против гепатита» Никита Кова-
ленко настаивает, что «разборки» фонда ОМС с клиникой 
не должны отразиться на пациентах. По его словам, людям 
с гепатитом C в России и так сложно получить бесплатную 
помощь, поскольку они не входят в льготные категории (ге-
патит не является основанием для присвоения инвалидно-
сти), а лечение не требует госпитализации в больницу. При 
этом стоимость лекарств начинается от 350 тыс. руб. и до-
стигает 500 тыс. руб. «Согласно регистру Роспотребнадзо-
ра, в России живет около 700 тыс. пациентов с гепатитом C. 
Минздрав в свое время говорил про 1,8 млн. Как показы-
вает отчет ITPC (мониторинг закупок препаратов.— „Ъ“), 
в прошлом году было закуплено на всю страну чуть больше 
15 тыс. курсов терапии,— говорит господин Коваленко.— 
Если такими темпами лечить даже тех пациентов, о кото-
рых мы знаем, мы вылечим их через сто с лишним лет».

Наталья Костарнова, Анастасия Мануйлова

Больным гепатитом C  
прописали самолечение
Подмосковный фонд ОМС перестал выделять деньги  
на жизненно важный препарат

Женщинам — цветы,  
детям — Моргенштерна
На прошлой неделе светская жизнь во 
многом устремилась к Международно-
му женскому дню. Михаил Куснирович 
превратил Петровский пассаж в огром-
ный цветочный базар. Всякий, в Пассаж 
вбегавший, сперва столбенел от невоз-
можного в сугробах запаха настоящей 
весны. И только потом сталкивался со 
зримым великолепием тюльпанов, ми-
мозы, ирисов, сирени, нарциссов, ане-
монов, гиацинтов и ранункулюсов. 
В этом вальсе цветов терялись и улыба-
лись нежнее обычного не только Инге-
борга Дапкунайте или Рената Литвино-
ва, но и Ксения Собчак.

Дом Christian Dior пройти мимо 
Международного дня женщин никак 
бы не смог. Ужин по случаю презен-
тации коллекции часов и украшений 
GemDior провели в особняке на Вол-
хонке. Несколько лет назад Dior с ог-
ромным для себя успехом перенес на 
футболки название эссе Чимаманды 
Нгози Адичи We Should All Be Femi-
nists. Видимо отвечая за свои слова, 
ужин в этот вечер доверили шеф-повару 
Ольге Суздалкиной. На ужине преобла-
дали, конечно, дамы: основательница 
ЗОЖ-приложения Welps Наталья Давы-
дова, владелица бренда своего имени 
Анастасия Задорина, владелица клини-
ки «Сенсави» Юлия Карасева и другие 
сильные женщины.

Впрочем, мероприятия к 8 Марта не 
смогли заполонить собой все расписа-
ние. Так что в ГМИИ им. А. С. Пушкина 
открылась выставка «Билл Виола. Путе-
шествие души». Это первая персональ-
ная выставка видеохудожника в Рос-
сии, поэтому не стоит удивляться, что 
вернисаж посетили посол США Джон 
Дж. Салливан, посол Франции Пьер 
Леви, Зельфира Трегулова, Антон Бе-
лов, предправления СИБУРа и круп-

нейший жертвователь ГМИИ по итогам 
2019 года Михаил Карисалов, гендирек-
тор USM Иван Стрешинский с супругой 
Натальей, бизнесмен Иван Таврин с су-
пругой Светланой, гендиректор ТАСС 
Сергей Михайлов и другие ценители. 
Согласно рекомендациям директора 
ГМИИ Марины Лошак, выставка в пол-
ном объеме потребует порядка трех 
часов. Серьезнее других были настро-
ены Виктория и Антон Борисевичи 
и Татьяна Рогаченко, отправившиеся 
по выставке с экскурсоводом. Но боль-
шинство гостей сошлись на том, что не-
пременно выберут день и вернутся для 
основательного изучения.

Самые стразоемкие мероприятия 
недели одно за другим прошли в каба-
ре Crave. В среду тут отмечал десятиле-
тие присутствия в России бренд Philipp 
Plein. Изрядно ориентированный на 
детей из соцсетей господин Пляйн ра-
зыграл свой визит с присущей ему теа-
тральностью. Во вторник рэпер Алишер 
Моргенштерн выложил у себя в сториз 
чек из московского бутика господина 
Пляйна более чем на 1 млн руб. На что 
у себя в инстаграме господин Пляйн от-
реагировал в стиле «выезжаю». И следу-
ющим вечером соцсети этих двоих и их 
многочисленных знакомых заполони-

ло иммерсивное фэшн-шоу. Оно, прав-
да, уступило по просмотрам хорошо под-
готовленному экспромту, когда господа 
Моргенштерн и Пляйн дуэтом исполни-
ли хит «Кадиллак».

Следующим вечером в этом же каба-
ре состоялось еще одно шоу: Филипп 
Киркоров представил участницу кон-
курса «Евровидение» от Молдавии На-
талью Гордиенко и ее песню. Господин 
Киркоров в своей вступительной речи 
отметил, что уже много лет назад отдал-
ся магии этого международного конкур-
са и хоть сам и не пришел к победе, так 
как был первопроходцем и вообще пел 
на русском, но приложил руку не к од-
ному триумфу уже в качестве продюсера. 
Также в ходе вечера выяснилось, что сти-
хи к песне для госпожи Гордиенко напи-
сал Микаил Гуцериев.

Выставка  
«Билл Виола.  
Путешествие души» 
в полном объеме 
потребует порядка 
трех часов

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

светская 
жизнь

Контролеры в общественном тран-
спорте отныне могут проверять 
не только билеты, но и паспорта    
ФОТО НАТАЛЬИ  МАКАРОВОЙ
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США расчехляют  
стратегический сбоезапас
В Белом доме заговорили о кибератаках против Москвы

США в ближайшие неде-
ли могут провести мас-
сированную  кибератаку 
против России, которую 
в Вашингтоне называют от-
ветом на масштабную ха-
керскую атаку на американ-
ские правительственные 
учреждения, приписывае-
мую Москве. Как сообщила, 
ссылаясь на источники в Бе-
лом доме, газета The New 
York Times, «скрытые контр-
удары» продемонстриру-
ют решимость не ограничи-
ваться введением санкций 
и задействовать новые ры-
чаги воздействия на Рос-
сию. Напомним, Москва 
 неоднократно опровергала 
обвинения в кибератаках. 
По мнению же опрошенных 
„Ъ“ экспертов, утечка The 
New York Times показыва-
ет, что новая администра-
ция США начинает коренной 
пересмотр стратегии войн, 
делая все большую ставку 
на кибероружие.

Ответные действия
Вышедшая в воскресенье 
статья газеты The New York 
Times написана тремя веду-
щими журналистами изда-
ния, специализирующимися 
на проблемах национальной 
безопасности — Дэвидом Сэн-
гером, Джулианом Барнсом 
и Николь Перлрот. По мнению 
авторов, новая администра-
ция США должна «найти спо-
соб наложить более суровое 
наказание на соперников, ко-
торые регулярно используют 
уязвимость в правительствен-
ной и корпоративной оборо-
не для шпионажа, кражи ин-
формации и потенциального 
повреждения критических 
компонентов национальной 
инфраструктуры».

Первые сообщения о том, 
что хакеры, связанные с ино-
странным правительством, 
совершили мегаатаку в ки-
берпространстве США, взло-
мав системы Министерства 
финансов, Министерства вну-
тренней безопасности, Нацио-
нального управления телеком-
муникаций и информации 
Минторга, а также Пентагона, 
Минэнерго и NNSA — ведомст-
ва, курирующего безопасность 
в ядерной сфере,— появились 
в американских СМИ еще в де-
кабре. Уже тогда американские 
официальные лица высказа-
ли предположение, что за ки-
бератаками стоит хакерская 
группа APT29, или Cozy Bear, 
якобы связанная с россий-
ской разведкой. Позднее ста-
ло известно о кибератаке на 
IT-компанию по компьютер-
ной безопасности из Остина 
(Техас), услугами которой поль-
зуются в том числе правитель-
ственные ведомства США. Ха-
керы использовали для своих 
целей обновления, выпущен-
ные компанией для ее про-
граммного обеспечения Orion.

Газета The New York Times 
сообщает, что ответные меры 
против России будут приня-
ты в течение трех недель. По 
ее данным, в администрации 
США пришли к выводу, что 
санкций уже недостаточно, 
и теперь речь будет идти о «се-
рии скрытых действий в отно-
шении российских сетей, что 
будет очевидно для россий-
ского руководства, развед-
служб и армии, но не внешнего 
мира». При этом газета призна-
ет, что «осталось немного дей-
ствительно эффективных санк-
ций, которые можно ввести».

Предупреждали давно
Публикация The New York 
Times обобщает обвинения 
и угрозы в адрес России, зву-
чащие в Вашингтоне на про-
тяжении последних месяцев. 
В начале января Агентство 
по кибербезопасности и ин-
фраструктурной безопасно-
сти США опубликовало сов-
местное заявление ФБР и ряда 
других американских струк-
тур, в котором говорилось, 
что за кибератакой на клиен-
тов компании SolarWinds, ве-
роятно, стоит Россия и целью 
атаки было получение развед-
данных.

После этого советник пре-
зидента США по националь-
ной безопасности Джейк 
Салливан заявил, что адми-
нистрация Байдена готова ис-
пользовать против России 

разные инструменты. По его 
словам, это должны быть «не 
просто санкции» — будут при-
меняться «видимые и невиди-
мые» рычаги. 

В свою очередь, пресс-се-
кретарь Белого дома Джен Пса-
ки сообщила, что администра-
ция США может сформировать 
целевую группу для борьбы 
с кибератаками, в которую 
войдут ФБР и Агентство кибер-
безопасности и инфраструк-
турной безопасности.

Опасный путь
«Публичное признание совет-
ника по национальной без-
опасности Джейка Салливана 
о том, что американский от-
вет на российскую хакерскую 
атаку не будет замечен россий-
ским обществом, но пошлет 
ясный сигнал российскому ру-
ководству, может свидетель-
ствовать о том, что контрата-
ка уже произошла. Причем не 
первая и не последняя»,— зая-
вил „Ъ“ профессор Американ-
ского университета в Вашинг-
тоне Антон Федяшин.

«Скрытые контрудары — 
это кибератаки на сети общего 
пользования и соответствую-
щие ресурсы, осуществляемые 
не напрямую из центров Агент-
ства национальной безопас-
ности США, а через так на-
зываемые прокси-серверы. 
Объектами таких атак мо-
гут стать публичные ресур-
сы и сети частных и государст-
венных компаний, входящие 
в сеть интранет, которая, в от-
личие от общедоступного ин-
тернета, представляет собой 
защищенную корпоратив-
ную сеть для обмена внутрен-
ней информацией. Что же ка-
сается сетей системы военного 
и государственного управле-
ния, в которую входят объек-
ты стратегического значения, 
то они не имеют выхода в пу-
бличное пространство и поэ-
тому не могут подвергнуться 
атакам с прокси-серверов»,— 
пояснил „Ъ“ главный редактор 
журнала «Арсенал Отечества», 
полковник в отставке Виктор 
Мураховский. По словам экс-
перта, США вполне могут по-
пытаться осуществить скры-
тую кибератаку на публичные 
сайты российского президента 
или правительства, однако по-
добные же атаки на сети воен-
ного и государственного управ-
ления, которые не входят в сеть 
интранет, невозможны. Для 
осуществления последних не-
обходимо иметь своих агентов 
внутри российских структур, 
имеющих соответствующие 
коды доступа.

Отвечая на вопрос „Ъ“ о том, 
насколько реальной может 
быть угроза американских 
кибератак на Россию в целом, 
Виктор Мураховский указал на 
то, что, если вложить в это на-
правление много средств, то 
на определенном этапе мож-
но будет получить доступ к сер-
верам сети интранет и вме-
шаться в их работу. При этом 
идентифицировать атаки бу-
дет невозможно. В то же вре-
мя появившиеся утечки в The 
New York Times свидетельству-
ют скорее о попытке использо-
вать тему кибератак как психо-
логическое оружие, учитывая, 
что вести полномасштабную 
кибервойну с Россией США 
пока не готовы. «Российские 
структуры, отвечающие за 
кибербезопасность, работа-

ют профессионально, и в слу-
чае американских попыток 
взлома или блокировки сер-
веров может последовать сим-
метричный ответ. Однако 
меряться ресурсами и возмож-
ностями в этой области — это 
крайне опасный путь, кото-
рый может привести к новой 
дестабилизации»,— резюми-
рует Виктор Мураховский.

«При обсуждении параме-
тров американской киберо-
перации следует исходить из 
того, что системы управления 
войсками и сложными сис-
темами оружия не имеют фи-
зической связи с интернетом 
и надежно защищены,— под-
тверждает слова господина 
Мураховского заместитель ди-
ректора Центра комплексных 
европейских и международ-
ных исследований НИУ ВШЭ 
Василий Кашин.— Более удоб-
ные цели — гражданские сис-
темы управления и особенно 
почтовые сервисы, системы 
делопроизводства государст-
венных ведомств и частных 
компаний. В целом угроза 
эскалации до уровня полно-
ценного военно-политическо-
го кризиса невелика, но сами 
заявления об ответных кибе-
ратаках — это тренд, который 
не может не вызывать трево-
гу»,— резюмирует эксперт.

«Публикация New York 
Times появилась неслучайно. 
Тема кибервойн становится все 
более актуальной в связи с тем, 
что администрация президен-
та Байдена начинает коренной 
пересмотр стратегии и тактики 
ведения войны XXI века. В Ва-
шингтоне приходят к понима-
нию того, что прежняя кон-
цепция войны с применением 
ядерного оружия, реализация 
которой требует огромных за-
трат, уходит в прошлое»,— по-
яснил „Ъ“ главный научный 
сотрудник Института США 
и Канады РАН Владимир Васи-
льев. По словам эксперта, новая 
команда в Белом доме готова за-
морозить на нынешнем уровне 
военный бюджет США, состав-
ляющий порядка $700 млрд, 
и даже начать постепенно сни-
жать его объемы. При этом «под 
нож», по всей видимости, пре-
жде всего пойдет программа 
модернизации ядерного по-
тенциала США, предусматри-
вающая создание и принятие 
на вооружение ядерных заря-
дов малой мощности, в том чи-
сле устанавливаемых на раке-
тах морского базирования.

«Программа модернизации 
ядерного потенциала США мо-
жет обойтись федеральной 
казне в $1,7 трлн — астрономи-
ческую сумму, которой в феде-
ральном бюджете просто нет. 
Кроме того, необходимо учи-
тывать, что ядерное оружие до 
самого последнего времени 
рассматривалось как система 
сдерживания либо возмездия 
в случае возможного ядерно-
го нападения на США. В то же 
время кибероружие гипоте-
тически может стать системой 
первого удара, разрушитель-
ный эффект которого нисколь-
ко не уступает системам воору-
жения с ядерными зарядами 
и даже превосходит их. По 
ряду оценок, успешная кибе-
ратака может нанести эконо-
мике противника ущерб в не-
сколько триллионов долларов. 
При этом, в отличие от бое-
вых действий с применением 
ядерного оружия, направлен-

ных против преимуществен-
но военных объектов, объекта-
ми кибератак может стать все 
общество»,— предупреждает 
Владимир Васильев.

«Кибератаки, которые в на-
стоящее время планируются 
в США, с этой точки зрения 
могут считаться „разведкой 
боем“, нацеленной на выявле-
ние слабых и уязвимых мест 
в киберобороне России»,— до-
бавляет эксперт.

Схожего мнения придер-
живается Директор програм-
мы по новым технологиям 
и международной безопасно-
сти ПИР-Центра, заведующий 
Центром глобальных исследо-
ваний и международных от-
ношений Дипломатической 
академии МИД РФ Вадим Ко-
зюлин. «Киберстратегия США 
за последние полтора десяти-
летия претерпела большие из-
менения: от пассивной страте-
гии сдерживания киберугроз 
Вашингтон перешел к страте-
гии „постоянной вовлечен-
ности“, которая делает ставку 
на осуществление упреждаю-
щих киберопераций. Цель — 
подтвердить стратегическое 
превосходство США в кибер-
пространстве и принудить по-
тенциальных противников 
„вести себя прилично“ из стра-
ха неизбежного наказания»,— 
пояснил „Ъ“ господин Козю-
лин. По словам эксперта, после 
того как американские влас-
ти предоставили Пентагону 
и правоохранительным орга-
нам США право совершать на-
ступательные действия в гло-
бальном киберпространстве, 
уже не правительство США, 
а отдельные ведомства полу-
чают полномочия атаковать 
неприятеля в сети. Так, для 
противодействия предполага-
емым кибератакам и вмеша-
тельству России в выборы США 
была создана и постоянно дей-
ствует «Российская малая груп-
па» (Russian Small Group).

«В США понимают, что для 
киберопераций с целью „на-
казания противника“ есть пре-
делы: например, атаки на си-
стемы управления ядерными 
силами могут спровоцировать 
ядерный конфликт. Однако 
никаких договоренностей по 
этому поводу между ядерны-
ми державами нет, а обсужде-
ние этой проблемы ведется на 
уровне „обеспокоенных экс-
пертов“. При этом как бы ни 
были надежны стратегические 
системы, узкие места для со-
здания лазеек есть и у них»,— 
продолжает собеседник „Ъ“.

«Как одна из самых высо-
котехнологичных стран США 
обладают разветвленной се-
тью коммуникаций, систем 
контроля и дистанционно-
го управления промышлен-
ными производствами, бан-
кингом, энергетическими, 
госпитальными и социальны-
ми комплексами. Все это — 
потенциальные цели для ки-
беропераций, и их защиту 
американские специалисты 
признают недостаточной. 
Это означает, что в плане ки-
берзащиты США живут в сте-
клянном доме, и в этом поло-
жении можно быть резким 
в риторике, но разумно про-
являть осторожность в приме-
нении киберсилы, учитывая 
неизбежность ответа со сторо-
ны России»,— считает Вадим 
Козюлин.

Сергей Строкань

Дональд Трамп  
жалеет себя для других
Экс-президент США не позволит  
республиканцам-предателям использовать свое имя

Лишившись президентского поста, 
 Дональд Трамп борется за сохранение 
 своего влияния в Республиканской партии 
США, базовый электорат и значительная 
часть руководства которой продолжают 
его поддерживать. А тех, кто его «предал», 
он пытается вытолкнуть за пределы пар-
тийного истеблишмента. Экс-президента 
возмутило, что даже те законодатели-ре-
спубликанцы, которые проголосовали 
за импичмент, могут без его согласия ис-
пользовать имя Дональда Трампа в поли-
тической агитации. Поэтому его юристы 
потребовали от Республиканской партии 
прекратить такую практику.

«Президент Трамп всегда будет бороться за 
американский народ, и мы придумали отлич-
ный способ продемонстрировать ему свою 
поддержку»,— гласит одно из недавних элек-
тронных писем, отправленных комитетом Ре-
спубликанской партии своим избирателям. Го-
сподин Трамп с поста ушел уже полтора месяца 
назад, но его имя продолжает служить мобили-
зующим лозунгом для партии. «Полагаю, что, 
как один из самых верных сторонников прези-
дента, именно ты заслуживаешь великой чести 
добавить свое имя на официальную открытку 
благодарности Трампу»,— обращается к полу-
чателям письма партия. Великая честь доста-
ется достаточно легко: надо пожертвовать хоть 
какую-то сумму в партийную кассу.

Через несколько часов «главным сторон-
никам Дональда Трампа» (так написано в теме 
письма) приходит новое сообщение: чтобы 
воспользоваться уникальным предложением, 
надо успеть направить деньги в течение деся-
ти часов, иначе окно возможностей закроется 
навсегда.

Это письмо, вернее, такие письма вызвали 
у самого Дональда Трампа приступ ярости. В кон-
це минувшей недели его юристы потребовали 
у Национального комитета Республиканской 
партии США (RNC), Национального комитета Ре-
спубликанской партии США в Конгрессе (NRCC) 
и Национального сенатского комитета Респу-
бликанской партии США (NSRC) — трех круп-
нейших партийных комитетов, привлекающих 
больше всего средств избирателей,— немедлен-
но прекратить использовать в агитации фами-
лию и образ Дональда Трампа.

«Президент Трамп предан Республиканской 
партии и делу избрания консерваторов, при-
держивающихся принципов „Америка прежде 
всего“. Это, однако, не дает права использовать 
его образ без прямого разрешения никому — ни 
друзьям, ни противникам»,— пояснил советник 
президента изданию Politico, которое первым уз-
нало о требовании юристов.

Ни один из комитетов не ответил на запросы 
издания, однако источник в партии пояснил, что 
не использовать образ президента в агитации 
невозможно: он слишком популярен среди про-
стых республиканцев. Экс-главе государства, вы-
сказал предположение собеседник издания, сле-
довало бы быть щедрее, если он действительно 
заинтересован в победе республиканцев на вы-
борах в Конгресс США.

Еще в феврале финансовый директор NRCC 
конгрессмен Дэрин Лахуд сообщил, что комитет 
планирует поддерживать на выборах в том чи-
сле и тех республиканцев, которые голосовали 
за объявление импичмента президенту Трампу. 
«Если мы планируем стать партией большинст-
ва — думаю, так и будет,— нам надо принять тот 
факт, что наши ряды достаточно разнородны»,— 
объяснил он политику комитета.

Впрочем, Дональд Трамп с этим категори-
чески не согласен. Во время своего первого 
публичного выступления после инаугурации 
Джо Байдена — на Конференции консерватив-
ных политических действий (CPAC) — госпо-
дин Трамп не только сообщил, что остается 
в рядах Республиканской партии и не плани-
рует создавать новое общественное движение, 
но поименно перечислил конгрессменов, под-
державших его импичмент. «Избавьтесь от 
них»,— призвал он собравшихся, подразуме-
вая, по-видимому, отказ от их переизбрания 
в Конгресс (см. „Ъ“ от 2 марта).

А в конце прошедшей недели Дональд Трамп 
вновь продемонстрировал, что никому не про-
стит «предательства». Он заявил, что перед выбо-
рами в Сенат отправится на Аляску, чтобы лично 
агитировать против сенатора-республиканца от 
этого штата. «Я ни при каких обстоятельствах не 
буду выступать в поддержку провального канди-
дата Лисы Мурковски на выборах в великом шта-
те Аляска. Она плохо представляет свой штат, 
а свою страну — еще хуже. Не знаю, где люди бу-
дут в следующем году, но я знаю, где буду я: на 
Аляске, агитируя против нелояльного и очень 
плохого сенатора»,— сообщил он в заявлении 
для издания Politico. Госпожа Мурковски часто 
выступала с осуждением президента и голосова-
ла в поддержку его импичмента. Дональд Трамп 
также дал понять, что поможет сенаторам, кото-
рые сохранили ему верность.

Экс-президент неслучайно ведет себя так 
уверенно и напористо: он имеет право рассчи-
тывать, что сохранит лидирующие позиции 
в управлении партией. По данным опроса Morn-
ing Consult / Politico, 79% республиканцев сохра-
нили положительное отношение к экс-президен-
ту. Большинство конгрессменов и сенаторов от 
партии также сохраняют ему лояльность.

Алексей Наумов
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Советник президента США по национальной безопасности Джейк Салливан 
(в фокусе) пообещал использовать против России «видимые и невидимые» рычаги

Армянский кризис  
увяз в суде
Стороны противостояния в Ереване  
пытаются не выходить из правового поля

Армянский политический кризис продол-
жает тлеть, но не разгорается. И власть 
во главе с премьером Николом Пашиняном, 
и оппозиция, заручившаяся поддержкой ар-
мейского руководства, пытаются  добиться 
выполнения своих требований законным 
 путем — без уличных столкновений и при-
менения оружия. В этой ситуации всеобщее 
внимание приковано к президенту  Армену 
Саркисяну, выступающему арбитром между 
сторонами конфликта.

Власть и оппозиция в Армении перешли от 
уличного противостояния к процедурной борь-
бе, в центре которой оказался бросивший вы-
зов премьер-министру Николу Пашиняну глава 
Генштаба Оник Гаспарян. После того как вместе 
с высшим генералитетом он выступил за отстав-
ку правительства Пашиняна, последний попы-
тался отправить его в отставку. Однако сделать 
это оказалось не так просто: ходатайство премь-
ера дважды отклонил президент страны Армен 
Саркисян, и теперь решение остается за Консти-
туционным судом (КС). 

В оппозиции рассчитывали, что Армен Сар-
кисян попытается обжаловать решение премь-
ера. Но господин Саркисян сохранил нейтра-
литет и пообещал обратиться в суд, чтобы там 
оценили не факт увольнения Оника Гаспаряна, 
а сам закон «О военной службе и о статусе воен-
нослужащего» от 2017 года, который регулиру-
ет порядок назначения высших чинов в армии.

Мнения юристов по этому вопросу разде-
лились. Некоторые из них считают, что до рас-
смотрения вопроса о соответствии закона 
«О военной службе и о статусе военнослужаще-
го» конституции Оник Гаспарян не может быть 
отправлен в отставку.

Однако есть и другая точка зрения. «Если 
президент не подписывает представленное 
предложение об увольнении в течение трех 
дней и не оспаривает вопрос его соответствия 
Конституции в Конституционном суде, то оно 
автоматически вступает в силу через три дня. 
Фактически сейчас Оник Гаспарян чисто юри-
дически не является начальником Генштаба 
ВС»,— пояснил „Ъ“ специалист по конституци-
онному праву Арташес Халатян. Тем не менее 
де-факто Оник Гаспарян остается во главе ар-
мянских вооруженных сил.

В ночь на 8 марта его поддержали и колле-
ги из непризнанной Нагорно-Карабахской ре-
спублики (НКР): 124 офицера Армии обороны 
Арцаха (армянское название НКР) подписали 
коллективное письмо. «Мы, нижеподписав-
шиеся участники второй карабахской войны, 
сохраняя нейтралитет в политических вопро-

сах, исходя из сложившейся нестабильной си-
туации, просим и ходатайствуем, чтобы гене-
рал-полковник Гаспарян продолжил служить 
Родине на посту начальника Генштаба Воору-
женных сил Республики Армения»,— говорит-
ся в обращении.

Оппозиция все еще надеется убедить пре-
зидента занять более жесткую позицию. Так, 7 
марта с ним встречался член исполкома Респу-
бликанской партии Ваграм Багдасарян, пред-
ставляющий оппозиционное «Движение по 
спасению Родины». В беседе с „Ъ“ господин Баг-
дасарян рассказал, что призвал главу государст-
ва обжаловать в КС решение премьер-министра 
об увольнении Оника Гаспаряна.

Однако окончательного ответа Армен Сарки-
сян так и не дал. В пресс-службе президента Ар-
мении сообщили „Ъ“, что конкретные сроки об-
ращения президента в КС не обозначены.

Ведение политической борьбы в правовом 
поле устраивает далеко не всех. В оппозиции 
звучат призывы к военным взять власть силой: 
например, оцепив правительственные здания. 
В свою очередь, первый президент страны Ле-
вон Тер-Петросян, долго хранивший молчание, 
похвалил военных за сдержанность. В его заяв-
лении, опубликованном 8 марта, говорится, 
что попытки представить военный переворот 
как средство оздоровления государства «опас-
ны и достойны осуждения». Примеры того, ког-
да военный переворот привел к разрешению 
кризиса, по мнению первого президента, дей-
ствительно есть. Но куда больше случаев, ког-
да «перевороты, становясь перманентными, 
в буквальном смысле приводили к уничтоже-
нию государственности и продолжительным 
страданиям народов».

По мнению армянского политолога Степа-
на Даниеляна, сценарий с захватом военными 
правительственных зданий крайне нежелате-
лен. «Это негативно отразится на международ-
ном рейтинге страны и может погрузить госу-
дарство в пучину перманентных потрясений, 
как это время от времени происходило в сосед-
ней Турции,— считает эксперт.— Армия пони-
мает, что идет политический процесс и необхо-
димо ждать его развязки».

Впрочем, по мнению Степана Даниеляна, 
в одном случае военный переворот может быть 
оправдан. «Если политическое руководство ре-
шит применить силу в отношении демонстран-
тов, у армии будет моральное право действовать 
резко, и общество это воспримет положитель-
но»,— заявил господин Даниелян.

Аршалуйс Мгдесян, Ереван;  
Кирилл Кривошеев
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Nikkei 225 28743,25 (–121,07)
РТС* 1447,46 (–7,21)
FTSE 100 6719,13 (+88,61)

DAX 30** 14380,91 (+460,22)
DJIA** 31920,64 (+424,34)
NASDAQ Composite** 12882,035 (–38,113)

*05.03.21. **На 19:35.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.03.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6–9.03.21
Австралийский доллар 57,1826
Английский фунт 103,1342
Белорусский рубль 13,1272
Датская крона* 11,9384

Доллар США 74,4275
Евро 88,9334
Индийская рупия** 10,2078
Казахский тенге** 17,7065

Канадский доллар 58,6690
Китайский юань* 11,4909
Норвежская крона* 86,4120
СДР 106,8623

Сингапурский доллар 55,5553
Новая турецкая лира 98,7692
Украинская гривна* 26,8732
Шведская крона* 87,2190

Швейцарский франк 79,9436
Японская иена** 68,6822
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Новые ТЭС оказались лишними
Загрузка энергоблоков снизилась из-за пандемии и теплой зимы

В 2020 году заметно снизилось 
использование тепловых энер-
гоблоков, построенных после 
реформы РАО «ЕЭС России». 
Доля слабозагруженных уголь-
ных и газовых станций вы-
росла на четверть, до 8,7 ГВт, 
притом что потребители про-
должают оплачивать их полно-
стью. Причины — сокращение 
спроса из-за пандемии, высо-
кая выработка ГЭС и теплая 
зима, отмечают в Минэнерго. 
Также повлияли длительные 
ремонты иностранного обо-
рудования и экономические 
факторы, добавляют генера-
торы. Потребители же говорят 
о возможной неэффективно-
сти этих ТЭС или попытках 
энергетиков максимизировать 
 выручку.

«Совет рынка» (регулятор энер-
горынков) подготовил ежегодный 
анализ загрузки энергоблоков, вве-
денных по договорам на постав-
ку мощности (ДПМ). Согласно отче-
ту (есть у „Ъ“), по итогам прошлого 
года средневзвешенный коэффици-
ент использования установленной 
мощности (КИУМ, показатель за-
грузки) новых газовых мощностей 
в первой ценовой зоне (европей-
ской части РФ и на Урале) сократил-
ся до 67% (против 73% в 2019 году), 
а новых угольных блоков — лишь 
16% (против 19%). Во второй цено-
вой зоне КИУМ новых газовых энер-
гоблоков составил 10% (против 9%), 
а угольных — 47% (против 57%).

Увеличилась доля слабозагружен-
ной генерации. Объем мощностей 
с загрузкой менее 50% вырос на чет-
верть год к году и составил около 
8,7 ГВт, или 33% от общей мощности 
новой генерации, подсчитали в «Со-

обществе потребителей энергии». 
Объем мощности с КИУМ выше 75% 
упал вдвое, до 5,2 ГВт.

• Программа строительства 
 новых ТЭС была запущена в 2000-х 
годах. По механизму ДПМ инвесто-

ры возвращают вложения в стро-
ительство через повышенные пла-
тежи за мощность. По программе 
построены и модернизированы 
136 объектов на 30 ГВт. По данным 
«Совета рынка»,  средневзвешенная 
цена по новым объектам в первой 
ценовой зоне составила 993 тыс. 
руб. за 1 МВт, а во второй — 2,3 млн 
руб. Цена по модернизированным 
объектам 584 тыс. руб. и 998 тыс. 
руб. за 1 МВт соответственно.
ДПМ-объекты получают платеж 

за мощность даже при низкой за-
грузке. В 2020 году общая выручка 
ДПМ-объектов достигла пикового 
значения. По оценкам Владимира 
Скляра из «ВТБ Капитала», общий 
платеж по ДПМ составил 279 млрд 
руб., увеличившись на 7 млрд руб. 
год к году. С 2021-го платежи будут 
постепенно уменьшаться и полно-
стью прекратятся в 2029 году.

В Минэнерго назвали снижение 
КИУМ ДПМ-объектов в 2020 году 
«некритичным». По мнению мини-
стерства, оно связано с сокращени-
ем потребления на фоне пандемии. 
В Минэнерго отмечают также рост 
выработки ГЭС и влияние теплой 
зимы 2020 года, которое привело 
к снижению производства тепла на 
ТЭС на 1,5% и повлияло на выработ-
ку части станций.

В «Совете производителей энер-
гии» (объединяет крупные генери-
рующие компании) соглашаются, 
что «ситуативное падение КИУМ га-
зовых блоков в 2020 году связано 
со снижением энергопотребления 

на фоне пандемии и аномально те-
плой зимы». Но были и другие при-
чины. Например, падение КИУМ 
первого блока Южноуральской 
ГРЭС-2 «Интер РАО» с 84% до 35% 
связано с длительным простоем 
в ремонте, поскольку зарубежные 
специалисты не могли в срок за-
вершить инспекцию из-за ограни-
чений на фоне COVID-19, пояснили 
„Ъ“ в компании. А в «Газпром энер-
гохолдинге» сообщили, что из-за вы-
соких затрат на топливо при низких 
ценах на электроэнергию угольные 
станции ОГК-2 в европейской части 
РФ и на Урале не могут конкуриро-
вать с соседними газовыми.

«Поскольку эффективные энер-
гоблоки востребованы всегда, сни-
жение загрузки означает, что либо 
проекты ДПМ неэффективны, либо 
энергокомпании пользуются тем, 
что ДПМ-платеж не зависит от за-
грузки объектов, и наращивают вы-
ручку с помощью остальных, ме-
нее эффективных энергоблоков, 
увеличивая цены на суточном рын-
ке электроэнергии»,— заявили „Ъ“ 
в «Сообществе потребителей энер-
гии». Старший аналитик Центра 
энергетики МШУ «Сколково» Юрий 
Мельников отмечает, что в прош-
лом году сократилась и средняя за-
грузка всех ТЭС в России: с 45,7% 
до 41,3%. При этом КИУМ объектов 
ДПМ на газе в первой ценовой зоне 
и на угле во второй значительно, 
подчеркивает эксперт, выше сред-
нероссийского КИУМ ТЭС.

Полина Смертина
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Решение стран ОПЕК+ не повышать 
добычу нефти, взвинтившее цены до 
$70 за баррель, выглядит повторени-
ем старых ошибок. Еще до встречи 
стран картеля 5 марта цены на нефть 
уверенно превысили $60 за бар-
рель — уровень, который, как счита-
ется, делает рентабельной большую 
часть сланцевой добычи в США. Кро-
ме того, цены ближайших шестиме-
сячных фьючерсных контрактов на 
Brent были последовательно выше 
цен более дальних контрактов, это 
означает, что рынок находится в со-
стоянии бэквордации и испытывает 
определенную нехватку поставок. 
Несмотря на это, страны ОПЕК во 
главе с Саудовской Аравией неожи-
данно для наблюдателей отказались 
увеличивать добычу. Министр энер-
гетики Саудовской Аравии принц 
Абдель Азиз бен Сальман повторил: 
«Мы находимся в кризисном режи-
ме», и он не готов слепо доверять 
прогнозам аналитиков о росте ми-
ровой экономики и спросе на нефть.

На самом деле нынешнее поведе-
ние Саудовской Аравии вполне по-
следовательно: точно так же Эр-Ри-
яд вел себя в мае 2019 года и апреле 
2018 года, когда цены на нефть при-
ближались к $70 за баррель, а рынок 
демонстрировал признаки пере-
грева. Так, в мае 2019 года предше-
ственник Абдель Азиза бен Саль-
мана Халид аль-Фалих говорил: 
«Крайне важно, чтобы мы не при-
бегали к жестким решениям, учи-
тывая противоречивые данные». За 
последующие полгода, пока ОПЕК+ 
думала, как бы им не прибегнуть 
к жестким решениям, добыча неф-
ти в США выросла на 700 тыс. барре-
лей в сутки, нивелировав большую 
часть сокращения добычи в рамках 
той  сделки ОПЕК+.

Прямо сейчас на наших глазах 
страны ОПЕК+ закладывают основу 
нового падения цен. За последние 
шесть лет цены дважды устойчиво 
превышали $70 за баррель, и в обо-
их случаях они откатывались к уров-
ню $60 в течение полугода под давле-
нием возросших поставок из стран, 
не входящих в ОПЕК+. Возможно, 
Эр-Рияд считает, что после шока 2020 
года сланцевые компании в США не 
могут позволить себе резко нара-
стить бурение. Эта точка зрения по-
пулярна и среди аналитиков круп-
нейших инвестбанков: так, Goldman 
Sachs повысил свою оценку сред-
ней цены Brent во втором и треть-
ем кварталах года до $75 и $80 за бар-
рель соответственно. Но я прекрасно 
помню, как были распространены 
подобные прогнозы после падения 
цен на нефть в 2015 году, что не по-
мешало сланцевой отрасли США на-
растить добычу на 3 млн баррелей 
в сутки в 2017–2019 годах.

Россия в условиях такой полити-
ки Саудовской Аравии находится 
в двойственном положении. С одной 
стороны, России, в отличие от дру-
гих крупнейших участников сделки 
ОПЕК+, разрешили увеличить добы-
чу в апреле, что крайне выгодно — 
бюджет и нефтекомпании заработа-
ют и на росте цены, и на увеличении 
объемов. С другой стороны, как ком-
пании, так и бюджет вполне устрои-
ли бы цены около $50–60 за баррель, 
так что именно РФ больше всего за-
интересована в долгосрочной ста-
бильности рынка, которую действия 
ОПЕК+ сейчас подрывают.

Прямо сейчас  
на наших глазах 
страны ОПЕК+  
закладывают основу 
нового падения цен
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Над всей Испанией безоблачные газы
НОВАТЭК поставит Repsol 15 млн тонн СПГ

По данным „Ъ“, НОВАТЭК в 2020 году 
заключил твердый контракт по про-
даже газа с будущего проекта «Арктик 
СПГ-2» с испанской Repsol. Компания 
собирается поставлять по 1 млн тонн 
в течение 15 лет. Это второй извест-
ный контракт из портфеля НОВАТЭКа, 
о первом — в адрес китайской Shenergy 
Group объемом 3 млн тонн за 15 лет — 
компания объявила в конце февраля. 
Контракт с Repsol предусматривает по-
ставку на условиях DES, а также, поми-
мо традиционной привязки к Brent, 
еще и учет газового индекса TTF — 
по мнению аналитиков, таково веяние 
времени, и цена газа «Арктик СПГ-2», 
в отличие от «Ямал СПГ», однозначно 
не будет привязана только к нефти.

Как стало известно „Ъ“, НОВАТЭК в 2020 
году подписал твердый долгосрочный кон-
тракт по продаже СПГ со второго проекта 
компании «Арктик СПГ-2» с испанской Rep-
sol. Необязывающее соглашение компании 
заключили в апреле 2019 года. По данным 
„Ъ“, контракт предполагает поставку 1 млн 
тонн СПГ в год в течение 15 лет. СПГ будет 

поставляться на терминалы в Испании на 
условиях DES. Контракт с Repsol предусма-
тривает привязку к нефти Brent и индексу 
нидерландского газового хаба TTF — основ-
ного центра ценообразования на европей-
ском газовом рынке. В НОВАТЭКе и Repsol 
„Ъ“ не ответили.

Цена на газ на внутреннем рынке Испа-
нии регулируется, тарифы рассчитывают-
ся по формуле с большой долей нефтяной 
составляющей. Имея сходный по условиям 
контракт с НОВАТЭКом, Repsol, таким обра-
зом, сможет захеджировать риски при суще-
ственном изменении цен.

• Потребление газа Испанией в 2019  году, 
по данным справочника BP, составило 
36,1 млрд кубометров. В 2019 году Испания 
импортировала 21,9 млрд кубометров СПГ, 
крупнейшие поставщики — США (4,5  млрд  
кубометров), Катар (4,4 млрд),  Нигерия 
(4,3 млрд), Россия (3,2 млрд), Тринидад 
и  Тобаго (2,8 млрд).
Сделка с Repsol — второй из известных 

твердых контрактов будущего проекта «Ар-
ктик СПГ-2» (60% у НОВАТЭК, по 10% у Total, 
CNPC, CNOOC и консорциума Mitsui и JOG-

MEC). В отчетности компании по итогам 2020 
года сообщалось, что компания уже подпи-
сала первые долгосрочные и среднесрочные 
контракты на поставку с проекта «Арктик 
СПГ-2» с азиатскими и европейскими покупа-
телями, но не сообщались ни объемы, ни сро-
ки контрактов, ни сами покупатели. В конце 
февраля компания сообщила о соглашении 
с китайской Shenergy Group, которой поста-
вит 3 млн тонн СПГ за 15 лет на условиях DES 
с нефтяной привязкой. Также в 2019 году НО-
ВАТЭК подписал необязывающее соглаше-
ние с трейдером Vitol на те же сроки и объе-
мы, что и с Repsol, но о заключении твердого 
соглашения стороны пока не заявляли. 

На проекте «Арктик СПГ-2» запланирова-
ны три линии по 6,6 млн тонн СПГ в год, пер-
вую очередь планируется запустить в 2023 
году, вторую — в 2024 году, третью — в 2026-м. 
Весь объем газа с проекта уже продан акцио-
нерам пропорционально их долям, те в свою 
очередь, по сути, уже будут перепродавать 
СПГ из своего портфеля. НОВАТЭКу пред-
стоит законтрактовать около 12 млн тонн, 
компания пытается выйти на прямые дол-
госрочные контракты с потребителями, ми-

нимизируя участие трейдеров. 80% СПГ с про-
екта должны пойти в Азию, 20% — в Европу.

Сделка с НОВАТЭКом прежде всего симво-
лизирует возвращение Repsol в СПГ-бизнес, 
говорит Мария Белова из Vygon Consulting, 
уточняя, что в 2014 году компания закрыла 
сделку по продаже значительных объемов 
своего газового бизнеса Shell, включая дол-
госрочные контракты на 7,2 млн тонн в год. 
Сейчас у Repsol есть только контракт с Natur-
gy Energy Group на отбор 0,7 млн тонн на 
условиях FOB в год с 2006-го по 2036 год.

Что касается ценообразования, то вклю-
чение в контрактную формулу цены поми-
мо Brent еще и спотового индекса TTF — это 
необходимость, продиктованная временем. 
«Сейчас и производители, и потребители 
СПГ заинтересованы в наличии „газовой со-
ставляющей“ в формуле, тем более что TTF 
сейчас является самой ликвидной европей-
ской площадкой»,— говорит эксперт. Дейст-
вительно, портфель контрактов «Ямал СПГ» 
практически полностью привязан к ценам 
на нефть, отмечает она, но с газом «Арктик 
СПГ-2» точно будет по-другому.

Татьяна Дятел

Вирусы капают с веток
Хакеры продвигают вредоносные ссылки через форумы

В рунете набирает оборот новая  схема 
распространения вредоносного про-
граммного обеспечения (ПО): мошен-
ники размещают ссылки на заражен-
ные архивы в обсуждениях на форумах 
и продвигают их в поисковых систе-
мах. Раньше вирусы на форумах рас-
пространялись под видом расширений 
для популярных игр или программ, 
но сейчас злоумышленники выдают 
их почти на любой запрос в сети, го-
ворят эксперты. Новый вариант фи-
шинга, по их мнению, позволяет под-
строиться под пользователя и придет 
на смену фейковым СМС-сообщениям 
и  электронным письмам.

Кибермошенники начали распространять 
вредоносное ПО с помощью продвижения 
взломанных сайтов в поисковой выдаче, со-
общила Microsoft Security Intelligence в сво-
ем аккаунте в Twitter. Для этого используются 
приемы поисковой оптимизации SEO (Search 
Engine Optimization). Механизм работает так, 
что при запросе в поисковике пользователь 
получает в топе ссылки на взломанные ресур-
сы или на обсуждения его вопроса на форуме. 
Для решения проблемы или получения ин-

формации ему предлагается перейти по ссыл-
ке или скачать вредоносный архив. Угроза до-
бралась и до российского сегмента интернета, 
рассказал „Ъ“ директор по корпоративным 
продажам ESET в России Антон Пономарев.

Для усложнения индексации вредонос-
ного сайта специалистами по кибербезопас-
ности злоумышленники настраивают стра-
ницу на форуме так, чтобы вирусная ссылка 
отображалась на одном устройстве только 
один раз, отмечают в Microsoft. При повтор-
ном посещении обсуждения текст сообще-
ния меняется. При этом ветка обсуждения 
с вирусом может отличаться от общей тема-
тики форума, добавляют в Sophos. Напри-
мер, когда пользователь ищет информацию 
о договорах продажи или покупки недвижи-
мости, ему открывается ветка об этом с архи-
вами договоров, но сам форум может быть 
посвящен медицинской тематике.

Злоумышленники чаще всего взламывают 
форумы, работающие под управлением попу-
лярных бесплатных систем работы с контен-
том, уточняют в Sophos. В мае прошлого года, 
например, резко выросло число атак на сай-
ты, работающие на бесплатной системе Word-
Press (см. „Ъ“ от 8 мая 2020 года).

В российском сегменте интернета мож-
но столкнуться с описанной схемой зараже-
ния, если, например, искать в сети инфор-
мацию о популярных ресторанах Иркутска, 
рассказал господин Пономарев: «При таком 
запросе вместе с известными сервисами для 
туристов в поисковой выдаче появляется по-
дозрительный старомодный сайт, создан-
ный с помощью WordPress».

Злоумышленники и раньше использова-
ли популярные поисковые запросы для рас-
пространения вирусов, уточняет начальник 
отдела информационной безопасности «Сер-
чИнформ» Алексей Дрозд. Например, отме-
чает эксперт, десять лет назад вредоносное 
ПО на форумах распространялось под видом 
плагинов (программный модуль для расши-
рения возможностей основной программы) 
для игры World of Tanks. «С выходом новых 
версий программы Adobe Photoshop в сети 
неоднократно распространялись якобы ру-
сифицированные варианты программы, ко-
торые оказывались вирусами»,— добавляет 
господин Дрозд.

Сейчас вредоносное ПО, по словам экспер-
та, встречается при поиске электронных книг. 
По запросу, например, «скачать реферат» поль-

зователь также может получить ссылку на за-
раженный архив, отмечает руководитель 
CERT-GIB Александр Калинин. Новая схема 
скомпилирована на основе уже известных 
элементов, но отличается тем, что злоумыш-
ленники сильно расширили тематику запро-
сов и стали использовать приемы поисковой 
оптимизации.

В прошлом году с помощью приемов по-
исковой оптимизации злоумышленники 
выводили в топ поддельные сайты крипто-
валютных бирж и обменников, отмечает ру-
ководитель департамента аудита информа-
ционной безопасности Infosecurity a Softline 
Company Сергей Ненахов. «В целом такая ме-
тодика атак не была сильно распространена 
в рунете, но будет набирать обороты»,— по-
лагает он. Новый вариант фишинга позволя-
ет подстраиваться под любого пользователя, 
считает господин Пономарев. По его мне-
нию, такая модель в 2021 году придет на сме-
ну фейковым СМС-сообщениям и электрон-
ным письмам. Свою роль, по его мнению, 
сыграет эффект неожиданности: пока в при-
вычной поисковой странице пользователь 
не ожидает подвоха.

Юлия Степанова
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Процентное изменение 
за торговый день 
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Получение  
разрешений в сфере 
строительства

Восьмую неделю подряд между-
народные инвесторы наращи-
вают вложения в фонды раз-
вивающихся стран. По итогам 
двух месяцев в фонды emerg-
ing markets поступило боль-
ше $51 млрд, из них лишь 
$1,2 млрд — в российские ак-
ции. Впрочем, такой оптимизм 
нашел слабое отражение в фон-
довых индексах, которые после 
роста в конце 2020 года демон-
стрируют сдержанную динами-
ку. Управляющие портфелями 
ожидают более комфортных 
условий для захода на рынок 
либо покупают акции на пер-
вичных размещениях, отмеча-
ют эксперты.

По оценкам „Ъ“, основанным 
на данных отчетов Bank of America 
(учитывают данные Emerging Port-
folio Funds Research, EPFR), лишь 
в первую неделю года иностран-
ные инвесторы сокращали вложе-
ния ($1,6 млрд) в фонды развиваю-
щихся рынков, а в последующие 
недели почти всегда вложения пре-
вышали рубеж $5 млрд. В итоге за во-
семь недель непрерывного прито-
ка суммарный объем инвестиций 
в фонды emerging markets превысил 
$51 млрд, причем только за послед-
ние две недели было инвестировано 
почти $17 млрд. «В рынке по-прежне-
му огромное количество ликвидно-
сти, и инвесторы находятся в поиске 
доходности»,— отмечает портфель-
ный управляющий УК «Альфа-Капи-
тал» Эдуард Харин.

В то же время продолжающийся 
приток инвестиций оказал положи-
тельное, но ограниченное влияние 
на фондовые индексы развиваю-
щихся стран. Так, индекс MSCI EM 
поднялся с начала года на 4%, при 
этом к середине февраля рост состав-
лял более 12%. Лучшую динамику 

продемонстрировали индексы раз-
вивающихся стран Европы, приба-
вившие с начала года 6–10%. В аут-
сайдерах оказались китайские — SSE 
Composite снизился с начала года на 
1,5%. Бразильский IBovespa потерял 
3,2%. За последние две недели ин-
декс MSCI EM потерял более 6%, а ки-
тайский и бразильский — соответст-
венно 7,4% и 2,7%.

Данные EPFR не всегда коррели-
руют с динамикой фондовых индек-
сов, отмечают управляющие. Во-пер-
вых, приток в институциональные 
фонды может проявляться на рын-
ке с определенной задержкой, тем 
более когда рынки, как сейчас, силь-
но перегреты. Несмотря на рецессию 
мировой экономики в 2020 году, мно-
гие мировые индексы смогли завер-
шить год на максимальных уровнях. 
Во-вторых, средства могут идти на 
первичный рынок, где продолжается 
бум размещений, начавшийся еще 
в прошлом году. По словам директо-
ра по инвестициям «Сбер Управле-
ние активами» Рената Малина, дан-
ные EPFR не учитывают денежные 
потоки многих фондов (в частности, 
хедж-фондов). «На период пришел-
ся рост волатильности на развитых 
рынках из-за инфляционных ожи-
даний и роста доходности амери-

канских госбумаг, инвесторы могли 
временно сократить позиции либо 
занять выжидательную позицию по 
отношению к более рисковым акти-
вам развивающихся рынков»,— от-
мечает господин Малин.

Схожая картина наблюдается и на 
российском рынке. Несмотря на при-
ток средств в российские акции в раз-
мере $1,2 млрд за последние восемь 
недель, рублевый индекс Москов-
ской биржи поднялся только на 3,8% 
и второй месяц колеблется в узком 
диапазоне 3,3–3,5 тыс. пунктов. По 
мнению гендиректора «Спутник—
управление капиталом» Александ-
ра Лосева, на Россию все это время 
давила геополитика и риски новых 
санкций, а также то обстоятельство, 
что усилиями ЦБ реальные рубле-
вые ставки стали отрицательными, 
а рубль оказался одной из худших 
и слабозащищенных валют мира. 
Все это вылилось в отток капитала 
и долларизацию, что традиционно 
негативно сказывается на рынке. «На 
рынок давили большие объемы ко-
ротких позиций на фьючерсах RTS, 
которые открывали западные игро-
ки в расчете на санкции. Отток капи-
тала и покупка американских акций 
российскими инвесторами лишали 
наш рынок части объемов поддер-
жки»,— отмечает господин Лосев.

Для более устойчивого роста 
рынков, как считают управляю-
щие, требуется коррекция. По сло-
вам Александра Лосева, только по-
сле снижения индексов минимум на 
10% возможны перераспределение 
денежных потоков и синхронный 
рост рынков. Российскому рынку 
тоже требуется некоторая коррек-
ция. Более уверенному росту, полага-
ет господин Малин, будет способст-
вовать снижение геополитической 
напряженности.

Виталий Гайдаев

Инвестиции  
прошли мимо индексов
Вложения в развивающиеся рынки растут,  
а фондовые индикаторы — нет

Для продвижения оплаты че-
рез государственную Систему 
быстрых платежей (СБП) ее опе-
ратор НСПК ведет перегово-
ры с ритейлерами о разработ-
ке совместных программ ло-
яльности. Сейчас скидки и бо-
нусы при оплате через СБП пре-
доставляют только единичные 
магазины. По мнению участ-
ников рынка, действитель-
но активное внедрение систе-
мы в торговлю было бы воз-
можным при субсидировании 
платежей через нее со стороны 
НСПК. Но оператор пока к та-
ким тратам не готов.

Как рассказали „Ъ“ в несколь-
ких банках, Национальная система 
платежных карт (НСПК — оператор 
СБП) ведет переговоры с ритейлера-
ми о разработке программ лояльно-
сти при оплате через СБП по QR-коду. 
По словам собеседников „Ъ“, быва-
ют как трехсторонние обсуждения 
с участием банков, обслуживающих 
ритейлеров, так и прямые перегово-
ры последних с НСПК.

В НСПК „Ъ“ уточнили, что по мере 
подключения компаний к оплате по 
QR-кодам через СБП «некоторые об-
суждают различные возможности 
предоставления клиентам выгод-
ных предложений в целях популя-
ризации этого способа оплаты, так 
как для торговцев он значительно де-
шевле карточных платежей».

По словам участников рынка, 
в прошлом году СБП была сконцен-
трирована на продвижении перево-
дов между физлицами, а в этом году 
более активно занялась продвиже-
нием оплаты по QR-кодам. Как по-
яснил руководитель департамента 
эквайринга ВТБ Алексей Киричек, 
пока технология оплаты товаров по 
СБП в торговых точках для потреби-
телей занимает «несколько больше 
времени», чем ставшая привычной 
бесконтактная оплата. «Предприя-
тия, которые хотели бы предоста-
вить своим клиентам новый сов-
ременный сервис, разрабатывают 
программы лояльности, чтобы сти-
мулировать его использование»,— 
поясняет топ-менеджер.

В первую очередь переговоры 
идут с крупными сетями, которые 
работают и онлайн, и офлайн. В част-
ности, по информации источников 
„Ъ“, они велись с «М.Видео» и «Дет-
ским миром» и в первой уже старто-
вал пилот. В «М.Видео» подтвердили, 
что прорабатывают «вопросы, свя-
занные с внедрением, реализацией 
возвратов и так далее».

Примеры реализации таких про-
грамм уже есть. «Один из наших 
успешных первых кейсов — парт-
нерство с крупнейшим маркетплей-
сом Wildberries, который давал по-
купателям пятипроцентную скидку, 
если они оплачивали покупки че-
рез СБП. Мы наблюдали рост продаж 
в сотни раз»,— рассказала „Ъ“ дирек-
тор департамента эквайринга банка 
«Русский стандарт» Инна Емельянова. 
Shell при оплате на заправках сети че-
рез СБП начисляет двойные баллы.

«Часть компаний подключались 
к СБП, как и планировали, другие 
приоритизировали онлайн, так как 
из-за ограничений он стал более по-
пулярным, третьи заняли выжида-
тельную позицию, поскольку ко-
миссия по онлайн-эквайрингу была 
установлена на уровне 1%, ожидая, 
возможно, продления льгот на стан-
дартный эквайринг, чего не прои-

зошло, соответственно, они начали 
процесс подключения к СБП»,— по-
ясняет Инна Емельянова.

В банке «Тинькофф» „Ъ“ сообщи-
ли, что через него к СБП уже подклю-
чено около 45 тыс. предприятий. 
Однако, уточнили в банке, только 
единицы компаний внедряют до-
полнительные стимулы при опла-
те через QR-код. По словам руково-
дителя направления по развитию 
электронной коммерции Райффай-
зенбанка Георгия Коннова, у клиен-
тов банка есть как пилотные проек-
ты с участием финтех-компаний для 
малого бизнеса, так и кэшбэк-про-
граммы от крупных компаний. «Сле-
дующий шаг — это предложения 
агрегаторов, которые как платфор-
мы предлагают клиентам бенефи-
ты при оплате через СБП в подклю-
ченных магазинах»,— считает Инна 
Емельянова. 

Однако по-настоящему пери-
од роста платежей по куайрингу 
(QR-кодам), по мнению директора 
Делобанка Ирины Кузьминой, насту-
пит осенью, когда системно значи-
мые банки реализуют C2B-сценарий 
оплаты. По словам директора по 
развитию программы лояльности 
БКС-банка Евгении Пахомовой, за-
траты ритейла окупятся при мас-
штабировании сервиса на рынке 
и распространении его на массовый 
сегмент покупателей, который не 
использует активно программы ло-
яльности банков для получения 
классического кэшбэка или миль за 
свои ежедневные покупки по карте.

В то же время, считает госпожа Па-
хомова, составить конкуренцию бан-
ковским программам лояльности 
СБП сможет только при более низ-
кой цене при оплате по QR-коду на 
постоянной основе. Участники рын-
ка считают, что часть затрат могла бы 
компенсировать сама НСПК, но там 
пока к этому не готовы. По словам од-
ного из источников „Ъ“, на перегово-
рах с НСПК ритейлеры поднимали 
этот вопрос, но платежная система 
решила ограничиться «нефинансо-
выми способами поддержки торго-
во-сервисных предприятий».

Максим Буйлов

Платежи хотят по магазинам
СБП пытается вовлечь ритейлеров  
в программы лояльности

Пенсионный дивизион груп-
пы «Регион»-«Россиум» плани-
рует еще одну покупку негосу-
дарственного пенсионного фон-
да (НПФ). Документы об одобре-
нии сделки по приобретению 
им «Оборонно-промышленного 
фонда им. В. В. Ливанова» (ОПФ) 
уже поданы в Федеральную ан-
тимонопольную службу (ФАС). 
Рынок обязательного пенси-
онного страхования (ОПС) вхо-
дит в стадию олигополии, что, 
во-первых, дестимулирует борь-
бу НПФ за клиентов, а во-вто-
рых, делает крупнейшие финан-
совые группы единственными 
бенефициарами возможной ре-
формы накопительной компо-
ненты ОПС.

Как стало известно „Ъ“, инвес-
тиционная компания (ИК) «Ленин-
градское адажио» Сергея Сударико-
ва в конце прошлой недели подала 
ходатайство в ФАС о приобретении 
до 100% акций НПФ «Оборонно-про-
мышленный фонд им. В. В. Ливано-
ва». В ГК «Регион», мажоритарным 
акционером которой является госпо-
дин Судариков, подтвердили пода-
чу ходатайства: «Приобретение это-
го фонда лежит в русле реализуемой 
стратегии развития пенсионного биз-
неса группы». Нынешний мажори-
тарный акционер ОПФ Ольга Лапина 
(79,9%) отказалась комментировать 
возможную продажу НПФ. Минори-
тарные акционеры — научно-произ-
водственное объединение «Геофизи-
ка-НВ» (2,3%), Государственный НИИ 
приборостроения (1,1%), а также вхо-
дящие в Объединенную авиастрои-
тельную корпорацию (ОАК) компа-
нии «Сухой» (11,9%) и «Ил» (4,8%) — не 
ответили на запрос „Ъ“.

• «Оборонно-промышленный фонд 
им. В. В. Ливанова» входит в топ-30 

российских НПФ. На начало февраля 
аккумулированные ОПФ пенсионные 
накопления — 5,9 млрд руб., пенсион-
ные резервы — 2,3 млрд руб. Число  
застрахованных лиц, формирующих 
средства по ОПС, превышало 55 тыс. 
человек, а участников по негосудар-
ственному пенсионному обеспечению 
(НПО) — 13 тыс. граждан. По ито-
гам 2019 года крупнейшим вкладчи-
ком НПО был филиал компании  
«Сухой», разработчик авиационной 
техники «ОКБ Сухого».
Оформившееся в 2019 году (см. 

„Ъ“ от 10 июня 2019 года) объедине-
ние ГК «Регион» Сергея Сударикова 
и концерна «Россиум» Романа Авде-
ева в последнее время стало самым 
активным консолидатором пенси-
онной отрасли. В конце позапрош-
лого года группа «Регион»-«Россиум» 
приобрела работающий с ОПС НПФ 
«Федерация» (см. „Ъ“ от 9 января 2020 
года). Во второй половине 2020 года 
она закрыла сделку по покупке кэп-
тивного фонда Уральской горно-ме-
таллургической компании «УГМК 
Перспектива» (см. „Ъ“ от 12 октября 
2020 года). В этом году она, помимо 
ОПФ, планирует также приобрести 
у холдинга «Сафмар финансовые ин-
вестиции» (СФИ) один из крупней-
ших российских НПФ «Сафмар» (см. 
„Ъ“ от 9 февраля). По словам источ-
ника „Ъ“, знакомого с планами 
«Регион»-«Россиум», этими сделками 
ее намерения не ограничиваются, 
рассматриваются возможности по-
купки и других НПФ.

При этом группа «Регион»-
«Россиум» в течение нескольких 
лет планирует объединение (см. „Ъ“ 
от 28 декабря 2020 года) уже имею-
щихся у нее пенсионных активов 
на базе одного фонда (вопрос о при-
соединении небольшого НПФ «Тра-
диция» еще не решен, говорил в на-

чале года источник, близкий к ГК). 
Приобретаемые фонды также долж-
ны войти в это объединение, знают 
несколько собеседников „Ъ“, близ-
ких как к ГК, так и к приобретае-
мым фондам. Если даже все извест-
ные потенциальные приобретения 
«Регионом»-«Россиумом» состоятся 
и учитывая скорое присоединение 
НПФ «Магнит» к «ВТБ пенсионному 
фонду», при объединении фондов 
группы общее количество россий-
ских фондов уменьшится до 36 штук 
(сейчас их 43), из которых только 22 
будут иметь право на работу с ОПС 
(сейчас — 29).

Такое объединение значитель-
но увеличит концентрацию рынка, 
прежде всего, в сегменте обязатель-
ного пенсионного страхования. По 
расчетам „Ъ“, исходя из текущих по-
казателей фондов, доля обязательств 
по ОПС, приходящаяся на топ-5 
НПФ, вырастет с нынешних 78% по-
чти до 95%, по НПО — увеличится 
более чем на 3 процентных пункта, 
превысив 81%. «Таким образом, в от-
личие от более фрагментированно-
го рынка НПО, индустрия ОПС, по 
сути, окажется в состоянии олигопо-
лии»,— полагает гендиректор кон-
салтинговой компании «Пенсион-
ный партнер» Сергей Околеснов. По 
его словам, это, во-первых, при воз-
никновении возможности привле-
чения новых застрахованных лиц 
значительно сократит, если не све-
дет на нет, конкуренцию за них меж-
ду НПФ. «Во-вторых, если все-таки 
властями в том или ином виде будут 
проведены меры, стимулирующие 
граждан пополнять уже имеющие-
ся у них пенсионные накопления, 
именно эти ФГ станут единственны-
ми бенефициарами изменений»,— 
заключает он.

Илья Усов

Пенсионного дивизиону  
прибыло 
Группа «Регион»-«Россиум» покупает еще один НПФ

$51 миллиард
вложили инвесторы 
в фонды emerging 
markets за последние 
восемь недель,  
но лишь $1,2 млрд —  
в российские акции

Тот тариф, который мы 
сейчас обсуждаем по C2B,  

то есть от «физика» 
«юрику»… для торговых 
предприятий является 
абсолютным счастьем  

по сравнению с тем,  
что они платят сейчас

— Ольга Скоробогатова, 
первый зампред Банка России,  

22 мая 2019 года

Ц И Т А Т А
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Правительство опубликовало 
правила новой программы под‑
держки ВИЭ на 2025–2035 годы, 
и они оказались неожиданно 
строгими. По новым требова‑
ниям генератор может потерять 
30–80% общего платежа при не‑
выполнении плана выработки. 
За недостаточный объем про‑
даж оборудования за рубеж ин‑
весторам грозит штраф в преде‑
лах трети платежа, за низкую ло‑
кализацию — 75–85%. Правила 
утверждены, хотя неизвестен де‑
нежный объем программы, воз‑
мущаются инвесторы. При его 
снижении, полагают аналитики, 
часть игроков уйдут с рынка.

Правительство опубликовало по-
становление, вводящее правила но-
вой программы поддержки ВИЭ 
на 2025–2035 годы. Теперь отборы 
проектов солнечных и ветровых 
электростанций (СЭС и ВЭС), а так-
же мини-ГЭС до 50 МВт будут прохо-
дить по минимальной одноставочной 
цене за киловатт-час (включает капи-
тальные и эксплуатационные затра-
ты). По тому же критерию будут отби-
раться и проекты СЭС на 2023 и 2024 
годы из первой программы поддер-
жки ВИЭ (480 МВт). Первые конкурсы 
по новым правилам должны пройти 
до 4 сентября.

ВИЭ-объекты строятся за счет по-
требителей электроэнергии, кото-
рые 15 лет платят повышенные пла-
тежи за зеленые мощности. В новой 
программе платеж зависит от выра-
ботки: генератор будет заявлять план 
по выработке на все 15 лет, а при не-
выполнении плана платеж снижает-
ся. По оценкам Ассоциации предпри-
ятий солнечной энергетики (АСЭ), 
в текущей редакции при длительном 
снижении выработки относительно 

плана в первый год работы генератор 
может потерять не менее 30% от обще-
го платежа за все 15 лет. Максималь-
ная потеря может составить до 80% 
от общего платежа за весь срок, гово-
рит другой собеседник „Ъ“ в отрасли. 
ВИЭ-объекты начнут наравне с тепло-
вой генерацией штрафовать и за от-
клонение от плана выработки на рын-
ке на сутки вперед (РСВ) — штраф 
составит 30% от цены РСВ в конкрет-
ный день, отметили в АСЭ. При этом 
ВИЭ-объекты зависят от внешних 

факторов, в отличие от ТЭС, а спро-
гнозировать погоду на 15 лет вперед 
практически невозможно, подчерки-
вает источник „Ъ“.

Постановление также вводит штра-
фы за невыполнение целевого показа-
теля по экспорту (доля выручки от про-
дажи ВИЭ-оборудования за рубеж 
в стоимости станции, см. „Ъ“ от 6 ав-
густа 2020 года). Для СЭС и ВЭС штраф 
в 2025–2029 годах составит 10% от га-
рантированного платежа, в 2030–2032 
годах вырастет до 21%, а в 2033–2035 го-
дах достигнет 33%. Постановление уве-
личивает и штрафы за недостаточную 
локализацию оборудования ВИЭ-объ-
ектов: штраф для СЭС — 85%, для ВЭС 
и мини-ГЭС — 75%.

Правила опубликованы, одна-
ко не утвержден объем программы, 
чем недовольны генераторы. В нача-

ле года Минэнерго предложило сни-
зить финансирование с 400 млрд руб. 
до 306 млрд руб. (см. „Ъ“ от 20 янва-
ря). «Конструктивное обсуждение 
правил еще продолжается»,— гово-
рит один из источников „Ъ“ в отра-
сли. Три собеседника „Ъ“ допустили, 
что в постановление могут быть вне-
сены уточнения. „Ъ“ направил запрос 
в Минэнерго.

Требования по локализации 
и штрафы за их невыполнение соот-
ветствуют согласованному ранее объ-
ему поддержки в 400 млрд руб. (в це-
нах 2021 года), если итоговая цифра 
будет ниже, эти параметры придется 
пересматривать, заявили „Ъ“ в Ассоци-
ации развития возобновляемой энер-
гии (АРВЭ, объединяет инвесторов 
в ВИЭ). «Штраф за „неэкспорт“ для СЭС 
и ВЭС явно выглядит избыточным,— 
уверены в ассоциации.— Риски таких 
серьезных потерь будут закладывать-
ся в цену проектов и искусственно пре-
пятствовать достижению ценового па-
ритета с традиционной генерацией. 
Вопросы также вызывает ответствен-
ность инвесторов за соблюдение пла-
новой выработки: в ряде сценариев 
она в разы превышает стоимость недо-
отпуска, хочется верить, что в формулу 
закралась опечатка».

Руководитель направления «Элек-
троэнергетика» Центра энергетики 
МШУ «Сколково» Алексей Хохлов счи-
тает, что проблемы с продлением про-
граммы поддержки ВИЭ объясняются 
просто: в РФ нет предпосылок для мас-
штабного развития ВИЭ. Он полагает, 
что с новыми требованиями игроки 
сектора ВИЭ в состоянии справить-
ся, но остается болезненный вопрос 
размера программы, и им предстоит 
определиться со своим участием в ней 
и с тем, «стоит ли овчинка выделки».

Полина Смертина

Зеленую энергетику  
переводят на строгий режим
Новые ВИЭ-объекты будут штрафовать  
за низкую выработку

В Минтрансе сообщили „Ъ“, что 
направили законопроект на согла-
сование в причастные структуры. 
В других министерствах на запрос 
„Ъ“ не ответили. В компаниях офи-
циально тему не комментировали.

Поправки к законопроекту о мор-
ских портах были подготовлены 
Минтрансом 30 июля. Согласно им, 
с инвестором в морские порты долж-
но заключаться соглашение о созда-
нии объектов инфраструктуры, в ко-
тором закрепляются обязательства 
инвестора по размеру инвестиций, 
срокам ввода и объемам перевалки. 
Также инвестор должен предоста-
вить финансовое обеспечение ис-
полнения соглашения на сумму, «со-
размерную» вкладу государства, ОАО 
РЖД или ГК «Автодор» в проект. Сти-
видоры, грузоотправители и анали-
тики выступили против проекта. 27 
января Госдума с оговорками одо-
брила законопроект в первом чте-
нии. В поправках ко второму чтению 
в документе появились пункты, ка-

сающиеся приоритетности прово-
за грузов по железной дороге и фор-
мата «вези или плати» (см. „Ъ“ от 19 
февраля). На совещании 1 марта об-
суждалась идея распространить но-
вовведения по договорам «вези или 
плати» только на уголь Кузбасса (см. 
„Ъ“ от 2 марта), что на следующий 
день было закреплено в несколько 
адаптированном виде на совеща-
нии у Владимира Путина (см. „Ъ“ от 
3 марта).

Источники „Ъ“, знакомые с ситу-
ацией, говорят, что 9 марта ожида-
ется закрытое заседание комитета 
Госдумы по транспорту, где будет об-
суждаться вопрос продления срока 
второго чтения законопроекта на ме-
сяц — до 26 апреля.

Собеседники „Ъ“ в отрасли пола-
гают, что новые поправки должны 
снять основные претензии бизне-
са. Остается только ждать «коррект-
ных формулировок», отмечает один 
из них. Однако, как полагает другой 
собеседник, в законопроекте все же 
может быть включена гарантия гру-
зопотока для компенсации расхо-

дов ФГУП «Росморпорт» на строи-
тельство портовой инфраструктуры 
(причалы, дноуглубление, пирсы), 
в таком случае инвесторам с собст-
венной грузовой базой будет гора-
здо проще ее обеспечить, чем тем, 
кто строит порт без нее. Еще один со-
беседник „Ъ“ считает, что к основно-
му телу законопроекта остается мно-
жество вопросов, над которыми еще 
стоит работать.

Глава «Infoline-аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что согласо-
ванные изменения в законопроекте 
устраняют самые очевидные точки 
дисбаланса обязательств между ин-
весторами и государственными ор-
ганами и компаниями. Если в фи-
нальном тексте они сохранятся даже 
с учетом запуска в 2021 году в тесто-
вом режиме заключения ОАО РЖД 
договоров по схеме ship-or-pay, то 
риски для частного капитала сущест-
венно не возрастут, а уровень транс-
парентности при реализации круп-
ных проектов повысится, полагает 
эксперт.

Анастасия Веденеева

Как камень с души перевалился

6 ГВт
будет построено  
по первой программе 
поддержки ВИЭ 
до 2024 года

с1

Спрос на автомобили китай‑
ских брендов в России актив‑
но растет: два бренда из КНР, 
одним из которых стал Chery, 
по итогам февраля входят 
в топ‑15. О том, как менялись 
автомобили концерна, и о роли 
российского рынка „Ъ“ расска‑
зал глава АО «Чери Автомобили 
Рус» Владимир Шмаков.

— В условиях дефицита автомо-
билей на рынке вы в 2020 году, 
с момента снятия ограничений, 
каждый месяц буквально удваи-
вали продажи. Это продолжается 
и сейчас. За счет чего?
— Много факторов, но прежде всего 
это наша новая линейка. Сейчас пред-
лагаем кроссовер Tiggo 4, который 
вывели в 2019 году, а в 2020 году у мо-
дели были обновления — новые ком-
плектации с богатым оснащением. 
При этом автомобиль оставался в це-
новой категории ниже 1 млн руб. Этот 
кроссовер — один из самых востребо-
ванных в модельном ряду. Год назад 
представили семиместный кроссо-
вер Tiggo 8, а в сентябре — Tiggo 7 Pro, 
в октябре — кроссовер TXL премиаль-
ного суббренда CheryExeed.

Кроме того, наша дилерская сеть 
не только расширилась, но и пре-
образилась качественно. Мы со-
вершенствовали стандарты обслу-
живания в салонах и сервисах уже 
существующих дилеров и начали 
привлекать новых — прежде все-
го крупных, сильных — игроков. 
Примечательно, что ранее мы ста-
новились инициаторами ведения 
переговоров о потенциальном со-
трудничестве, теперь к нам обраща-
ются с предложением стать дилером. 
Сегодня у нас около десяти партне-
ров из первой двадцатки.
— Дефицит по моделям или ком-
плектациям, наблюдавший-
ся у многих игроков в 2020 году, 
устранен?
— Мы как раз, наоборот, только на-
чинаем сталкиваться с некоторой 
нехваткой автомобилей. Но связано 
это не с производственными мощно-
стями в Китае, а, скорее, с логисти-
кой. В том числе сказывается нехват-
ка контейнеров.

— Дефицит чипов внес свой 
вклад?
— Пока мы справляемся. Не могу 
сказать, что сложности не возника-
ют, но удается их решать.
— Вопрос организации производ-
ства или локальной сборки за-
крыт?
— Локализация сборки — это объек-
тивная необходимость, и рано или 
поздно мы придем к локализации, 
но сейчас я бы хотел воздержаться 
от обсуждения этого вопроса.
— Вы запускали пробную партию 
на калининградском «Автоторе». 
Решения зависят от того, удастся 
ли им сохранить условия по ком-
пенсациям утильсбора в полном 
объеме?
— Это очень деликатная тема, 
ни одна дверь не закрыта.
— И даже сборка в Казахстане 
с экспортом в РФ? Была информа-
ция, что казахстанский «Сарыар-
каавтопром» хочет запустить про-
изводство Chery.
— Мы рассматриваем многие пред-
ложения и, естественно, стараемся 
найти более экономически выгод-
ные, обоснованные и стратегически 
перспективные. Основной игрок 
в этой теме — головной офис.
— Вы пытались сдерживать цены 
для наращивания доли, как это 
делали в 2014–2015 годах корей-
ские производители, и будете 
ли это делать при повышении 
утильсбора?
— Мы стараемся балансировать 
на острие ножа, чтобы, с одной сто-

роны, не получать необоснованные 
убытки или недостаточные доходы, 
а с другой — не отпугнуть покупате-
ля. Все-таки цена — это инструмент 
тонкой настройки, и он действу-
ет очень быстро, но только в одном 
направлении. Вы сегодня подня-
ли цену — покупатель отвернул-
ся, вы понизили цену — он сразу 
не вернется.

Что касается влияния утилиза-
ционного сбора, давайте дождем-
ся официального объявления. В це-
лом все зависит в значительной мере 
от ценового сегмента: то есть, на-
пример, для Porsche и Mercedes из-
менение может оказаться не столь 
существенным. Для машин массо-
вого сегмента, где стоимость ниже, 
но и доходы целевой аудитории, ска-
жем так, порой распределяются за-
ранее, повышение сбора будет бо-
лее чувствительным.

Мы сейчас выводим на рынок как 
раз более дорогие и качественные 
по характеристикам машины и, со-
ответственно, надеемся, что для нас 
влияние повышения утилизацион-
ного сбора окажется не столь кри-
тичным.
— Но бюджетную Tiggo 4 удержи-
те в сегменте до миллиона?
— Давайте посмотрим, потому что 
здесь еще вмешаются факторы курса 
рубля, потребительского спроса. До-
ходы населения могут начать расти, 
всегда же хочется верить в лучшее.
— По-вашему, китайские бренды 
могут захватить ощутимую долю 
рынка в РФ, как это сделали ко-
рейцы в прошлый кризис?
— Это обязательно будет, и это 
не наша слепая вера, а объективное 
развитие. Когда компания Chery 
только появилась на российском 
рынке в 2005 году, очень многие гово-
рили: «Ну, вот и китайцы начали авто-
мобили производить. Что они могут 
хорошего произвести?» Были те, кто 
откровенно смеялся над китайским 
автопромом. Сейчас скептицизма 
и смеха заметно поубавилось.

Интервью взяла  
Ольга Никитина

полная версия 
kommersant.ru/13075

«Скептицизма и смеха  
заметно поубавилось»
Глава АО «Чери Автомобили Рус» Владимир Шмаков 
о китайских машинах в России

Кредиты на приобретение това‑
ров в торговых точках одними 
из последних на рынке в февра‑
ле восстановились до уровня, ко‑
торый был до пандемии. Однако 
произошло это в первую очередь 
за счет роста среднего чека кре‑
дита из‑за повышения цен на то‑
вары. На перспективы сегмен‑
та участники рынка и эксперты 
также смотрят без особого опти‑
мизма: доходы населения про‑
должают снижаться, потребите‑
ли откладывают покупки, растет 
конкуренция со стороны кредит‑
ных карт.

В феврале 2021 года было выда-
но POS-кредитов на 24,2 млрд руб., 
следует из данных аналитического 
агентства Frank RG. Этот показатель 
соответствует уровню февраля прош-
лого года (24,3 млрд руб.). В период 
действия жестких карантинных ог-
раничений сегмент демонстриро-
вал сильное падение — почти на 65% 
в прошлом марте.

Восстановление началось в июле, 
когда часть ограничений была снята. 
После традиционного всплеска вы-
дач в декабре в январе начался отскок. 
За месяц выдачи составили 25,1 млрд 
руб. (в январе 2020 года — 27,3 млрд 
руб.). И лишь в феврале удалось до-
гнать прошлогодний уровень.

Если в июне оформить POS- кредит 
готовы были лишь 15% клиентов, 
то в начале 2021 года уже 40% допуска-
ли эту мысль, говорит гендиректор 
финансового маркетплейса «Юни-
ком24» Юрий Кудряков. В период 
кризиса, добавляет эксперт, покупка 
в кредит позволяет снизить нагрузку 
на семейный бюджет, не ограничи-
вая себя в нужных приобретениях 
при условии, что долговая нагрузка 

находится в пределах приемлемых 
значений.

Но, сходясь во мнении, что рынок 
восстановился, его участники и экс-
перты предостерегают от излишне-
го оптимизма: доходы населения па-
дают, соответственно, потребители 
откладывают покупки, кроме самых 
необходимых.

«Сравнивая динамику 2020 
и 2021 годов можно точно сказать, 
что объемы рынка достигли пока-
зателей прошлого года,— отмечают 
в ОТП-банке.— Однако количество за-
явок на кредиты в торговых сетях по-
казывает снижение, в то время как 
объем выдач растет из-за повышения 
стоимости товаров примерно на 15%».

Кроме того, меняются и сегмен-
ты, где POS-кредитование наиболее 
востребовано. «Товарные категории 
внутри сегмента показывают разную 
динамику. Кредитование бытовой 
электроники растет опережающи-
ми темпами, люди больше времени 
стали проводить дома, занялись об-
устройством быта,— поясняет дирек-
тор департамента развития бизнеса 
ХКФ-банка Владимир Борисенко.— 
Мобильная связь восстанавливает-
ся медленнее. Это высокорисковый 
сегмент, кроме того, мобильный те-

лефон — элемент имиджа, а в усло-
виях удаленной работы важность это-
го снизилась. А туризм пока совсем 
не восстановился».

Изменение поведения потребите-
лей после пандемии, как и ее эконо-
мические последствия будут опреде-
лять тенденции развития сегмента 
в 2021 году. Одним из драйверов роста 
рынка POS-кредитования могут стать 
стройматериалы, ведь в 2020 году рос-
сияне активно оформляли ипотеку, 
а значит, придет время делать ремонт, 
полагают в ОТП-банке.

Но, уточняет господин Борисенко, 
говоря о прогнозах на 2021 год, не сто-
ит забывать, что на него будет суще-
ственно давить текущая долговая на-
грузка: клиенты продолжают активно 
оформлять ипотеку и автокредиты 
(см. „Ъ“ от 2 и 20 февраля) и, соответ-
ственно, будут взвешенно оценивать, 
стоит ли им брать на себя дополни-
тельные кредиты. Кроме того, отмеча-
ет топ-менеджер, в 2021 году продол-
жится диверсификация POS-каналов. 
Господин Кудряков добавляет, что со-
храняется тенденция по сокращению 
доли POS-кредитования из-за конку-
ренции с кредитными картами, не по-
зволяя ему показывать рост.

Полина Трифонова

Товарно-денежное  
повышение
Объемы POS-кредитования выросли из-за роста цен
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Российский рынок легальных 
видеосервисов в 2020 году уско-
рил рост, увеличившись на 66% 
против 46% в 2019 году, подсчи-
тали в агентстве «ТМТ Консал-
тинг». Этому способствовал рост 
аудитории площадок в пери-
од самоизоляции, а также вы-
пуск эксклюзивного контента. 
Но уже в 2021 году рост, по про-
гнозам экспертов,  замедлится, 
а состав участников рынка 
изменится вследствие M&A. 
Сами компании признают воз-
можность объединений и по-
явления новых совместных 
 предприятий.

„Ъ“ ознакомился с отчетом «ТМТ 
Консалтинга» по итогам работы рос-
сийского рынка онлайн-кинотеатров 
в 2020 году. За год он увеличился на 
66%, до 27,8 млрд руб. Рост оказался 
быстрее, чем в 2019 году (на 46%, до 
16,7 млрд руб.). В оценку включалась 
выручка сервисов, работающих по 
модели OTT (метод предоставления 
видеоуслуг через интернет).

Рост рынка, по мнению аналити-
ков, был следствием увеличения чи-
сла платных подписчиков в период 
пандемии и связанной с ней самои-
золяции граждан: «В это время прос-
мотр видео в сети стал одним из 
основных способов проведения до-
суга». Общая аудитория видеосерви-
сов по итогам 2020 года выросла на 
17%, до 63 млн, а платящая — на 52%, 
до 8,5 млн.

Топ-3 крупнейших видеосерви-
сов по итогам года не изменился: Ivi 
(32% рынка), Okko (20%), Megogo (9%). 
Но суммарная доля этих площадок 
сократилась за год с 71% до 61%, сле-
дует из отчета. Дело в том, что все ак-

тивнее заявляют о себе сравнительно 
новые участники рынка, поясни-
ли „Ъ“ в «ТМТ Консалтинге». В част-
ности, в число значимых сервисов 
в 2020 году вошли «КиноПоиск» (вхо-
дит в «Яндекс») и Start (на 50% контр-
олируется «МегаФоном»), выручка 
которого, по данным «ТМТ Консал-
тинга», за год увеличилась на 172%. 
Доходы медиасервисов «Яндекса» от 
подписки выросли более чем в 2,5 
раза, до 5,6 млрд руб., подтвердила 

„Ъ“ директор по взаимодействию 
с индустрией медиасервисов «Яндек-
са» Ксения Болецкая. Динамику от-
дельно по «КиноПоиску» в компании 
не раскрывают.

Еще одним драйвером роста рын-
ка, по мнению аналитиков, ста-
ло производство видеосервисами 
эксклюзивного контента. «Как раз 
в 2020 году многие площадки вы-
пустили первые оригинальные 
фильмы и сериалы, которые удов-
летворили спрос россиян после само-
изоляции»,— отметил гендиректор 
ассоциации «Интернет-видео» Алек-
сей Бырдин. В сервисе Ivi сообщали, 
что потратили на производство кон-
тента в 2020 году более 1 млрд руб.

Если бы не ограничения на ки-
нопроизводство в связи с пандеми-

ей, рынок мог вырасти еще силь-
нее, считают в «ТМТ Консалтинге». 
Повлияли на выручку и маркетинго-
вые программы видеосервисов с бес-
платным доступом к контенту. Из-за 
них российские онлайн-кинотеатры 
столкнулись с оттоком (см. „Ъ“ от 10 
июня 2020 года). По данным Similar-
Web, по итогам мая отток на площад-
ках достигал 20–30%.

В 2021 году, по прогнозам «ТМТ 
Консалтинга», рынок замедлит рост 
до 42% и достигнет 39 млрд руб. Изме-
нится и состав его участников вслед-
ствие сделок M&A, считают в агентст-
ве. Рынок видеосервисов вызывает 
интерес инвесторов из разных отра-
слей как растущий сегмент, отмеча-
ет гендиректор «Megogo Россия» Вик-
тор Чеканов. По его мнению, сделки 
помогут улучшить показатели и сни-
зить риски. Переговоры о покупках 
шли уже в прошлом году, но без-
успешно из-за высоких цен на акти-
вы, отмечает гендиректор Start Юлия 
Миндубаева: «По этой же причине 
полноценных покупок в 2021 году 
также ожидать не стоит». Но эксперт 
допускает объединения и появление 
новых совместных предприятий.

Могут усилить свое присутствие 
на рынке операторы связи и бан-
ки, считает господин Бырдин. Так-
же, по его мнению, вероятен уход 
с рынка нескольких компаний, ко-
торые «не оседлали тренд на плат-
ный доступ», а продолжили работать 
по рекламной модели, которая теря-
ет конкурентоспособность. Сейчас 
преимущественно рекламную мо-
дель монетизации используют, на-
пример, онлайн-кинотеатры TVzavr, 
Tvigle и ShowJet.

Валерия Лебедева

Кинозрители подхватили 
вирусное видео
Пандемия ускорила рост рынка онлайн-кинотеатров

После консолидации активов Glorax Development 
одним из основателей компании Андреем Бир-
жиным компания закрыла первую сделку по по-
купке площадки для строительства жилья. Компа-
ния приобрела площадку в Приморском районе 
Санкт-Петербурга. Темпы роста цен на квартиры 
в новостройках и щадящий размер платы за изме-
нение вида разрешенного использования участ-
ков повысили маржинальность девелоперских 
проектов в этом городе.

Glorax Development Андрея Биржина купила 2,9 га на 
Белоостровской улице в Приморском районе Санкт-Пе-
тербурга, сообщили „Ъ“ в компании. На этой площадке де-
велопер планирует построить 80 тыс. кв. м жилой недви-
жимости, из которых 45 тыс. кв. м будут реализованы на 
открытом рынке. В компании оценивают затраты в про-
ект в 7 млрд руб. с учетом стоимости земли.

• Glorax Development занимается строительством жилья 
в Санкт-Петербурге и Подмосковье, включая Балашиху, Сер-
гиев Посад, Мытищи и Одинцово. По собственным данным, 
портфель проектов компании насчитывает 2,5 млн кв. м, 
в стадии строительства находится около 130 тыс. кв. м. 
До октября 2020 года компанией владели Андрей Биржин 
и Дмитрий Коновалов. Но сейчас господин Биржин является 
единоличным владельцем, выкупив 25% у бизнес-партнера.
Партнер Colliers Владимир Сергунин оценивает выруч-

ку от продажи квартир в будущем комплексе в 9–11 млрд 
руб. Президент Glorax Development Андрей Биржин не 
исключает, что соседние участки также будут приобре-
тены и включены в состав жилого комплекса. Это видит 
логичным и руководитель отдела стратегического кон-
салтинга Knight Frank St Petersburg Игорь Кокорев. Он от-
мечает, что «неправильная форма участка» не способству-
ет его эффективному использованию.

Основным преимуществом для застройщика на рынке 
Петербурга является меньший «порог входа» в проект, от-

мечает господин Кокорев. Владимир Сергунин добавляет, 
что в отличие от ситуации в Москве законодательные акты 
в Петербурге предусматривают плату за смену вида раз-
решенного использования в гораздо меньшем размере, 
что заметно влияет на расходную часть жилых проектов. 
Однако эти факторы вряд ли лучшим образом сказывают-
ся на конечном продукте. Игорь Кокорев говорит о том, 
что высокий уровень «монополизации рынка», вероятно, 
привел к стагнации качества жилых проектов в городе.

Для девелоперов строительство жилья в Петербурге 
остается привлекательным, в частности, из-за значитель-
ного роста цен, спровоцированного повышенным спро-
сом на жилье после запуска льготной ипотеки по 6,5%, 
считает управляющий партнер «Метриум» Мария Лити-
нецкая. Быстрее всего новостройки дорожали в четвертом 
квартале 2020 года. По данным «Метриум», в Петербурге 
отмечен даже больший рост, чем в Москве. Тогда в столи-
це средняя цена в новостройках достигла 207,5 тыс. руб. 
за 1 кв. м, что на 9,2% больше, чем в третьем квартале, в то 
время как в Петербурге стоимость увеличилась на 14,1% — 
до 147,2 тыс. руб. за 1 кв. м.

Господин Биржин уверен, что маржинальность строи-
тельства жилья в Петербурге не уступает проектам в Мо-
скве. Мария Литинецкая отмечает, что в столице все же 
прибыльность проектов выше, чем в Петербурге: 30–35% 
против 23%. Тем не менее у Glorax была попытка выйти 
на столичный рынок. В 2018 году компания анонсиро-
вала застройку 0,7 га в Нижегородском районе Москвы. 
Но в прошлом году компания продала площадку «Патек 
групп». Источники „Ъ“ называли причиной такого реше-
ния нехватку у Glorax административного ресурса в сто-
лице. Но господин Биржин настаивает, что застройщик 
по-прежнему сохраняет интерес к рынку Москвы. Парал-
лельно компания готовится к экспансии на рынок Нижне-
го Новгорода, добавляет топ-менеджер.

Дарья Андрианова, Халиль Аминов

Петербург окружают лесами
Рост цен на жилье в городе привлекает застройщиков

У производителя питьевой 
воды Baikalsea Company быв-
ших топ-менеджеров «Реновы» 
возник конфликт с  экологами. 
Фонд «БайкалЭкоДействие», 
 созданный при поддержке 
 депутата Госдумы Николая 
 Будуева, в суде потребовал при-
знать незаконной станцию, че-
рез которую компания добы-
вает воду из озера. Суды «стро-
го подходят к таким вопросам», 
но фонду для продвижения сво-
их интересов может потребо-
ваться обратиться в прокура-
туру, считают юристы.

Социально-экологический фонд 
«БайкалЭкоДействие» обратился в ар-
битражный суд Иркутской области 
с иском против Baikalsea Company 
о признании самовольной построй-
кой трубопровода и насосной стан-
ции, через которую компания получа-
ет воду из озера Байкал. Информация 
об этом есть в картотеке дел. Заседа-
ние назначено на 9 апреля.

• Baikalsea Company выпускает воду 
Baikal Pearl, Baikal Reserve и Baikal 
430m. Компания принадлежит 
ООО «Байкал Холдинг», 53,28% ко-
торой у ООО «Реам Менеджмент» 
Михаила Сиволдаева — бывшего за-
местителя председателя правления 
«Реновы» Виктора Вексельберга. 
Остальным владеет АО «Байкаль-
ская Глубинная» Максима Сурнина, 
который также работал в струк-
турах «Реновы».

• «БайкалЭкоДействие» занимается 
вопросами экологии в регионе. В част-

ности, совместно с Всемирным 
 фондом дикой природы (WWF России) 
 работает над проектом «Общест-
венный мониторинг качества возду-
ха» в Улан-Удэ. «БайкалЭкоДействие» 
создан при поддержке депутата 
 Госдумы, члена фракции «Единая 
 Россия» Николая Будуева, следует 
из данных фонда.
Директор «БайкалЭкоДействия» 

Светлана Иванова говорит, что на ос-
новании обращений жителей фонд 
провел анализ правомерности дея-
тельности Baikalsea Company на особо 
охраняемой территории — в централь-
ной экологической зоне, в пределах 
30 м от Байкала. По ее словам, обна-
ружилось отсутствие разрешения на 
строительство, а также наложение 
зоны охраны от объекта практически 
на всю акваторию озера. В таком виде 
границы не могли быть установлены, 
уверена Светлана Иванова.

В Baikalsea Company лишь заяви-
ли, что «вопросы экологии на Байка-
ле — самый важный аспект любой де-
ятельности». В компании уверены, 
что в суде будут детально разобраны 
все необходимые документы и иные 
обстоятельства и «вынесено решение, 
направленное на защиту озера».

Партнер Reznichenko Law Offices 
Андрей Резниченко говорит, что для 
победы в суде «БайкалЭкоДействию» 
необходимо доказать наличие нару-
шений градостроительных и строи-
тельных норм, отсутствие необходи-
мых согласований и разрешений. По 
его словам, суды строго подходят к со-
блюдению норм при разрешении во-

проса о возможности сохранения са-
мовольных построек, а ответчикам 
всегда приходится очень тяжело, тем 
более в случае социальной значимо-
сти вопроса. Как отмечает юрист, суду 
проще вынести решение о сносе, чем 
взять на себя ответственность за функ-
ционирование объекта и возможные 
последствия.

Но юрист «Рустам Курмаев и парт-
неры» Ярослав Шицле отмечает, что 
заявление о признании объекта само-
вольной постройкой обычно подает 
собственник участка, на котором рас-
положен объект, либо владелец смеж-
ного участка, если объект препятст-
вует осуществлению его прав. Кроме 
того, добавляет он, с подобным иском 
в защиту публичных интересов мо-
жет обратиться прокурор. Господин 
Шицле полагает, что в удовлетворе-
нии текущего иска фонду вероятнее 
всего будет отказано, однако он мо-
жет попробовать добиться сноса объ-
ектов через обращение в Росприрод-
надзор, органы региональной власти 
и прокуратуру.

Спорные насосная станция и тру-
бопровод упоминаются в заключе-
нии Минсельхоза на регистрацию 
права на наименование места проис-
хождения товара (НМПТ) «Вода при-
родная питьевая „Байкал“ глубин-
ная», которым Baikalsea Company 
владеет с конца 2019 года. По словам 
господина Резниченко, снос объек-
тов может привести к отмене НМПТ. 
В Baikalsea Company рисков для биз-
неса в связи с иском не видят.

Алексей Полухин

Baikal лишают озера
Производителю воды грозит остановка добычи

Его поздравляет президент РСПП Александр Шохин:
— Уважаемый Микаил Сафарбекович! От всей души хочу 
поздравить Вас с днем рождения! Вы — успешный пред-
приниматель, эффективный руководитель, в любых си-
туациях умеете находить оптимальные, часто неорди-
нарные решения. В бизнес-сообществе высоко ценят 
Ваши профессионализм, яркие человеческие достоин-
ства, выдающийся управленческий талант. Впечатляет 
успех Ваших начинаний в самых разнообразных сфе-

рах — в нефтяной, промышленной и строительной от-
раслях. Как председатель Комитета РСПП по благотвори-
тельности и меценатству, Вы продвигаете уникальный 
опыт ответственного ведения бизнеса, когда важны не 
только показатели прибыли, но огромное значение при-
обретает социальная ответственность предпринимате-
лей, их стремление помочь обществу. Желаю Вам крепко-
го здоровья, удачи в делах и осуществления всех планов!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 64 года главному акционеру 
промышленно-финансовой группы «Сафмар»
Микаилу Гуцериеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

10 тысяч
пиратских сайтов  
заблокировал 
Роскомнадзор  
в 2020 году
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Пациентские организации обес-
покоены тем, что муковисцидоз 
до сих пор не вошел в список за-
болеваний, лечение которого бу-
дет финансироваться из средств 
фонда «Круг добра», созданно-
го по инициативе Владимира 
 Путина для помощи детям с ред-
кими заболеваниями. Оконча-
тельный перечень может быть 
утвержден через три месяца, 
уточняют эксперты, признавая, 
что до сих пор нет четкого кри-
терия отбора заболеваний, лече-
ние которых может финансиро-
вать фонд. Для терапии пациен-
тов с муковисцидозом ежегодно 
 требуется до 6 млрд руб.

Муковисцидоз отсутствует в со-
ставленном Минздравом проекте пе-
речня заболеваний, лечение кото-
рых будет финансироваться за счет 
средств фонда «Круг добра». Эта ин-
формация содержится в ответе мин-
здрава Якутии на письмо родителей 
детей с муковисцидозом (копия есть 
у „Ъ“). О том, что это заболевание не 
упоминается в проекте, знает и глава 
фонда «Облака» (занимается пробле-
мами пациентов с муковисцидозом) 
Ольга Пыляева. По ее словам, фонд 
направил в Минздрав и главе правле-
ния «Круг добра» Александру Ткачен-
ко письмо с просьбой включить му-
ковисцидоз в список. В Минздраве не 
предоставили комментарии. Связать-
ся с господином Ткаченко не удалось.

По подсчетам фонда «Облака», сей-
час в России около 4,23 тыс. пациен-

тов с муковисцидозом: они нуждают-
ся в таргетной терапии, нацеленной 
на коррекцию заболевания, а не толь-
ко лечений его последствий. По пред-
варительному анализу заведующей 
отделом Научно-клинического отде-
ла муковисцидоза МГНЦ РАМН Еле-
ны Кондратьевой, лекарственная 
терапия для этих пациентов может 
стоить до 6 млрд руб. в год.

• «Круг добра» создан в 2020 году 
по инициативе президента Влади-
мира Путина для финансирования 
лечения детей с редкими заболева-
ниями. Фонд формируется за счет 
средств, получаемых в результате 
дополнительного налогообложения 
россиян, чей доход превышает 5 млн 
руб. в год. Его общий размер должен 
составить 64 млрд руб. Пока в пред-
варительный перечень вошли 
 спинальная мышечная атрофия 
и  болезнь Помпе.
Принцип отбора нозологий экс-

пертным советом «Круга добра» на 
включение в перечень неизвес-
тен, отмечает председатель правле-
ния АНО «Дом Редких» Анастасия Та-
тарникова. Этих критериев сейчас 
в принципе нет, подтверждает внеш-
татный специалист по медицинской 
генетике Минздрава Сергей Куцев.

На недавно прошедшем в Обще-
ственной палате заседании по рабо-
те «Круга добра» господин Ткаченко 
сообщал, что экспертный совет будет 
рассматривать вопрос о включении 
тех или иных нозологий в перечень 
финансируемых два-три раза в неде-

лю. Процесс должен быть завершен 
в течение двух-трех месяцев, утвер-
ждает господин Куцев.

Лечение муковисцидоза дорогосто-
ящее. По подсчетам „Ъ“ на основе дан-
ных сайта госзакупок, в 2020 году для 
этого было закуплено всего 2,578 тыс. 
таблеток оркамби, 3,248 тыс. кали-
деко, 2,24 тыс. симдеко общей стои-
мостью около 204 млн руб. Также па-
циенты с муковисцидозом получают 
дорназу альфу от Roche и «Генериума»: 
это единственный препарат из переч-
ня госпрограммы высокозатратных 
нозологий. Кроме того, они постоян-
но нуждаются в антибиотиках и фер-
ментных препаратах.

Наиболее современный препа-
рат трикафта не закупался вовсе, так 
как не зарегистрирован в России. Все 
эти препараты в РФ поставляет фран-
цузская Sanofi. В компании сообщи-
ли „Ъ“, что намерены подать досье 
на включение препарата трикафта 
в списки льготного лекарственного 
обеспечения на лечение пациентам, 
имеющим на это право.

Закупки дорназы,  антибиотиков 
и ферментных препаратов, недоста-
ющих всем категориям больных, 
осуществляются за счет региональ-
ных бюджетов. Помимо этого па-
циенты регулярно сталкиваются 
с заменой импортных препаратов 
с хорошей переносимостью на ме-
нее эффективные российские анало-
ги, на что они многократно жалова-
лись в  Минздрав.

Александр Осипов

«Круг добра»  
охватил не всех
Пациенты с муковисцидозом  
могут остаться без помощи фонда

Как уточняет источник „Ъ“, тогда 
производители согласились два меся-
ца не направлять сетям предложения 
об увеличении цен на тушку бройле-
ра. Взамен участники рынка рассчи-
тывают на субсидирование производ-
ства (см. «Ъ-Онлайн» от 2 марта).

Торговые сети на совещании 
с НСП заявили о росте спроса на туш-
ку бройлера на 10–20% год к году. При 
этом производство мяса птицы в ян-
варе сократилось на 6,4% в годовом 
выражении из-за удорожания ресур-
сов, зависимых от импорта, в том чи-
сле инкубационных яиц, нарушения 
поставок племенной продукции из 
европейских стран, вспышек птичь-
его гриппа и прочего. По итогам фев-
раля ожидается аналогичная дина-
мика, говорит участник совещания. 
В целом сократить производство мо-
гут предприятия, обеспечивающие 
около 20% российского рынка мяса 
птицы, опасаются участники рынка 
(см. „Ъ“ от 4 марта).

Чтобы сохранить объемы поста-
вок тушки, производители готовы 

сократить продажу ее на переработ-
ку, а также долю разделки, объясня-
ет источник „Ъ“. Президент Agrifood 
Strategies Альберт Давлеев соглаша-

ется, что главное на ближайшее вре-
мя не столько удержать цены на от-
дельные виды продукции, сколько 
сохранить объемы поставок. Если это 
удастся, а производители не будут по-
вышать стоимость тушки, цена стаби-

лизируется на полках, уверены в тор-
говых сетях, поясняет источник „Ъ“. 

Но другой собеседник „Ъ“ в отра-
сли ожидает, что искусственное пе-
рераспределение потоков приведет 
к нехватке мяса птицы для мясоком-
бинатов. Это вынудит переработчи-
ков закупать более дорогую свини-
ну, а также сократить производство 
колбас низкой ценовой категории, 
 предупреждает он.

В ФАС и Минпромторге коммента-
рии не предоставили. В Минсельхо-
зе сообщили „Ъ“, что не получали ин-
формацию о договоренностях между 
производителями и сетями о фикса-
ции цены на поставку бройлеров. Там 
признали, что на российском рынке 
мяса птицы «наблюдается определен-
ный дисбаланс спроса и предложе-
ния, который оказывает влияние на 
ценовую динамику». По оценке Мин-
сельхоза, восстановление производ-
ства в отрасли ожидается к маю, что 
будет дополнительно способство-
вать стабилизации цен. Дефицита ка-
ких-либо видов птицеводческой про-
дукции Минсельхоз не ожидает.

Алексей Полухин

Не тушкой, так бройлером
с1

Главная опасность для нас — 
это падение спроса

— Сергей Михайлов,
гендиректор группы «Черкизово»,  
в интервью газете «Ведомости»,  

июнь 2020 года

Ц И Т А Т А



культура
11Коммерсантъ   l   Вторник 9 марта 2021 №39/В   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В Театре на Малой Бронной вы-
шел спектакль по одному из са-
мых объемных и зловещих рома-
нов XXI века. «Благоволительниц» 
Джонатана Литтелла режиссер 
Микита Ильинчик уместил в по-
луторачасовую камерную по-
становку — первую на русском 
языке. С подробностями — Алла 
Шендерова.

 Трибуна в несколько рядов  
выстроена прямо на сцене ДК на 
Яузе. Игровое пространство разме-
ром с зал небольшого кафе начина-
ется у ног первого ряда. Художница 
Мария Плавинская и превращает его 
в кафе, где, если смотреть из зала, то 
слева — пианино и мальчик-тапер, 
в глубине — дверь, в центре — два 
столика, а справа — нечто вроде 
эстрады. Тусклый свет, потертые, зе-

леноватые, словно поросшие тиной 
обои, мутное окно «раздаточной». 
Кафе существует в памяти главного 
героя — офицера СС Максимилиана 
Ауэ, избежавшего возмездия и мно-
го лет спустя сочиняющего мемуары. 
Обрывки его видений материализу-
ются, подсветка превращает стекло 
раздаточной в витрину: там появля-
ются самые болезненные воспоми-
нания. По углам кафе — темнота, 
или сумрак подсознания, из которо-
го то и дело являются благоволитель-
ницы, они же богини мести эринии, 
они же эвмениды, что в дословном 
переводе значит «милостивые».

Кто-то из первых зрителей уже за-
метил, что это кафе — вроде баньки 
с пауками, в которой после смерти 
боялся оказаться Свидригайлов из 
«Преступления и наказания». Досто-
евский, конечно, один из главных 
вдохновителей романа, в котором 
ошеломляющие цифры и факты ужи-
ваются с фантасмагорией — в финале 
герой почти повторяет «подвиг» Став-

рогина из «Бесов», кусая за нос фюре-
ра, удостоившего его наградой. 

В многословном романе Литтел-
ла, который иногда тянет подредак-
тировать (возможно, этим объясня-
ется скандал, связанный с первой 
публикацией на русском: в ней, как 
выяснилось, не хватало страниц 20 
текста), действительно есть все: от ан-
тичных образов до «Банальности зла» 
Ханны Арендт.

«Мой след взяли Благоволитель-
ницы» — финальная строчка романа 
стала отправной точкой для белоруса 
Микиты Ильинчика, недавнего вы-
пускника мастерской Дмитрия Кры-
мова и Евгения Каменьковича, год 
назад показавшего на Бронной эскиз 
и теперь превратившего его в спек-
такль. У благоволительниц здесь дет-
ские голоса. Среди них и правда есть 
дети, но, сколько их в точности, не по-
нять: лица скрыты масками, а тела — 
хитонами. Маски, созданные к пре-
мьере художницей Анной Брауде, 
режиссер, говорят, уже немного пере-

делал. Хотя посыл и на первых пока-
зах был внятным: гипсовые слепки 
намекали и на маску античной тра-
гедии, и на старых морщинистых де-
тей — кукол из знаменитого «Умер-
шего класса» Тадеуша Кантора, и на 
пупсов из «Аполлонии» Кшиштофа 
Варликовского — одного из главных 
спектаклей 2010-х, в сценическую 
ткань которого тоже вошли отрывки 
романа Литтелла.

Нынешние «Благоволительни-
цы» — спектакль нового времени, 
когда в театре не принято надрывно 
орать, как это делал герой Варликов-
ского, перечисляя убитых, важно ни-
кого не травмировать и не оскорбить 
ничьих чувств. Кажется, при таких 
вводных поставить роман с подроб-
ными описаниями будней Освен-
цима и расстрела в Бабьем Яре не-
возможно. Однако режиссеру это 
удается. Небольшая команда актеров, 
жонглируя ролями, представляет ше-
ренгу персонажей, живущих в голове 
Ауэ. Высокий, в светлом плаще, будто 

сгорбившийся от тесноты, Дмитрий 
Цурский играет его человеком, при-
выкшим думать вслух и уставшим от 
собственных мыслей.

«Я хотел насмотреться на непости-
жимую картину и, быть может, уло-
вить хоть что-то, ускользающее от 
человеческого понимания»,— в при-
глушенном голосе и тембре актера 
не только ностальгия, но надлом: го-
лос тоже будто согнут и уже не рас-
прямится. Можно поверить, что этот 
Ауэ — эстет, любитель музыки и до-
ктор права, а также убийца матери, 
совратитель собственной сестры, 
участник массовых расстрелов, стре-
лявший, пока рука не откажет.

Сцена трапезы Ауэ с юным лю-
бовником в перерывах между каз-
нями — одна из самых лиричных 
в спектакле. «Этот метод расстрела 
требует корректировки»,— заметит 
пленительный мальчик, сыгранный 
Василисой Перелыгиной в эстети-
ке «Ночного портье». Трудно сказать, 
нарочно это или нет. Но ясно, что од-
ним талантливым режиссером ста-
ло больше: и память о катастрофах, 
и культурные коды, и взвинченный 
черный юмор Литтелла — все это есть 
в спектакле Микиты Ильинчика.

Музыка звучит так нежно (компо-
зитор спектакля Петр Юдкин), у ин-
струмента — юный Яша (Александр 
Лавут), которому Ауэ сулит славу ве-
ликого музыканта. И кажется, еще 
немного, и мы узнаем, зачем все 
это было. «Что стало с этим мальчи-
ком?» — спросят эринии. «Неважно, 
что стало, это никак не повлияло на 
войну»,— отрежет Ауэ. Его память 
сбоит, образы нечетки: съемки Вто-
рой мировой, проецируемые на обои 
(видео — Алан Мандельштам), вроде 
бы щадят зрителей. Но чем меньше 
можешь разглядеть, тем больше ра-
ботает воображение. 

Зло не только банально, оно неи-
стребимо — вот единственное, что ут-
верждает спектакль, похожий на му-
зыкальный эскиз. Вместо коды тут 
посиделки: за общим столом, вплот-
ную к первому ряду, эсэсовцы обсу-
ждают, стоит ли выставлять живые 
экземпляры уничтоженных народов 
в зоопарке. Доктор Ауэ снова молчит.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Расстрел 
вместо музыки
«Благоволительницы» в Театре на Малой Бронной

Воспоминания героя  
появляются в витрине кафе 
со словно поросшими  
тиной обоями  

В прокат вышел «Белый снег» Ни-
колая Хомерики — байопик лыж-
ницы Елены Вяльбе, четырнад-
цатикратной чемпионки мира 
и трехкратной олимпийской чем-
пионки, который снимался при 
ее непосредственном участии. 
Юлию Шагельман совсем не уди-
вило, что фильм получился по-
хожим на парадный портрет, ли-
шенный полутонов и оттенков.

 Никаких неожиданностей 
от этой картины ждать не приходит-
ся — она продолжает череду спор-
тивно-патриотических фильмов 
о победах советских атлетов, нача-
тую «Легендой №17» (2012), триум-
фально продолженную «Движением 
вверх» (2017) и, судя по всему, отнюдь 
не завершившуюся прошлогодним 
«Стрельцовым». Правда, кульмина-
ционное событие «Белого снега» — 
пятикратная победа Елены Вяльбе 
(Ольга Лерман) на чемпионате мира 
по лыжным видам спорта в Трон-
хейме в 1997 году — пришлось как 
раз на момент разлома между дву-
мя эпохами: стабильной советской, 
когда Таллин и Магадан находились 
в одной стране, а мастер спорта по-
лучал, если верить фильму, 500 ру-
блей в месяц, и новой, уже россий-
ской, которую герои встречают 
с тревогой и растерянностью. Помо-
гает им перейти из светлого прошло-
го в не менее светлое — по крайней 
мере, в том, что касается спорта,— 
будущее российский триколор, с ко-
торым легендарная лыжница про-
бегает последние метры гонки, 

завершившейся для нее — и стра-
ны — полнейшим триумфом.

Идея показать параллели меж-
ду судьбой одной выдающейся жен-
щины и судьбой страны пусть неори-
гинальна, но достаточно интересна. 
Однако авторам — сценаристов здесь 
аж пять человек — она будто бы при-
ходит где-то за полчаса до финала 
двухчасового фильма. До этого же по-
вествование развивается по простым 
и понятным законам даже не спор-
тивной драмы, а сериалов о сильных 
женщинах из народа: магаданское 
детство без отца, но с жесткой и даже 
жестокой мамой (Анна Уколова); от-
рочество и юность в спортивной 
школе, где наконец находится заме-
щающая отца фигура — тренер Мак-
симыч (Александр Устюгов); первое 
замужество; незапланированная, но 
драгоценная беременность; развод 
и новая любовь. 

Ощущение сериальности подчер-
кивается как незамысловатой «телеви-
зионной» картинкой (оператор Федор 
Лясс), так и тем, что из сюжета, как про-
пущенные серии, выпадают целые ку-
ски. Например, не показано никаких 
предпосылок к решению Елены рас-
статься с любящим мужем Урмасом 
Вяльбе (Йохан Эльм), а ее новый из-
бранник (Александр Горбатов) — есте-
ственно, недостойный ее слабохарак-
терный обманщик — появляется из 
ниоткуда и бесследно пропадает, бла-
гополучно выполнив свою миссию: 
позволить героине продемонстриро-
вать твердость духа, а также стройную 
фигуру в эффектном шелковом ком-
бинезоне с открытой спиной.

Конечно, здесь есть обязатель-
ные для любой спортивной драмы 

сцены преодоления себя, стисну-
тых зубов, ноющих мышц и рыда-
ний в ванной. Есть грубоватые моти-
вационные окрики тренера и его же 
вдохновляющие речи. Есть даже до-
пинговый скандал накануне решаю-
щей гонки — единственный момент, 
когда в картине появляется какой-то 
намек на драматургию, впрочем, эта 
некрасивая история только подчер-
кивает безупречный моральный об-
лик главной героини, к этому мо-
менту избавившейся уже от всех 
человеческих слабостей.

И разумеется, есть та самая финаль-
ная гонка в Тронхейме, принесшая 
Елене Вяльбе пятую золотую медаль 
чемпионата, снятая почти в реаль-
ном времени и, видимо, призванная 
вызвать у зрителей непосредствен-
ные болельщицкие эмоции. Этого, 
увы, не происходит — и не потому, 
что исход соревнования заранее изве-
стен. Проблема «Белого снега» в дру-
гом: лыжи — это, кажется, послед-
нее, что интересует авторов фильма. 
Через всю картину красной строкой 
проходит идея, что спорт — главное 
содержание жизни Елены, ради кото-
рого она готова жертвовать традици-
онным семейным укладом, романти-
ческими отношениями, а в какой-то 
момент даже привязанностью к ма-
ленькому сыну, однако эпизоды, по-
священные тренировкам и гонкам, 
сняты так, как будто создатели так и не 
поняли, зачем вообще кому-то взду-
малось прицепить к ногам дурацкие 
деревяшки и бежать в них по снегу. 
Разве что из патриотических сообра-
жений и ради престижа государст-
ва, но уж точно не для удовольствия 
и азарта.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Лыжи в нагрузку
«Белый снег» Николая Хомерики

В «Белом снеге» не обошлось без обязательных для спортивной драмы сцен  ФОТО КАРОПРОКАТ

Из лавины фильмов только что 
завершившегося Берлинале на 
первый план вышли те, что мож-
но назвать личными политиче-
скими высказываниями. Соче-
тание остроты переживаемого 
миром момента и субъективно-
сти, даже интимности его пере-
живания — тренд кинематогра-
фического сезона.

Это целиком относится к филь-
му—победителю главного конкур-
са «Неудачный секс, или Сумасшед-
шее порно» режиссера Раду Жуде. 
Румынская новая волна с самого на-
чала была политизированной, ее 
пионеры изживали родовую трав-
му социализма, подвергали рефлек-
сии посттоталитарный синдром. 
Но в отличие от российских режис-
серов, быстро скатившихся в конъ-
юнктуру и чернуху, новые румыны 
открыли такой феномен, как поли-
тический интим. В «Смерти госпо-
дина Лазареску» (2005) Кристи Пую 
можно увидеть критику системы 
здравоохранения, но прежде всего 
это пронзительный сигнал одино-
чества человека перед лицом болез-
ни и смерти. Победивший в Канне 
фильм «4 месяца, 3 недели и 2 дня» 
(2007) Кристиана Мунджу вскры-
вает деградацию режима Чаушес-
ку в рамках другого медицинского 
случая — подпольного аборта, а он, 
в свою очередь, обнажает проблему 
выбора между жертвенностью и кон-
формизмом. И первые фильмы Раду 
Жуде, такие как «Самая счастливая 
девушка на свете» (2009), опирались 
на частный случай, вплоть до анек-
дота, из которого вырастал гротеск-
ный образ общества, враждебного 
человеку почти так же, как недавно 
свергнутая власть.

В новой картине Жуде опять бе-
рет за основу частный случай: виде-
оролик, где героиня занимается сек-

сом с мужем, попадает в интернет. 
Хотя женщина в маске (не ковидной), 
в ней быстро опознают учительницу 
престижной школы, и она становит-
ся объектом травли со всех сторон. 
Эту историю режиссер монтирует 
с мозаикой современной поп-куль-
туры, в том числе и политической. 
Жуде пользуется «шершавым языком 
плаката», не заботясь о чьих-то оскор-
бленных чувствах и не стесняясь 
представить Румынию вотчиной хан-
жей, националистов и антисемитов. 
Он охотно эксплуатирует художест-
венный арсенал своих предшествен-
ников — французской новой волны, 
и прежде всего Жан-Люка Годара. Его 
румынский последователь имеет на 
это полное право, поскольку мир 
за последние полвека расширился, 

преобразился, надел в буквальном 
и переносном смысле новые маски 
и опять переживает потребность в по-
литическом активизме, а кинемато-
граф — в том, что французы некогда 
называли «авторской политикой».

Между тем сами французы под-
ходят к этой теме иначе, о чем сви-
детельствует фильм «Мы» — победи-
тель конкурса «Встречи». Режиссер 
Алис Диоп изучает антропологию 
современной французской нации, 
в которой аборигены смешались 
с армией мигрантов, но еще силь-
нее проявилось то, что теперь из ме-
дицинских соображений принято 
называть социальной дистанцией. 
Диоп исследует эту дистанцию меж-
ду реликтовыми монархистами, 
классическими французскими бур-
жуа и переселенцами из бывших 
колоний и находит в их близком 
соседстве много причудливого и па-
радоксального, но призывает ско-
рее к компромиссу, чем к противо-
стоянию.

Название «Мы» мог бы получить 
еще один заметный документаль-

ный фильм берлинской програм-
мы, но режиссер Алексей Полуян 
назвал его иначе — «Смелость». Это 
тоже кино о разделенной нации, 
причем на гребне конфликта. Под-
польный Белорусский свободный 
театр — в оппозиции власти, он ста-
вит острые политические спекта-
кли, а его артисты участвуют в про-
тестных акциях. Понятно, на чьей 
стороне симпатии авторов фильма, 
в который включена эмоциональ-
ная хроника недавних событий 
в стране. Однако самый интригу-
ющий персонаж здесь — бывший 
омоновец, «афганец», мужчина, как 
говорится, видавший виды. На во-
прос, что он думает про митинги, от-
вечает: «Если начнется гражданская 
война, в стороне не останусь и вое-

вать буду не за Лукашенко». Но пока 
он не относится к протестам серьез-
но и предпочитает жить семейной 
жизнью, растить ребенка. В сущ-
ности, те люди, которые пока вне 
поля зрения телекамер, и есть тот 
народ, от которого зависят поворо-
ты истории. Интимный по интона-
ции, выстроенный вокруг неболь-
шой группы персонажей, на самом 
деле фильм Полуяна — фрагмент по-
литического эпоса.

В конкурсе короткого метра «Зо-
лотым медведем» награжден «Мой 
дядя Тудор» Ольги Луковниковой, 
уроженки Молдавии. В идилличе-
ские картинки молдавской деревни, 
где прошло детство Ольги, вторгает-
ся ее разговор с пожилым родствен-
ником, который когда-то принуждал 
девятилетнюю девочку исполнять 
его сексуальные желания. Малень-
кое документальное эссе на столь ин-
тимную и столь болезненную тему 
вполне может стать эскизом боль-
шого фильма. Румыны точно бы из 
него такой сделали, теперь очередь 
за молдаванами.

Политический интим 
на социальной 
дистанции

КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Андрей Плахов

Раду Жуде охотно эксплуатирует худо-
жественный арсенал своих предшест-
венников — французской новой волны, 
и прежде всего Жан-Люка Годара
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И память о катастрофах, и культурные 
коды, и взвинченный черный юмор 
Джонатана Литтелла — все это есть 
в спектакле Микиты Ильинчика
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В понедельник завершил-
ся 21-й тур чемпионата 
России по футболу. «Зе-
нит» потерпел поражение 
от «Рубина» — 1:2, которое 
снова обострило интри-
гу в борьбе за чемпионст-
во. Теперь петербуржцы 
лишь на два очка опере-
жают ЦСКА и на четыре — 
«Спартак».

а финише 21-го 
тура, который не отличал-
ся ничем особенным, за 
исключением слишком уж 
крупной победы «Спарта-
ка» над «Краснодаром» с тен-
нисным счетом 6:1, можно 
было ждать сенсаций. «Арсе-
нал» с 2018 года три раза под-
ряд обыгрывал «Локомотив» 
в Туле, а сейчас и вовсе остро 
нуждался в хорошей победе 
над серьезным соперником, 
чтобы не только уйти с пред-
последнего места в премь-
ер-лиге, куда он опустился 
по ходу тура, но и в принци-
пе переломить опасную тен-
денцию, угрожающую вы-
летом в первый дивизион. 
«Рубин» вообще уже препод-
нес сюрприз «Зениту», одо-
лев его на выезде в первом 
круге — 2:1. Не будем забы-
вать, что казанцы еще два-
жды разобрались с занимаю-
щим вторую позицию ЦСКА, 
а в предыдущем туре в гостях 
отняли три очка у замыкаю-
щего тройку «Спартака».

Правда, в матче с крас-
но-белыми «Рубин» понес су-
щественные потери. Дисква-
лифицирующие карточки 
получили Оливер Абильдгор, 
Олег Шатов и Сильвие Бегич. 
Главный тренер клуба Лео-
нид Слуцкий отметил, что 
из-за травм и дисквалифи-
каций кадровые проблемы 
приобрели просто массовый 
характер. Но важно, что казан-
цы все-таки могли рассчиты-
вать на лидеров своей атаки 
Хвичу Кварацхелию и Джорд-
же Деспотовича, а также стол-
пов обороны Филипа Уремо-
вича и Карла Старфельта. Да 
и «Зенит» неубедительно на-
чал вторую часть сезона, про-
играв в Кубке России «Арсе-
налу» и упустив победу над 
«Ростовом» в чемпионате.

Тем временем в Туле обо-
шлось без сенсаций. «Арсе-
нал» долго на равных про-
тивостоял «Локомотиву», но 
замены железнодорожни-

ков резко повернули тече-
ние этого матча. Ключевым 
стал выход на поле восстано-
вившегося после поврежде-
ния Федора Смолова. Напа-
дающий первым же ударом 
с угла штрафной площади за-
крутил мяч в дальний угол, 
а через четыре минуты при 
розыгрыше углового он асси-
стировал Мурило. Отметил-
ся результативной передачей 
и Дмитрий Баринов, только 
набирающий кондиции по-
сле тяжелой травмы, кото-
рый тонко сыграл на Рифата 
Жемалетдинова. 3:0 — и «Ло-
комотив» даже без своего на-
ставника Марко Николича, 

отбывавшего дисквалифи-
кацию, и капитана Ведрана 
Чорлуки, отсутствовавшего 
по состоянию здоровья, до-
бился успеха и еще ближе 
подтянулся к лидерам. До 
«Спартака» всего четыре очка.

А вот в Казани произошло 
маленькое футбольное чудо. 
«Рубин» и в ослабленном со-
ставе оказался весьма дееспо-
собным. У хозяев сразу взял 
игру на себя, безусловно, луч-
ший дриблер премьер-лиги 
Кварацхелия. Но «Зенит» ата-
ковал гораздо острее. Сердар 
Азмун попал в штангу после 
паса Вячеслава Караваева, 
а чуть позже правый защит-
ник петербуржцев сам мог 
открыть счет, когда расстре-
ливал голкипера Юрия Дю-
пина наверняка и тот, как ка-
залось тогда, совершил сейв 
тура. В том эпизоде казанцев 
постигла еще одна неприят-
ность: Уремович столкнулся 
с Леоном Мусаевым и до кро-
ви разбил лицо одноклубни-
ку. Так они понесли очеред-
ную потерю.

Вскоре снова угодил 
в штангу Азмун, головой за-
мыкавший подачу Венде-
ла. У «Рубина» по-прежне-
му вспышками сверкал 
Кварацхелия, а однажды пе-
тербуржцы забыли на его 
левом фланге про Илью Са-
мошникова и едва не попла-

тились за это. Хозяева прове-
ли еще одну тревожную для 
«Зенита» контратаку, когда 
Дарко Йевтич неправильным 
решением свел ее на нет. Но 
им все же улыбнулась фор-
туна. Далер Кузяев явно не-
умышленно коснулся мяча 
рукой, и арбитр Сергей Ка-
расев после длительного раз-
бора этой неоднозначной си-
туации с коллегами из VAR 
назначил пенальти. Деспото-
вич с «точки» не промахнулся.

Гости были крайне недо-
вольны судейским вердик-
том и бросились на штурм 
казанских ворот. Они бук-
вально посеяли панику 
в рядах «Рубина», но Азмун 

продолжал транжирить мо-
менты, и в первом тайме по-
допечные Слуцкого не про-
пустили. Во втором тоже игру 
вел «Зенит». Однако хозяева 
в перерыве передохнули, пе-
рестроились и уже практиче-
ски не предоставляли сопер-
нику возможностей забить. 
К тому же на вязком раскис-
шем поле очень трудно было 
творить. Петербуржцам по-
мог «стандарт», который 
классно исполнил Ярослав 
Ракицкий, а завершил Азмун. 

Гол добавил «Зениту» энер-
гии, и он вновь максималь-
но усилил давление впереди. 
«Рубин» пытался огрызать-
ся, но на фоне усталости его 
контратакующий потенциал 
вроде бы уже окончательно 
иссяк, и тут в компенсирован-
ное время шедевр мирово-
го уровня выдал Денис Мака-
ров. Он дотащил мяч с центра 
поля до чужой штрафной, 
там финтами и ложными за-
махами «раздел» Деяна Лов-
рена и из-под Дугласа Санто-
са ювелирно пробил в угол. 
Для фантастической развяз-
ки матча и этого было более 
чем достаточно. Но в самой 
концовке «Зенит» успел за-
работать пенальти, и Дюпин 
намертво накрыл мяч после 
удара Артема Дзюбы. Вот это 
точно был сейв тура.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Зенит» уложили финтами
«Рубин» одолел петербуржцев  
благодаря голу-шедевру

«Химки» второй раз за последние 
шесть дней выдали сенсацию. 
В прошлый вторник подмосков-
ный клуб, лишившийся почти 
всех легионеров, погрязший 
в долгах, обыграл в матче Евро-
лиги «Реал». А в понедельник 
химчане, играя без Алексея Шве-
да, уже в чемпионате Единой 
лиги ВТБ в гостях победили ли-
дера первенства «Зенит» со сче-
том 81:78.

енит» и «Химки» в ны-
нешнем сезоне, вопреки ожидани-
ям, решают разные задачи. Петер-
буржцы лидируют в чемпионате 
Единой лиги ВТБ, а в Евролиге про-
сто обязаны пробиваться в play-off. 
«Химки» же, мало того что провали-
ли Евролигу, где прочно осели на 
последнем месте, так еще и во вну-
треннем первенстве балансируют 
на грани вылета из топ-8. При этом 
подмосковная команда из-за фи-
нансовых проблем лишилась по-
чти всех легионеров. А на игру про-
тив «Зенита» «Химки» остались еще 
и без Алексея Шведа, повредивше-
го спину. Таким образом, яркий по 
вывеске матч мог получиться весь-
ма посредственным в том, что каса-
ется собственно игры.

Но «Химки» даже с имеющимся 
набором исполнителей иногда мо-
гут удивлять, как на прошлой не-
деле, когда они сенсационно обы-
грали «Реал». А «Зениту», в гости 
к которому мадридцы пожаловали 
пару дней спустя, повторить этот 
трюк не удалось. Но, вероятно, в пе-
тербургской команде неожиданный 
взлет соперника восприняли не бо-
лее чем как случайность. Похоже, 
однако, что Андрею Мальцеву, при-
нявшему «Химки» в январе, когда 
команда пребывала в совершенно 
разобранном состоянии, потихонь-
ку удается что-то склеивать из об-
ломков. Во всяком случае, в поне-
дельник его подопечные ни в чем 
не уступали куда более благополуч-
ному сопернику. И тут надо еще раз 
отметить, что «Химки» играли без 
Шведа, присутствие которого в по-
следнее время нередко идет скорее 
во вред. Пользуясь статусом супер-
лидера, Швед замыкает игру коман-
ды на себя и попросту не справляет-
ся с бременем.

В Санкт-Петербурге у «Химок» иг-
рока, который, превозмогая тяготы, 
тащил бы на себе всю команду, не 
было. Зато было хорошее взаимо-
действие, позволявшее, например, 
Евгению Воронову в фирменной 
манере отчаянно биться за любой 
мяч, Антону Понкрашову и Евге-
нию Зайцеву — вести игру коман-
ды, Джордану Мики делать то, что 
он умеет,— забивать, подбирать, 
блокировать. Да и вообще, Маль-

цев так распределил нагрузку на 
команду, что все десять баскетболи-
стов, выходивших на площадку, на-
брали очки.

«Зенит», в свою очередь, не фор-
сировал события, ожидая неизбеж-
ной, казалось бы, просадки сопер-
ника и исправно нагружая работой 
Алекса Пойтресса. Он, что и гово-
рить, был проблемой, которую 
«Химки» никак не могли решить. 
Помог сам Пойтресс. В третьей чет-
верти за минуту он заработал два 
неспортивных фола и был дисква-
лифицирован (за 18 минут, прове-
денных на площадке, он набрал 22 
очка — лучший показатель в матче).

Главный тренер «Зенита» Хави 
Паскуаль негодовал, подкрепляя 
свое негодование экспрессивны-
ми испанскими выражениями, гля-
дя на то, что происходит на площад-
ке. Настрой тренера понять было 
можно. Да, у «Зенита» хватает игро-
ков, которые могут решать вопро-
сы и в неудачно складывающих-
ся играх. Вот Кевин Пангос не раз 
показывал такие фокусы. Но запас 
зайцев в шляпе канадца тоже небес-
конечный, да и ролевики типа Бил-
ли Бэрона у «Зенита» не блистали, 
равно как и такие ветераны, как Ви-
талий Фридзон. А вот у «Химок» фо-
кусник нашелся — Эрик Маккол-
лум. Большую часть матча он был 
почти незаметен. А в конце выдал 
три подряд дальних попадания, 
определивших исход встречи. Да, 
потом была еще собственно концов-
ка, попытки Паскуаля тактически-
ми приемами все-таки утянуть матч 
в овертайм, но тщетно. «Химки» по-
бедили — 81:78, устроив меньше 
чем за неделю вторую сенсацию.

Лидерство в «регулярке» петер-
буржцы сохранили, но оно уже не 
такое солидное: УНИКС отстает все-
го на одну победу. «Химки» остались 
седьмыми.

Александр Петров

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

«Химки» обошлись 
без лидера
Подмосковная команда  
в гостях обыграла «Зенит»
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Гол полузащитника «Рубина» Дениса Макарова (№25) не только принес его команде победу  
в матче с «Зенитом», но и стал одним из самых красивых в текущем чемпионате России  

Н

21-й тур
ЦСКА—«Ахмат» 2:0
Рондон, 38 (пен.); Влашич, 52.

«Ротор»—«Химки» 0:0
«Ростов»—«Сочи» 0:0
Удаление: Бурмистров («Сочи»), 90+4.

«Урал»—«Уфа» 0:0
Удаление: Бизоза («Уфа»), 14.

«Динамо»—«Тамбов» 2:0
Грулев, 38; Моро, 90 (пен.).

«Спартак»—«Краснодар» 6:1
Соболев, 2, 61; Промес, 8; Ларссон, 63, 
83; Понсе, 75 — Газинский, 56.

«Арсенал»—«Локомотив» 0:3
Смолов, 71; Мурило, 75;  
Жемалетдинов, 85.

«Рубин»—«Зенит» 2:1
Деспотович, 41 (пен.); Макаров, 90+2 — 
Азмун, 75. Незабитый пенальти:  
Дзюба («Зенит»), 90+9

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 12 6 3 46:19 42

2. ЦСКА 12 4 5 37:19 40

3. «Спартак» 11 5 5 39:24 38

4. «Сочи» 10 7 4 32:22 37

5. «Динамо» 11 3 7 28:22 36

6. «Локомотив» 10 4 7 26:25 34

7. «Ростов» 10 4 7 26:22 34

8. «Рубин» 10 4 7 28:26 34

9. «Краснодар» 9 4 8 38:27 31

10. «Химки» 8 5 8 26:31 29

11. «Ахмат» 7 5 9 20:25 26

12. «Урал» 4 11 6 18:25 23

13. «Ротор» 4 6 11 12:31 18

14. «Уфа» 3 5 13 15:33 14

15. «Арсенал» 3 5 13 17:37 14

16. «Тамбов» 3 4 14 14:34 13

Чемпионат  
Единой лиги ВТБ
ЦСКА—«Цмоки-Минск» (Белоруссия) 101:67. 
«Нижний Новгород»— «Астана» (Казахстан) 75:73. 
«Калев» (Эстония)—«Автодор» 85:77. «Зенит»—
«Химки» 78:81.

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. «Зенит» 18 15 3 83,3

2. УНИКС 18 14 4 77,8

3. ЦСКА 17 12 5 70,6

4. «Локомотив-Кубань» 17 11 6 64,7

5. «Зелёна-Гура» 19 11 8 57,9

6. «Нижний Новгород» 16 9 7 56,3

7. «Химки» 16 8 8 50,0

8. «Парма» 15 7 8 46,7

9. «Автодор» 18 8 10 44,4

10. «Калев» 17 5 12 29,4

11. «Енисей» 16 4 12 25,0

12. «Астана» 17 4 13 23,5

13. «Цмоки-Минск» 16 2 14 12,5

Новым первым лицом «Барсело-
ны» стал победивший на выборах 
президента клуба Жоан Лапорта. 
Он уже занимал эту должность 
на протяжении семи лет в поза-
прошлом десятилетии, и тот пе-
риод является едва ли не самым 
успешным со всех точек зрения 
в истории каталонцев. Теперь 
Жоану Лапорте предстоит ре-
шать, возможно, еще более 
сложные задачи, чем в начале 
века. В последнее время «Бар-
селона» переживает кризис, вы-
глядящий достаточно глубоким, 
поскольку коснулся абсолютно 
всех аспектов клубной деятель-
ности — и спортивного, и финан-
сового, и административного.

арселона» провела вы-
боры нового президента клуба. Этот 
пост оказался вакантным после до-
бровольного ухода в отставку осе-
нью прошлого года Жозепа Марии 
Бартомеу. Господин Бартомеу ушел, 
столкнувшись с угрозой вотума не-
доверия на фоне череды конфлик-
тов, скандалов и неудач, имеющих 
отношение к испанскому гранду. 
А за неделю до выборов он был за-
держан полицией. Задержание, как 
считается, связано с одним из гром-
ких скандалов, потрясавших «Барсе-
лону» весь прошлый год,— дорогим 
контрактом с компанией i3 Ventures, 
призванной мониторить освещение 
деятельности клуба в социальных се-

тях, но в реальности, возможно, за-
нимавшейся созданием фейковых 
аккаунтов и распространением 
в них лживой информации с целью 
очернить потенциальных конкурен-
тов господина Бартомеу в борьбе за 
должность президента и даже неко-
торых футболистов.

В выборах приняли участие 
51,8 тыс. из 109,5 тыс. членов клу-
ба. А победу в них с большим пере-
весом одержал Жоан Лапорта. Он 

набрал 54,28% голосов, опередив 
Виктора Фонта (29,99%) и Антони 
Фрейшу (8,58%).

В успехе Жоана Лапорты нет ни-
чего удивительного, принимая во 
внимание детали его биографии. 
Юрист и политик, он уже занимал 
президентский пост в «Барселоне» 
с 2003 по 2010 год, и этот период вхо-
дит в список наиболее успешных 
в ее истории.

Жоан Лапорта, тогда еще не имев-
ший репутации эффективного 
функционера, впервые стал руково-
дителем «Барселоны» на волне недо-
вольства фанатов ее выступления-
ми. Команда в течение четырех лет 
не могла завоевать хотя бы малозна-
чительный приз, а статус флагмана 

испанского футбола прочно закре-
пился за ее принципиальным про-
тивником «Реалом».

Чтобы исправить ситуацию, го-
сподину Лапорте пришлось устро-
ить что-то вроде революции. Она 
вылилась в назначение главным 
тренером «Барселоны» Франка Рай-
карда, обладавшего скромным тре-
нерским опытом, а также интегра-
цию в состав целой группы игроков. 
Часть из них — Роналдинью, Деку, 
Самюэль Это’о — были состоявши-
мися звездами, часть — молодыми 
футболистами с неясным потенциа-
лом. Ко второй категории относятся 
несколько будущих легенд клуба — 
Хави, Карлес Пуйоль, Андрес Инь-
еста — и легенда основная. В 2004 
году, вскоре после прихода Жоана 
Лапорты в «Барселону», в первую ее 
команду «подняли» юного (в момент 
дебюта в официальных соревнова-
ниях ему было 17 лет) воспитанника 
клубной академии Лионеля Месси.

Взлет «реконструированных» ка-
талонцев был быстрым. Уже в 2005 
году «Барселона» вернула себе титул 
чемпиона Испании, защитив титул 
в следующем сезоне, а в 2006-м, по-
сле 14-летнего перерыва,— звание 
победителя Лиги чемпионов.

На спад, последовавший за этим 
взлетом, Жоан Лапорта отреагиро-
вал еще одной порцией кадровых 
изменений и еще одним любопыт-
ным и рискованным тренерским 
назначением. В 2008 году функ-
ции наставника «Барселоны» до-
стались Пепу Гвардиоле, у которого 

бэкграунд был намного менее убе-
дительным, чем даже у Франка Рай-
карда, и сводился исключительно 
к недолгой работе в клубном дубле. 
Вызывавший полемику ход, одна-
ко, сработал. При Пепе Гвардио-
ле «Барселона» на годы обрела чер-
ты футбольного эталона и собирала 
призы — как внутренние, так и ме-
ждународные — с колоссальной ин-
тенсивностью. Расставшись с постом 
президента на пике «эпохи Гвардио-
лы», Жоан Лапорта пытался вновь по-
лучить его в 2015 году, но уступил на 
выборах действующему главе клуба 
Жозепу Марии Бартомеу, пользовав-
шемуся благодаря постоянным спор-
тивным триумфам громадной попу-
лярностью.

Все-таки состоявшееся возвраще-
ние господина Лапорты происходит 
в совершенно ином антураже. Ситу-
ация, в которой он очутился, кажет-
ся, даже сложнее, чем была в 2003 
году, из-за многослойности сегод-
няшнего кризиса.

Он затронул абсолютно все сфе-
ры. «Барселона» в последнее вре-
мя наконец демонстрирует ста-
бильность в чемпионате Испании, 
в котором не проигрывает с нача-
ла декабря, и сократила почти до 
минимума отставание от занимаю-
щего верхнюю строчку «Атлетико», 
вышла в финал Кубка страны. Но все 
равно ее игра в большинстве мат-
чей не выглядит яркой и надежной, 
по крайней мере по привычным 
для клуба меркам. А в Лиге чемпио-
нов команду ждет фактически неми-

нуемый провал. В среду в ответном 
матче стартового раунда она игра-
ет в гостях с ПСЖ, который в испан-
ской встрече разбил соперников со 
счетом 4:1.

Масштабы финансовых проблем 
во время пандемии коронавиру-
са серьезно увеличились. В свежем 
клубном отчете чистая задолжен-
ность «Барселоны» оценивается 
в €488 млн, валовая — в €1,4 млрд, 
а испанские медиаресурсы писа-
ли о задержках зарплат футболи-
стов, среди которых немало давно 
миновавших расцвет ветеранов. 
В ближайшее время от них придет-
ся избавляться.

Впрочем, акцент в своей предвы-
борной речи Жоан Лапорта сделал 
на ветеране, которого он хочет для 
«Барселоны» сохранить. Эта часть 
была посвящена по-прежнему ос-
тающемуся безусловным лидером 
и символом клуба Лионелю Месси, 
перед стартом сезона совершивше-
му демарш: аргентинец объявил 
о решении покинуть родной клуб, 
но через несколько дней переду-
мал из-за отказа Жозепа Марии Бар-
томеу закрыть глаза на записанную 
в контракте колоссальную неустой-
ку. Срок действия контракта истека-
ет летом, и Жоан Лапорта дал понять, 
что намерен продлить сотрудничест-
во с Лионелем Месси, чье голосова-
ние на выборах президента он счел 
знаком, свидетельствующим о том, 
что «лучший футболист мира все еще 
любит „Барсу“».

Алексей Доспехов

КАДРЫ

«Барселона» увидела новое в старом
Жоан Лапорта одержал победу на выборах президента клуба

Жоан Лапорта уже занимал 
президентский пост  
в «Барселоне»  
с 2003 по 2010 год,  
и этот период — один  
из наиболее успешных  
в ее истории  ФОТО REUTERS
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